
Арсений Кубряков, Александра 
Дубровина и Леонид Скрипников — 
лауреаты премии президента РФ 
для молодых ученых в области науки 
и инноваций за 2021 год 

ТРИУМФ Первые дни Олимпийских игр в Пекине подарили 
нашим спортсменам много эмоций и медалей

Золотой старт

Владимир Баршев, 
Владислав Куликов, 
Михаил Фалалеев

Г
руппа депутатов подгото-
вила законопроект, со-
гласно которому защи-

щать свою жизнь, а также тех, 
кто рядом, при незаконном 
проникновении посторонних в 
жилище можно любыми спосо-
бами. Это ни при каких услови-
ях не будет считаться превы-
шением необходимой оборо-
ны. Иными словами, принцип 
«Мой дом — моя крепость» по-
лучит силу закона. Если, ко-
нечно, инициатива будет при-
нята. 

Сейчас документ отправлен 
в правительство для получения 
заключения. Законопроектом 
предлагается дополнить ста-
тью 37 Уголовного кодекса спе-
циальной нормой, фактически 
разрешающей сделать все, что 

угодно, с незваным гостем. На 
юридическим языке это звучит 
примерно так: «Не будут яв-
ляться превышением пределов 
необходимой обороны дей-
ствия лиц, направленные на за-
щиту от посягательства, сопря-
женного с насилием, опасного 
для его жизни или проживаю-
щих с ним лиц, или непосред-
ственной угрозой применения 
такого насилия, либо на защи-
ту своего имущества при неза-
конном проникновении пося-
гающего лица в его жилище». 

Как пояснил «РГ» один из 
авторов законопроекта, пред-
седатель Комитета Государ-
ственной Думы по труду, соци-
альной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов, со-
гласно действующему законо-
дательству, законопослушный 
гражданин, защищая себя или 
своих близких, должен оцени-
вать характер опасности, то 

есть ограничен в пределах 
необходимой обороны. А пре-
ступник, проникший в чужую 
квартиру, ни в чем не ограни-
чен. 

— Сейчас 37-я статья УК до-
пускает самооборону с некото-
рыми оговорками, — поясняет 
депутат. — Но если к человеку 
залезли в дом, то он не должен 
оценивать, соразмерна его за-
щита нападению или нет. Есть 
охотничье ружье, защищайся. 
Есть лопата — лопатой. Топор — 
топором. Владеешь боевыми 
навыками — пользуйся. И тебе 
за это ничего не должно гро-
зить. А у нас только в прошлом 
году более 300 человек лиши-
лись свободы потому, что за-
щищали свою жизнь, жизнь 
близких людей.  Такого  не 
должно быть. Бояться должны 
те, кто лезет в чужой 
дом. А не те, кто в нем 
живет. 

Анна Козина, Пекин

О 
ч е м  д у м а е т 
спортсмен, когда 
держит в руках золо-
тую олимпийскую 
медаль? О том, что 
мечта сбылась,  о 
том, что все усилия 
были не напрасны и 
ради таких эмоций 

стоило пройти даже самый 
сложный путь к пьедесталу — че-
рез травмы, коронавирусные 
ограничения, не обращая вни-
мания на погодные условия или 
неудобное расписание соревно-
ваний. В воскресенье первое 
«золото» в копилку нашей ко-
манды принес лыжник Алек-
сандр Большунов, которого 
было не остановить в скиатлоне. 
Вчера медалями высшей пробы 
награждали команду фигури-
стов, которую тянула вперед 
одиночница Камила Валиева, 
подарившая нам особенную ис-
торию. Не жизненную, ведь ей 
всего 15, а скорее сказочную.

Девочка в красном пальто — 
это Юлия Липницкая. Красная 
балерина — Алина Загитова. 

Мир увидел и полюбил наших 
замечательных фигуристок на 
Олимпиадах в Сочи-2014 и 
Пхенчхане-2018. Если бы Игры-
2022 в Пекине проходили при 
полных трибунах, во время про-
ката Валиевой по арене навер-
няка пронеслось бы: «Камила — 
космос!» О неземном таланте 
этой девочки говорят уже давно. 
Она чемпионка мира среди 
юниоров, чемпионка Европы 
среди взрослых, обладательни-
ца всех мировых рекордов в 
оценках. Но ее появление и 
утверждение на олимпийском 
льду с его статусом и атмосфе-
рой  только усилили и без того 
мощный эффект, который со-
здается от ее скольжения, 

прыжков, программ. Как Сотни-
кова или Загитова, Валиева на-
всегда останется символом на-
ших успехов в фигурном ката-
нии на Олимпиаде.

Пока это безоговорочная по-
беда в командном турнире, где 
сборная России набрала 74 бал-
ла и обыграла соперников из 
США (65) и Японии (63).

Командные соревнования 
фигуристов дебютировали на 
Играх в Сочи-2014, где хозяева 
льда стали чемпионами. В трой-
ке сильнейших тогда были Кана-
да и США. В Пхенчхане-2018 
россияне остались с «сере-
бром», уступив канадцам. А 
«бронзу» взяли американцы. И 
вот в Пекине мы вернули себе 

звание сильнейшей сборной 
мира, которое будем носить це-
л ы х  ч е т ы р е  г о д а .  В е д ь 
единственный ежегодный ко-
мандный турнир — это коммер-
че с кий ста рт  World  Tea m 
Trophy, проводящийся по дру-
гим правилам и не входящий в 
официальный календарь.

Вклад Валиевой в победу 
огромен. Но это все-таки общий 
триумф. Олимпийскими чемпи-
онами в составе нашей команды 
заслуженно стали одиночник 

Марк Кондратюк, спортивная 
пара Анастасия Мишина — Алек-
сандр Галлямов и танцевальный 
дуэт Виктория Синицина — Ни-
кита Кацалапов.

Представим наших героев. 
Марк Кондратюк в возрасте 13 
лет уходил из спорта, мучаясь 
от болей в коленях, но 
перерос эти проблемы 
и вернулся на каток. 

ПРАВО Инициатива группы депутатов разрешает 
защищать свою жизнь в доме любыми способами

Угроза на пороге

02
С 1 марта все 
медицинские 
свидетельства 
о смерти ста-
нут электрон-
ными

03
В России зара-
ботала цифро-
вая платформа 
для малого 
и среднего 
бизнеса

03
ЦБ РФ запу-
стил сервис 
анонимных 
обращений 
о теневых соб-
ственниках 
финансовых 
организаций

04
Появился 
вирус-вымога-
тель, который 
заставляет под-
писаться на 
YouTube-канал

06
Дипмиссия РФ 
в Японии сооб-
щила о попыт-
ке прорваться 
на ее террито-
рию

07
Верховный суд 
разъяснил, как 
за травму на 
работе возме-
щать мораль-
ный вред

НАГРАДА

Российские фигуристы не подвели 
и второй раз в истории выиграли 
командный турнир на Олимпиаде.

А К Ц Е Н Т

Преимущество сборной России 
над соперниками в командном турнире 
фигуристов было безоговорочным, 
как и у Большунова на лыжне

Австралийский доллар 53,6954
Азербайджанский манат 44,2421
Армянский драм** 15,6786
Белорусский рубль 29,5051
Болгарский лев 44,2861
Бразильский реал 14,2097

Венгерский форинт** 24,4759
Вон Республики Корея*** 63,0595
Гонконгский доллар* 97,1161
Датская крона 11,6358
Доллар США 75,6806
Евро 86,5181

Индийская рупия* 10,1300
Казахстанский тенге** 17,5695
Канадский доллар 59,4272
Киргизский сом** 89,2174
Китайский юань 11,9028
Молдавский лей* 42,2797

Новый туркменский манат 21,6540
Норвежская крона* 85,9431
Польский злотый 19,0224
Румынский лей 17,5110
СДР  106,4538
Сингапурский доллар 56,2932

Таджикский сомони* 67,0036
Турецкая лира* 55,8409
Узбекский сум**** 69,7323
Украинская гривна* 26,9950
Фунт стерлингов  102,4640
Чешская крона* 35,6900

Шведская крона* 82,7409
Швейцарский франк 81,8257
Южноафриканский рэнд* 48,9199
Японская иена** 65,7378

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.02.22

Владимир Путин 
и Эмманюэль Макрон 
провели 
переговоры 
в Москве

Стоимость отдыха в Турции 
ближе к лету 
вырастет 
на 25—50 
процентов

В столичных школах
и детсадах 
отменили 
карантин 
по ковиду

Алексей Рыбников: 
«Градский-холл» — 
площадка, откуда 
взлетят на орбиту 
новые звезды
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АВТОМОБИЛИ Нарушение 
правил лишает водителя 
всех преимуществ 
на дороге

Авария пополам

Владимир Баршев  

Водитель, нарушающий Правила дорожного движе-
ния, никаких преимуществ ни перед кем не имеет, по 
какой бы главной дороге он ни ехал. Именно он будет 
виноват в аварии, если она случится. Верховный суд 
напомнил инспекторам ГИБДД и судьям нижестоящих 
инстанций, что если один автомобиль выезжал со вто-
ростепенной дороги и столкнулся с автомобилем, 
проехавшим на красный свет, то виноват будет именно 
тот водитель, который проигнорировал запрещающий 
сигнал светофора. 

Именно в таком ДТП пришлось разбираться Вер-
ховному суду, в котором инспектор ГИБДД, по сути, 
разделил одну аварию на две, а другие инстанции ниче-
го особенного в этом не заметили. 

Дело происходило в Казани. Согласно протоколу, 
некто Хуснутдинов выезжал на своем автомобиле с 
прилегающей территории и не уступил дорогу другому 
автомобилю, двигавшемуся по главной дороге. В ре-
зультате произошло ДТП, в котором пострадал еще 
один автомобиль. Хуснутдинова привлекли к ответ-
ственности за то, что он не уступил дорогу автомоби-
лю, пользующемуся преимуществом, по части 3 статьи 
12.14 КоАП. Штраф — 500 рублей.  А также на-
казали за нарушение требований знака «Дви-
жение направо» по части 1 статьи 12.16 КоАП. 

НАДЗОР Генпрокуратура 
предложила ввести 
критерий агрессивности 
бездомных животных

Собаки ушли 
от людей

Иван Егоров

Сообщения о нападении бездомных и вполне домаш-
них собак на людей в разных регионах России напоми-
нают в последнее время сводку боевых действий. 

Так, в конце декабря в Якутске стая собак загрызла 
доцента Северо-Восточного федерального университе-
та. В январе в селе Домна в Забайкалье животные за-
грызли семилетнюю девочку, а в Приволжском районе 
Астраханской области — мужчину, который шел на ра-
боту. Собаки конечно виноваты, но больше, наверное, 
люди — которые ежедневно выгоняют на улицу сотни 
надоевших питомцев. А еще чиновники, которые за-
крывают глаза на стаи бродячих собак, считая такие 
популяции в городах и селах вполне нормальными. 
Например, по материалам прокуратуры в Знаменске 
Астраханской области возбуждено уголовное дело в 
отношении должностных лиц городской администра-
ции, чье бездействие повлекло более 120 случаев напа-
дений на людей бездомных собак. По аналогичным 
фактам уголовные дела возбуждены в республиках 
Башкортостан, Тыва, Брянской, Воронеж-
ской, Мурманской, Самарской и Саха-
линской областях. 

ПРОЕКТ В России 
предложили уточнить 
трудовые права женщин 
в декрете

Пособие 
по подходу

Ольга Игнатова

Женщины в отпуске по уходу за ребенком смогут од-
новременно и работать, и получать пособие. Сейчас 
при выходе на работу мамы, воспитывающей ребенка 
до полутора лет, ее могут лишить пособия. В Совете 
Федерации подготовили поправки в Трудовой кодекс и 
другие законы, позволяющие решить проблему.

По действующим нормам, пояснила «РГ» один из 
авторов законопроекта, глава Комитета СФ по соцпо-
литике Инна Святенко, женщина, которая находится 
в отпуске по уходу за ребенком, может выйти на ра-
боту на условиях неполного рабочего дня или тру-
диться из дома. И при этом получать пособие до до-
стижения ребенком полутора лет. Но на практике 
продолжают возникать споры по поводу того, на ка-
кое время может быть уменьшена продолжитель-
ность рабочего дня, чтобы его можно было считать 
неполным. Правовая неопределенность порождает 
трудовые споры, так как работодатели поставлены 
перед дилеммой: они, с одной стороны, опасаются 
того, что затраты на оплату пособий Фонд соцстраха 
к зачету не примет, но, с другой, не могут и 
отказать работнику в установлении непол-
ного рабочего времени. 
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ОФИЦИАЛЬНО

Марку Кондратюку, Камиле Валиевой, Анастасии Мишиной, Александру 

Галлямову, Виктории Синициной и Никите Кацалапову, победителям XXIV 

Олимпийских зимних игр в Пекине в командных соревнованиях по фигур-

ному катанию на коньках.

Примите поздравления с красивой, убедительной победой на XXIV 

Олимпийских зимних играх в Пекине.

В командных соревнованиях по фигурному катанию на коньках вы блестя-

ще справились с поставленными задачами, продемонстрировали высо-

чайшее мастерство, собранность и волю, стремление бороться до конца и 

побеждать. И, конечно, подарили незабываемые минуты радости и торже-

ства своим близким, наставникам, многочисленным болельщикам.

От души желаю вам здоровья и новых успехов на олимпийском льду. Так 

держать!

Владимир Путин
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ПОСОБИЕ 
ПО ПОДХОДУ

«Практика судебных 
решений показала, 
что отсутствует еди-

ное мнение, как рассматривать 
данные споры ввиду отсутствия 
в ТК РФ или ином другом нор-
мативном правовом акте поня-
тия неполного рабочего време-
ни и порядка его сокращения 
для сохранения права на полу-
чение пособия с учетом вре-
мени, необходимого для осу-
ществления должного ухода за 
ребенком. Поэтому нашим за-
конопроектом  мы предлагаем 
часть третью статьи 256 ТК РФ 
дополнить нормой, что продол-
жительность неполного рабо-
чего времени для сохранения 
права на получение пособия 
устанавливается федеральны-
ми законами.

 При этом продолжитель-
ность неполного рабочего вре-
мени, при котором сохраня-
ется право на получение еже-
месячного пособия по уходу 
за ребенком, не должна пре-
вышать 50% от нормальной 
продолжительности рабоче-
го времени. Надеюсь, что за-
конопроект будет рассмотрен 
Госдумой уже в весеннюю сес-
сию», — уточнила «РГ» Инна 
Святенко. 

До 11 февраля должен быть 
готов официальный отзыв на 
законопроект, который сейчас 
также проходит обсуждение в 
правительстве и Российской 
трехсторонней комиссии.  

В 2022 году, по данным мин-
труда, максимальный размер 
пособия по уходу за ребенком 
составляет более 31 тысячи ру-
блей. В ведомстве напомина-
ют, что размер пособия равня-
ется 40% среднего заработка 
родителя за два календарных 
года. Но при этом пособие не 
может быть ниже минималь-
ного размера. С 1 февраля ми-
нимальное пособие увеличе-
но на 8,4% — до 7677 рублей. 
Если в семье двое и более детей 
младше полутора лет, то раз-
мер пособия суммируется. Но 
общая сумма пособия не мо-
жет превышать 100% среднего 
заработка родителя. Так, при 
рождении двойни пособие по 
уходу за обоими детьми будет 
составлять 80% от среднего за-
работка, но не меньше удвоен-
ного минимального размера — 
15 355 рублей. 
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ПОДДЕРЖКА 

Сведения
об остатке 
маткапитала 
предоставят
в один момент

ЗАЧЕМ ЖДАТЬ

Елена Манукиян

С 8 февраля получить актуаль-
ную информацию об остатке 
маткапитала можно в режиме 
реального времени. Ранее ответ 
приходилось ждать от несколь-
ких часов до пяти дней.

Сами сведения будут предо-
ставляться по запросу, а не по 
заявлению, оформляться — в 
виде выписки из федерально-
го регистра граждан, имеющих 
право на маткапитал, вместо 
справки.
Запросить их по-прежнему 
можно через госуслуги, на 
сайте или в отделении Пен-
сионного фонда, а теперь также 
— в многофункциональном цен-
тре, где услуга будет оказана в 
момент обращения. 

По данным Счетной пала-
ты, часто люди даже не знают 
о том, что у них остались непо-
траченные средства маткапи-
тала. Сегодня остаток в раз-
мере до 25 тысяч рублей за-
вис на счетах более 750 тысяч 
владельцев сертификатов. В 
основном он образовался по-
сле индексации маткапитала в 
период между подачей гражда-
нином заявления на получение 
средств и их перечислением. 
Получается, если человек подал 
в декабре заявление на исполь-
зование маткапитала, а день-
ги ему перевели в январе после 
индексации, то ему поступила 
та сумма, которую он заявил, а 
на счете образовался остаток. 

В минтруде отмечают, что 
остаток маткапитала сегодня 
можно потратить по тем же 
направлениям, что и основные 
средства. Всего сертификаты на 
маткапитал с начала действия 
программы получили почти 12 
млн семей, 6,7 млн из которых 
распорядились его средствами 
полностью, 2,8 млн семей — ча-
стично. 

— Читайте также: Как выросли 
детские пособия в 2022 году
rg.ru/art/2257887

— Расширен список товаров, 
которые можно купить на 
маткапитал
rg.ru/art/2238549

   Распоряжение    
Правительства Российской Федерации

от 2 февраля 2022 г. № 144-р г. Москва
 1. Установить денежное вознаграждение российским спортсменам 

по итогам выступлений на XXIV Олимпийских зимних играх и XIII Пара-
лимпийских зимних играх 2022 года в г. Пекине (Китайская Народная 
Республика) в размере:

4000000 рублей ― за золотую медаль;
2500000 рублей ― за серебряную медаль;
1700000 рублей ― за бронзовую медаль.
 2. Размер денежного вознаграждения тренерам и специалистам 

спортивных сборных команд Российской Федерации, обеспечившим 
подготовку спортсменов ― победителей и призеров XXIV Олимпийских 
зимних игр 2022 года в г. Пекине (Китайская Народная Республика), а 
также тренерам, принимавшим непосредственное участие в подготовке 
указанных спортсменов, проработавшим с соответствующими спорт-
сменами не менее двух последних лет, определяется в порядке, утвер-
ждаемом Минспортом России совместно с Общероссийским союзом 
общественных объединений «Олимпийский комитет России» по согла-
сованию с Минфином России.

 3. Размер денежного вознаграждения тренерам и специалистам 
спортивных сборных команд Российской Федерации, обеспечившим 
подготовку спортсменов ― победителей и призеров XIII Паралимпий-
ских зимних игр 2022 года в г. Пекине (Китайская Народная Республика), 
а также тренерам, принимавшим непосредственное участие в подготовке 
указанных спортсменов, проработавшим с соответствующими спорт-
сменами не менее двух последних лет, определяется в порядке, утвер-
ждаемом Минспортом России совместно с Общероссийской обществен-
ной организацией «Паралимпийский комитет России» по согласованию 
с Минфином России.

4. Финансовое обеспечение расходных обязательств, связанных с 
реализацией настоящего распоряжения, осуществляется в пределах и за 
счет бюджетных ассигнований, предусмотренных Минспорту России в 
федеральном бюджете на 2022 год и на плановый период 2023 и 2024 
годов по подразделу «Спорт высших достижений» раздела «Физическая 
культура и спорт» классификации расходов бюджетов.

Председатель Правительства Российской Федерации 
М. Мишустин

ЭКСПОРТ Россия готова нарастить поставки газа в Китай 

Трубы тянутся к востоку
Сергей Тихонов 

С
уммарные мощности экс-
порта российского газа в 
Китай, с учетом уже по-

строенных и запланированных 
маршрутов поставок, могут до-
стигнуть почти 100 млрд кубо-
метров. Это составит половину 
от ежегодного экспорта нашего 
газа в Европу. В 2021 году в Ки-
тай было отправлено чуть более 
10 млрд кубометров трубопро-
водного газа. 

Контракт китайской компа-
нии CNPC и «Газпрома», под-
писанный 4 февраля, о постав-
ках 10 млрд кубометров газа по 
«дальневосточному маршру-
ту» стал для многих неожидан-
ностью. Первый уже действую-
щий газопровод «Сила Сибири» 
выйдет на запланированную 
мощность (38 млрд кубомет-
ров) только в 2024 году. Второй, 
«Союз-Восток», получил в янва-
ре этого года технико-экономи-
ческое обоснование, маршрут 
согласован с Монголией, через 
территорию которой он будет 
проходить. Но коммерческих 
договоров с Китаем по нему 
пока не заключено. И казалось, 
что именно он окажется в цен-
тре газовых переговоров. Но вы-
шло иначе. Причем «Союз-Вос-
ток» никуда не делся. Но его 
строительство планируют на-
чать только в 2024 году, поэтому 
о спешке речи не идет. А вот для 
дальневосточного маршрута, 
или, как его иногда называют, 
«Силы Сибири-3», заключен-
ный контракт имеет принципи-
альное значение, тем более что 
часть инфраструктуры для него 
уже построена. Дело в том, что 
он дает стимул для разработки 
новых месторождений на саха-
линском шельфе, которые свя-
заны с большими инвестициями 
в технологии добычи. 

Китаю нужны дополнитель-
ные объемы поставок газа, но в 
условиях таких высоких цен на 
рынке, как сейчас, не так просто 
подписать большой контракт на 
50 млрд кубометров, а контракт 
на 10 млрд — это некий проме-
жуточный вариант, считает ин-
вестиционный стратег УК «Ари-
капитал» Сергей Суверов. 

Маршрут поставок газа в 
Китай с Дальнего Востока об-
суждается уже достаточно дав-
но. Он очень выгоден как Рос-
сии, так и Китаю, поскольку 
транспортные расходы на про-
качку сахалинского газа ниже, 
чем поставки с севера Запад-
ной Сибири. Проблема была 

лишь в том, что газа с действу-
ющих проектов для этого не 
хватало.

Добыча газа на Сахалине на-
ходится на уровне чуть выше 
30 млрд кубометров в год, что 
обеспечивает как поставки на 
внутренний рынок, так и от-
грузку СПГ на экспорт в рамках 
проекта «Сахалин-2», уточняет 
доцент Финансового универси-
тета при Правительстве РФ Ва-
лерий Андрианов. По его мне-
нию, сырьевой базой для даль-
невосточного маршрута станет 
проект «Сахалин-3». Входящее 
в его состав Киринское место-
рождение уже работает близ-
ко к максимальной производи-

тельности, составляющей 5,5 
млрд кубометров в год. Поэто-
му основная надежда на Юж-
но-Киринское месторождение, 
максимальная проектная мощ-
ность которого — 21 млрд кубо-
метров.

Это морское месторождение 
находится на глубине больше 
90 метров, его запасы оцени-
ваются в 814,5 млрд кубомет-
ров газа. Разработка месторо-
ждения попадает под санкции 
США, запрещающие экспорт 
технологий для глубоководной 
добычи. Поэтому были созда-
ны отечественные подводные 
добычные комплексы. Разра-
ботку планируют начать в 2023 

году. Примечательно, что часть 
работ по подготовке месторо-
ждения и газопровода к эксплу-
атации будет выполнена суд-
ном «Академик Черский», ко-
торый участвовал в окончании 
строительства «Северного по-
тока-2». Впрочем, как уточня-
ет замглавы Фонда националь-
ной энергетической безопас-
ности Алексей Гривач, заклю-
ченный контракт не привязан к 
конкретному месторождению, 
и пока окончательная схема по-
ставок не сформирована. Есть 
и другие возможности обеспе-
чить поставки без ущерба для 
других проектов «Газпрома» и 
внутреннего потребления.  
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ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин и Эмманюэль Макрон провели 
переговоры в Москве

Найти ответы

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин и пре-
зидент Франции 
Эм м а н ю эл ь  М а-
крон провели вчера 
переговоры в Крем-
ле. Проблема рав-
ной безопасности 
в Европе и урегу-

лирование внутриукраинского 
кризиса стали главными тема-
ми обсуждения.

Макрон прилетел в Москву в 
день переговоров, и президент 
России встретил его в Кремле. 
Приветствуя друг друга, лиде-
ры перекинулись парой фраз 
на английском и французском. 
Макрон, зайдя в зал перегово-
ров, сразу обратился к Путину: 
«Vladimir!». Российский лидер 
в свою очередь поприветство-
вал коллегу на французском: 
«Bonsoir». Макрон снова на ан-
глийском по-приятельски по-
интересовался у Путина, как у 
него дела: «How are you?». «I’m 
fine», — заверил президент РФ. 
Беседа проходила за большим 
овальным столом, позволяю-
щим соблюдать дистанцию из-
за коронавируса. Но в самом 
разговоре президенты сокра-

щали дистанцию: обращались 
друг к другу на «ты» и по имени.

У России и Франции есть 
общая озабоченность по по-
воду того, что происходит в 
сфере безопасности в Европе, 
подчеркнул Путин. «И я хочу 
поблагодарить тебя за то, что 
Франция неизменно прини-
мает самое активное участие 
в выработке принципиальных 
решений по этому направле-
нию», — сказал российский ли-
дер, обращаясь к своему кол-
леге. Путин также отметил то 
участие, которое принимала 
Франция в разрешении кризи-
са, возникшего после нападе-
ния Грузии на Южную Осетию, 
в выработке Минских догово-
ренностей, потом и при орга-
низации встреч «нормандского 
формата».

«И я вижу, сколько уси-
лий действующее руководство 
Франции и лично президент 
Франции предпринимают для 
того, чтобы разрешить и кризис, 
связанный с обеспечением рав-
ной безопасности в Европе на 
серьезную историческую пер-
спективу, и решить вопросы, ко-
торые тесно связаны с первой 
частью, а именно с разрешени-
ем внутриукраинского кризиса 
на юго-востоке страны», — под-
черкнул российский президент. 
Путин отметил, что все эти во-
просы уже обсуждал подробно с 
Макроном по телефону и будет 
рад сделать это лично. «Знаю, 
что у тебя есть свои соображе-
ния на этот счет», — обратился 
он к президенту Франции. 

В свою очередь Макрон 
заявил, что надеется найти от-

веты на вопросы безопасности 
для РФ и Европы. «Я рад, что 
смогу детально обсудить все во-
просы и мы сможем начать по-
иск коллективного ответа, по-
лезного для России и всей Евро-
пы. Подобный ответ позволит 
избежать войны и построить 
стабильность, видимые пер-
спективы и доверие для всех», 
— отметил он. Французский ли-
дер подчеркнул, что сейчас на-
блюдается критическая ситуа-
ция в Европе, и подчеркнул, что 
все стороны должны вести себя 
ответственно. Макрон добавил, 
что диалог с президентом РФ 
позволит сделать шаг навстречу 
деэскалации ситуации на Укра-
ине. «Дискуссия может проло-
жить путь к тому, к чему нам 
нужно двигаться, а это деэска-
лация», — сказал он.

В ходе переговоров Путин 
также отметил символичность 
того, что встреча с президентом 
Франции проходит в 30-летний 
юбилей возобновления дипло-
матических отношений между 
странами. Макрон также обра-
тил на это внимание и заявил, 
что Париж питает большие на-
дежды относительно двухсто-
ронних связей в области культу-
ры и науки. «Мы надеемся про-

должать Трианонский диалог и 
усилить взаимодействие по эко-
номическим вопросам», — доба-
вил он. 

У стран уже сейчас есть успе-
хи в экономической сфере. В 
частности, российский лидер 
заявил, что товарооборот РФ 
и Франции превысил допанде-
мийный уровень. «Объем това-
рооборота, несмотря даже на 
пандемию, подрос: если в пан-
демийный период он упал на 
15 процентов, то за 11 месяцев 
прошлого года вырос более чем 
на 70 процентов и достиг допан-
демийного уровня и чуть-чуть, 
по-моему, превысил», — сказал 
Путин.

Отметим, что Путин и Ма-
крон лично не встречались уже 
два года, но сами контакты не 
прерывались. Так, только за 
последние две недели, лидеры 
трижды обсуждали по телефо-
ну ситуацию с гарантиями без-
опасности и внутриукраинский 
кризис.  

На момент подписания номера 
переговоры продолжались. 

Беседа лидеров проходила 
за большим овальным столом, 
позволяющим соблюдать дистан-
цию из-за коронавируса.

А К Ц Е Н Т

У России и Франции есть общая 
озабоченность по поводу того, 
что происходит в сфере 
безопасности  в Европе

ОТДЫХ Поездка в Турцию 
к лету подорожает 
в 1,5 раза

Разогреют цены

Евгений Гайва

Стоимость отдыха в Турции вырастет на 25—50% с ап-
реля, как только закончатся акции раннего брониро-
вания, сообщили в Ассоциации туроператоров России 
(АТОР). Сейчас быстрее всего раскупаются самые ка-
чественные и дорогие отели.

Количество туристов, уже забронировавших туры 
в Турцию на лето по акции раннего бронирования, 
выросло почти в 10 раз по сравнению c аналогичным 
периодом прошлого года, сообщают туроператоры. 
До уровня 2019 года показатели пока не дотягивают. 
Но средняя глубина продаж туров в начале февраля у 
крупных туроператоров составляет 150—190 дней.

В АТОР повышение цен прогнозировали еще в де-
кабре 2021 года. Если в ноябре 2021 года заброниро-
вать недельный тур на июль в отеле «четыре звезды» с 
завтраками можно было за 52 тысячи рублей на двоих, 
то сейчас, по данным АТОР, цены на отдых в Турции на 
двоих стартуют от 63 тысяч рублей.

В течение года цены на отели в Турции выросли при-
мерно на 10—15%, говорит вице-президент Российско-
го союза туриндустрии Дмитрий Горин. Но если рас-
считывать стоимость в рублях, рост будет больше из-
за изменения курса рубля. При этом по акциям ранне-
го бронирования скидка составляет около 30%. После 
завершения акции в марте скидки уже действовать не 
будут, поясняет эксперт.

В этом году поток российских туристов в Турцию 
может выйти на 6,2—6,5 млн человек и приблизиться к 
допандемийным показателям, добавил он.  

МЕДИЦИНА С 1 марта 
медсвидетельства о смерти 
станут электронными

Без лишних 
справок

С 1 марта 2022 года медицинские свидетельства о смер-
ти станут электронными по всей стране, а также по-
явится единый федеральный реестр свидетельств о 
смерти, который будет вести минздрав. Постановле-
ние об этом подписал премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Формирование электронного документа будет обя-
зательным, а не по желанию граждан. Изначально все 
сведения, в том числе о причинах смерти, медоргани-
зации будут вносить в информационную систему здра-
воохранения (ЕГИСЗ), а оттуда информация поступит 
в Единый государственный реестр записей актов гра-
жданского состояния (ЕГР ЗАГС), Росстат и другие ве-
домства. Самим родственникам умершего этот доку-
мент не нужно будет никуда предоставлять. Бумажные 
медицинские свидетельства о смерти, например, прихо-
дилось приносить в органы ЗАГС, чтобы там сделали от-
метку о том, что человек умер.

По словам замминистра здравоохранения Павла Пу-
гачева, переход на электронные медицинские свиде-
тельства о смерти, с одной стороны, избавит родствен-
ников умершего от визита в медучреждение, с другой — 
изменит качество статистической информации. Он по-
яснил, что врачам предоставят цифровые инструменты, 
позволяющие более точно кодировать причины смерти. 
Доступ к электронным медицинским свидетельствам о 
смерти своих родственников граждане получат в лич-
ном кабинете на портале госуслуг.

Тем временем в Госдуме готовится новый законо-
проект о похоронном деле. Как рассказала журналистам 
зампред Комитета ГД по строительству и ЖКХ Светла-
на Разворотнева, проект будет внесен в нынешнюю сес-
сию. Изменения затронут ряд законов — не только непо-
средственно закон о похоронном деле, но и о местном 
самоуправлении, а также Кодекс об административных 
правонарушениях. Главными задачами, по словам де-
путата, станут разделение полномочий между различ-
ными органами власти в этой сфере, прозрачность по-
хоронного дела и уход из нее криминальных элементов, 
исключение поборов с граждан.

В минстрой законопроект еще не поступал, сообщи-
ли «РГ» в ведомстве. Официальная позиция минстроя 
будет сформирована после ознакомления с ним и про-
хождения законопроектом всех необходимых регла-
ментных процедур: «Совместно с депутатским корпу-
сом будет организована работа по обсуждению и дора-
ботке». Ведомство уже разработало собственный зако-
нопроект о похоронном деле. Осенью его рассматрива-
ло правительство.

О необходимости разработки нового закона говорят 
уже около 15 лет, отмечали ранее в Союзе похоронных 
организаций и крематориев (СПОК), однако ситуация 
стала меняться только в прошлом году. В минстрое по-
явился отдел, занимающийся вопросом похорон, о по-
хоронной отрасли говорится в проекте Стратегии раз-
вития строительной отрасли и ЖКХ до 2030 года. Стра-
тегией, в частности, предполагается, что нужно уста-
новить единые требования к похоронным агентствам, 
кладбищам и ритуальным услугам.   

Подготовили Татьяна Замахина, Ольга Игнатова, 
Елена Манукиян, Марина Трубилина
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ФИНАНСЫ 

ЦБ запустил 
сервис 
анонимных 
обращений 
о теневых 
собственниках

ПОКАЗАТЬ 
ВСЕ, 
ЧТО СКРЫТНО
Роман Маркелов

Банк России запустил на своем 
официальном сайте сервис, че-
рез который поможет выявить 
лиц, реально контролирующих 
деятельность финансовых ор-
ганизаций, но не указанных в 
качестве владельцев и контро-
лирующих лиц на сайтах Банка 
России и самих организаций.

С помощью сервиса можно 
анонимно направить инфор-
мацию (включая подтвержда-
ющие документы) о наличии 
доверенностей, договоров до-
верительного управления, 
родственных связей, неправо-
мерного использования долж-
ностного положения и другие 
сведения, говорящие о том, что 
лица могут неформально опре-
делять принимаемые в органи-
зации ключевые решения, гово-
рится в сообщении ЦБ.

Возможность анонимного 
обращения предполагает, что 
ЦБ отвечать на такие сообще-
ния не будет. Но Банк России 
будет проверять полученные 
сведения и в случае подтвер-
ждения — в соответствии с зако-
ном использовать информацию 
для включения таких лиц в спи-
сок контролирующих деятель-
ность организации.

«Выявление скрытых соб-
ственников финансовых орга-
низаций будет способствовать 
увеличению прозрачности и 
доверия к рынку. Если реаль-
ный владелец финансовой ор-
ганизации скрывает свое влия-
ние на ее деятельность, это 
может говорить о его нежела-
нии развивать долгосрочный 
и устойчивый бизнес», — цити-
рует пресс-служба регулятора 
директора департамента допус-
ка и прекращения деятельно-
сти финансовых организаций 
Банка России Людмилу Тяжель-
никову.  

ГЕОГРАФИЯ 

Новые 
названия 
получили горы, 
бухты и каньон

ПОСТАВЛЕНЫ 
НА КАРТУ
Марина Трубилина

За последний год в России были 
названы и переименованы 18 
географических объектов, со-
общает Росреестр.

Часть из них названа име-
нами героев — участников Ве-
ликой Отечественной войны. 
Например, гора на хребте Куз-
нецкого Алатау в Кемеровской 
области — Кузбассе получила 
наименование «Торгунакова» в 
честь Героя Советского Союза 
Петра Торгунакова. Две бухты 
в акватории Тихого океана на-
званы в честь советских воен-
ных моряков — Николая Вилко-
ва и Петра Ильичева. Горе в Се-
верной Осетии присвоено имя 
советского разведчика, Героя 
Российской Федерации Алек-
сея Ботяна (он стал прототи-
пом главного героя книги Юли-
ана Семенова и одноименного 
фильма «Майор Вихрь»).

Новый аэропорт Тобольска 
в Тюменской области получил 
название «Ремезов» в честь Се-
мена Ремезова — выдающего-
ся тобольского архитектора, 
картографа, строителя Тоболь-
ского кремля, автора первого 
картографического атласа Си-
бири и «Ремезовской летопи-
си». Также один из самых глу-
боких в Европе каньонов, рас-
положенный в долине реки Су-
лак в центральной части Даге-
стана, получил наименование 
«Сулакский».

Восьми аэропортам присво-
ены имена выдающихся лично-
стей, имеющих особые заслуги 
перед Отечеством. К примеру, 
аэропорт Васьково в Архан-
гельской области получил имя 
Ивана Черевичного — полярно-
го летчика, Героя СССР, участ-
ника Великой Отечественной 
войны. Аэропорт Абакана на-
зван в честь Героя Советско-
го Союза, генерал-лейтенан-
та авиации Василия Тихонова. 
А аэропорт Кургана — в честь 
Гавриила Илизарова — хирур-
га-ортопеда, академика Россий-
ской академии наук, Героя Со-
циалистического Труда.  

КОНЕЦ ТОННЕЛЯ?
Похоже, что напряженность вокруг Украины долго еще 
будет темой газетных колонок. Что ж делать — главное 
политическое событие, никуда не денешься…

Я много раз повторял, что все слухи о «войне Рос-
сии с Украиной» — пример раскрученного фейка. Во-
енный конфликт, с гарантированным поражением, не 
нужен руководству Украины. Война, пусть даже «ма-
ленькая победоносная», но которая только еще больше 
обострит отношения с народом Украины, приведет к 
злым санкциям ЕС и никак не увеличит безопасность 
России, — не нужна РФ. Ну а если ни одна сторона не на-
чнет — то войны не будет. 

Есть версия, что Украину просто «используют» 
США: раз она от них зависит политически и финансо-
во, то они могут ее «принудить к войне». Считается, 
что это — одна из возможных причин напряжения меж-
ду «Вашингтонским обкомом» и «Киевским райко-
мом». Выглядит и 
правда странно-
вато: США упор-
но твердят «завтра 
Россия нападет», а 
Украина отвечает: 
«никак нет, «подго-
товки вторжения» 
не видим». На что 
США уверенно воз-
ражают: «Ну нам-
то виднее!» Напо-
минает известный 
анекдот времен Рус-
ско-японской вой-
ны. Санитары несут трупы в братскую могилу. Вдруг 
солдат шепчет: «Братцы, я ж живой!» Остановились. 
Потом один санитар говорит другому: «А, ладно… 
Доктор лучше знает! Понесли дальше».

Тем не менее сомневаюсь, что «американский 
доктор» всерьез хочет войны. Во-первых, «адские 
санкции», которые России обещают США, ударят и 
по ним рикошетом. Во-вторых, война и санкции вы-
звали бы резкий рост цен на нефть. В ситуации миро-
вой инфляции и неопределенности с восстановле-
нием экономики (в том числе в США!) новая неста-
бильность не нужна никому, начиная с самой Амери-
ки. Особенно невыгодно как раз Белому дому: в этом 
году промежуточные выборы в конгресс, республи-
канцы могут взять реванш, рейтинг Байдена очень 
низкий, далекая чужая война не породит у избирате-
ля великого патриотического угара, а вот экономи-
ческие трудности дома вызовут естественное раздра-
жение. 

Зачем же тогда постоянно нагнетается истерика 
«завтра — Война»? Я бы не искал тут далеко идущие 
«хитрые ходы» администрации США. Западные СМИ 
разогнались, сложился тренд. Чтоб остановить, его 
нужны усилия. А ведь «тренд Войны» — выигрышный, 
«пипл хавает». Поэтому СМИ и политики «смакуют 
тему», торгуют фейковыми страхами. Но далеко не 
всегда «хвост вертит собакой»: если еще пару месяцев 
войны не будет, то и пиар-бойцы постепенно смирятся 
с реальностью… на какое-то время.

Таким образом вопрос один. Как долго может про-
должаться в политике подвешенное состояние «ни 
мира — ни войны»? Когда и как, наконец, произойдет 
Мирный Катарсис, какой Поступок откроет Свет в 
конце тоннеля?

Как известно, главное российское требование к 
США: пусть НАТО даст юридическую гарантию, что 
страны б.СССР (т.е. Украину, прежде всего) не примут 
в НАТО, а само НАТО должно вернуться к ситуации 
1997 г. — т.е. до приема стран Вост. Европы.

США и НАТО эти требования отвергли. Не в послед-
нюю очередь, видимо, по той причине, что публич-
но на них согласиться означало бы признать «Победу 
России», ее право и возможность «диктовать НАТО», 
как им поступать. Кроме того, в договоре об образова-
нии НАТО есть 10-й пункт: при согласии всех стран-у-
частниц, любое новое государство может быть приня-
то в НАТО. Этот пункт отменять не собираются.

Едва ли в Москве не просчитывали такую реакцию 
Запада. Зачем же выдвигали это требование?

Популярный ответ состоит в том, что, выставляя 
«неприемлемый ультиматум», Россия просто созда-
вала «законный повод» для начала войны с Украиной. 
Но это — очевидная 
чепуха. Россия не 
предъявляла ника-
кого «ультимату-
ма»: в российском 
требовании нет ни 
«сроков исполне-
ния», ни, что самое 
главное — ника-
ких условий «если 
последует отказ, 
то тогда мы…». 
Этой угрозы — нет, 
значит, и «ультиматума» — нет. Наконец, выдвигать 
«ультиматум» Западу — но воевать с Украиной было 
бы совсем странно.

Но в чем же тогда смысл всего демарша?
Этих смыслов может быть несколько. Во-первых, 

Россия открыто показывает свое возмущение «об-
маном Запада»: в 1990—1991 обещали не расширять 
НАТО и «кинули». Руководство стран НАТО много 
раз отрицало факт таких «устных обещаний», руко-
водство России много раз настаивало, что обещания 
— были.

Во-вторых — и это, конечно, важнее — Россия фор-
мулирует «программу максимум», свой запрос к 
переговорам, обозначает «крайнюю границу». Это 
вообще частый прием дипломатии: требуя бОльшего, 
можно начать разговор и добиться компромисса. 

Некоторые условия компромисса России и Запада, 
когда каждая сторона вправе объявить о своем успе-
хе, довольно очевидны. С точки зрения военной без-
опасности: обязательство НАТО и США не размещать 
военные базы на Украине. Взаимные обязательства по 
неразмещению ракет средней и малой дальности с ЯО 
в Вост. Европе и соответствующих регионах России. 
Договоренность по проведению военных маневров на 
определенном расстоянии друг от друга. Восстанов-
ление работы комитета «Россия — НАТО». Разработка 
комплекса военно-технических мер повышения вза-
имного доверия.

Все это пиаровски не особо эффектные, но практи-
чески важные, конкретные и достижимые вещи, кото-
рые могли бы сбить накал между Россией и НАТО.

Но по главному политическому пункту — гарантии 
от вступления Украины в НАТО — компромисс едва ли 
реален. Что ж — никто не мешает публично зафиксиро-
вать принципиальное несогласие. «Катарсиса» не бу-
дет. Зато возможен процесс военно-технических пере-
говоров при продолжении политпиар борьбы и «сохра-
нении лица сторон».  

Все слухи 
о «войне России 
с Украиной» — 
пример 
раскрученного 
фейка

Западные СМИ 
разогнались, 
сложился тренд. 
Чтоб остановить 
его, нужны усилия

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

СЕРВИС   В России заработала цифровая платформа для бизнеса

Дело техники 
Олег Капранов

В 
России начала работу 
цифровая платформа для 
малого и среднего пред-

принимательства. С ее помо-
щью бизнес может получить до-
ступ к государственным и ком-
мерческие сервисам и услугам. 
Пока доступно 11 онлайн-сер-
висов, необходимых для откры-
тия и ведения бизнеса. К концу 
года их будет 15.

При регистрации пользова-
теля в личном кабинете плат-
форма автоматически рассчи-
тает рейтинг бизнеса на основе 
данных Федеральной налоговой 
службы, Центробанка и других 
источников.

Юридическому лицу доступ-

но 35 показателей, индивиду-
альному предпринимателю — 
15 параметров. Это поможет 
предпринимателю понять, как 
его видит государство. Напри-
мер, можно будет увидеть, есть 
ли налоговая задолженность, по 
данным Федеральной службы 
судебных приставов, были ли 
нарушены условия использова-
ния ранее предоставленной под-
держки. Так же доступна полная 
диагностика, по итогам которой 
будет произведена оценка по 44 
пунктам. По итогам анализа си-
стема сформирует пакет доступ-
ных мер поддержки.

Еще один сервис — конструк-
тор документов, где собраны са-
мые востребованные типовые 
шаблоны: 70 — для юрлиц и 35 

— для физлиц. «За каждым сер-
висом стоит запрос от предста-
вителей бизнеса по оптимиза-
ции предпринимательской дея-
тельности, — сообщил генераль-
ный директор Корпорации МСП 
Александр Исаевич. — Благодаря 
переводу в «цифру» упрощают-
ся и ускоряются бизнес-процес-
сы, а значит, получить поддерж-
ку становится проще и быстрее. 
И теперь можно, например, за-
регистрировать свое дело он-
лайн или подать заявки на при-
влечение финансирования сра-
зу в несколько банков. Что важ-
но, на одном ресурсе будут со-
браны и региональные меры 
поддержки».

В отдельный блок выделены 
региональные меры поддерж-

ки, которые можно получить 
онлайн. Сейчас на цифровой 
платформе представлены 37 
сервисов и услуг из 10 регио-
нов. Пока региональные меры 
поддержки доступны предпри-
нимателям, чей бизнес зареги-
стрирован в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Московской, Но-
восибирской, Свердловской, 
Томской и Челябинской обла-
стях, Алтайском и Пермском 
краях, а также в Республике Бу-
рятия. Остальные субъекты бу-
дут подключены к платформе в 
этом году.

Кроме того, на платформе 
запущен сервис подачи заяв-
ки на кредит на сумму до 10 
млн рублей одновременно в 
несколько банков. Их количе-

ство будет увеличиваться. К 
концу года ожидается не ме-
нее 15 банков. Ответ с предо-
добренными предложениями 
придет в личный кабинет поль-
зователя, предложенная ставка 
останется неизменной на мо-
мент оформления кредита.

Начинающим предприни-
мателям платформа поможет 
определить оптимальную пра-
вовую форму и налоговый ре-
жим. Как сообщили в Корпора-
ции МСП, сервисами по подбо-
ру системы налогообложения и 
организационно-правовой фор-
мы, а также по проверке элек-
тронной подписи воспользова-
лись наибольшее число пред-
принимателей в первые дни ра-
боты платформы.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Несовершеннолетние граждане могут стать 
пользователями «Госуслуг»

Сервис по возрасту

Владимир Кузьмин 

П
одросткам в воз-
расте от 14 лет сде-
л а л и  д о с т у п н о й 
самостоятельную 
регистрацию на 
Едином порта ле 
госуслуг, сообщил 
премьер-министр 
Михаил Мишустин 

о расширении возможностей 
системы. За тех, кто младше, это 
могут сделать их родители.

Глава правительства расши-
рил функционал портала. Для 
создания личной учетной за-
писи подросткам от 14 лет по-
требуются данные паспор-
та, СНИЛС, номер мобильно-
го телефона и адрес электрон-
ной почты. Младшим в этом 
помогут папы и мамы, у кого 
уже есть регистрация на «Госу-
слугах». «Ребята будут пользо-
ваться сервисами через личную 
учетную запись, например, что-
бы зайти в свой электронный 
дневник и посмотреть оценки, 
узнать домашнее задание либо 
информацию о поступлении в 
учебное заведение», — расска-
зал глава правительства на опе-
ративном совещании со своими 
заместителями. Если подросток 
захочет подработать во время 
каникул, добавил Мишустин, то 
сможет сам заполнить заявку.

Правительство также наме-
рено постоянно отслеживать 
качество предоставления го-
сударственных и муниципаль-
ных услуг. Все организации, 
занимающиеся этим, будут 
направлять сведения в специ-
альную информационную си-
стему. «Мы создадим механизм 
оперативного получения и об-
работки данных обо всех госу-
дарственных услугах, которые 
оказываются в нашей стране. 
Это позволит формировать 
предложения по повышению 
качества их предоставления», 
— пояснил премьер. Органы 
власти смогут понимать, какой 
формат для людей удобнее, как 
для граждан предпочтитель-
нее обратиться за получением 
услуг — через многофункцио-
нальные центры либо дистан-
ционно, без личного присут-
ствия, в круглосуточном ре-
жиме, — а какому направлению 
нужно уделить особое внима-
ние и в целом оптимизировать 

процедуры. «Все это поможет 
сделать взаимодействие госу-
дарства и гражданина макси-
мально простым и необреме-
нительным», — рассчитывает 
Михаил Мишустин.

На совещании обсудили во-
просы жилищного строитель-
ства. Президентом поставлена 
задача к 2030 году обеспечить 
ввод новых домов в объеме не 
менее 120 миллионов квадрат-
ных метров ежегодно.

Дело не только в количестве 
нового жилья. «Крайне важ-
но, чтобы новые районы были 
благоустроенными для ком-
фортной жизни. Там должны 
быть и детские садики, школы, 
поликлиники, и, конечно, все 
необходимые коммуникации 
— инженерные сети, дороги», — 
подчеркнул председатель пра-
вительства.

Государство субсидиями 
помогает застройщикам с со-
путствующей транспортной и 
инженерной инфраструктурой. 

В прошлом году за счет средств 
специальной программы «Сти-
мул» поострили 5,5 миллиона 
квадратных метров жилья. «Мы 
продолжим такую практику. В 
текущем году на реализацию 
программы предусмотрено око-
ло 30 миллиардов рублей. За-
планировано строительство по-
чти 200 объектов, нужных для 
развития районов», — рассказал 
Мишустин.

По программе «Стимул» за 
январь подписаны контрак-
ты на 81 объект — чуть больше 
40 процентов, сообщил вице-
премьер Марат Хуснуллин: «В 
ближайший месяц закончим 
основную контрактацию и в 
результате в этом году с уча-
стием программы «Стимул» 
введем 8 миллионов квадрат-
ных метров многоквартирно-
го жилья».

Справиться с президент-
ской задачей в правительстве 
рассчитывают к 2029 году. 
«Потому что в прошлом году 
мы ввели 92,6 миллиона квад-
ратных метров жилья. Это са-
мый большой объем ввода за 
всю историю, начиная с Совет-
ского Союза», — подчеркнул 
Хуснуллин. При всех ограниче-
ниях из-за пандемии корона-
вируса получилось на 13 про-
центов превысить показатели 
2020 года.

— Но главное,  что такой 
объем ввода жилья позволил 
нам улучшить жилищные усло-
вия 4,2 миллиона семей, или по-
чти 10 миллионам человек. Это 
ключевая задача, к которой мы 
идем также по нацпроекту, — 
заявил вице-премьер.

В январе этого года динами-
ка строительства тоже поло-
жительная — на 14 процентов 
больше, чем годом ранее. «Это 
говорит о том, что сделаны до-
статочно серьезные заделы, ко-
торые позволяют нам, несмотря 
на все сложности программы, 
надеяться, что все показатели 
будут выполнены и перевыпол-
нены», — заключил Марат Хус-
нуллин.

Михаил Мишустин результа-
ты назвал неплохими и по-
просил делать все необходи-
мое, чтобы поддержать темпы 
строительства. «Это очень важ-
но для развития в целом эко-
номики страны и улучшения 
качества жизни наших людей. 
Конечно, нужно, чтобы новые 
районы были приспособленны-
ми для жизни и там имелась вся 
необходимая инженерная ин-
фраструктура, нормальные до-
роги», — сказал премьер. 

Михаил Мишустин пообещал 
проводить постоянный мониторинг 
качества предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг.

А К Ц Е Н Т

Если молодой человек захочет 
подработать во время каникул, сам 
сможет оформить заявку
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ТРАНСПОРТ Будут ли и дальше дорожать услуги такси

С ценами как повезет

Евгений Гайва

Т
раты пассажиров на 
такси за год выросли 
примерно на 12%, со-
общили «Российской 
газете» операторы 
фискальных данных. 
Такси дорожает из-за 
роста спроса, поясня-
ют аналитики. Прово-

цировать дальнейшее повыше-
ние цен также может монопо-
лизация рынка и нехватка так-
систов. 

Средний чек за услуги так-
си, по данным компании «Плат-
форма ОФД», обрабатывающей 
ежедневно до 50 млн кассовых 
чеков, с января 2021 года по ян-
варь 2022 года вырос в среднем 
на 12%, до 251 рубля. Объем 
продаж в денежном выражении 
вырос на 20%. В компании по-
ясняют, что в этом году деловой 
сезон стартовал раньше, пото-
му выросла частота пользова-
ния услугами такси. 

В декабре 2021 года по срав-
нению с декабрем 2020 года на 
фоне предновогоднего ажиота-
жа средний чек увеличился сра-
зу на 17%. Особенно заметно 
подорожали декабрьские поезд-
ки в Москве — на 57%.

Контролирующие госорга-
ны обращали внимание на ры-
нок такси неоднократно. В Фе-
деральной антимонопольной 
службе (ФАС), в частности, 
заявляли, что считают важным 
не допускать доминирующего 
положения отдельных участни-
ков рынка. 

Представители компаний-а-
грегаторов, впрочем, отмеча-
ют, что тарифы не повышали. 
Как пояснили «Российской га-
зете» в пресс-службе «Ситимо-
бил», стоимость поездок фор-
мируется автоматическими 
алгоритмами с учетом загру-
женности дорог, прогнозируе-
мой продолжительности поезд-
ки, количества машин на линии 
и других факторов. В компании 
«Яндекс» отмечают, что спрос 
и предложение сейчас в балан-
се, потому повышающий ко-
эффициент срабатывает реже, 

чем в декабре. Введение «по-
вышающих коэффициентов» 
агрегаторы объясняют необ-
ходимостью привлекать води-
телей именно в те районы и в 
те часы, где их больше всего не 
хватает. Но увеличить количе-
ство водителей за один день не-
возможно.

Количество организаций и 
индивидуальных предприни-
мателей, оказывающих услу-
ги такси, с первого квартала 
2019 года по первый квартал 
2022 года снизилось на 14%, с 
91,6 до 78,9 тысячи, приводят 
данные в компании-поставщи-
ке онлайн-сервисов для бизне-
са «Контур». Процесс ухода с 
рынка перевозчиков затронул 
регионы, там таксисты могут 
оказаться в дефиците. Значит, 
пассажирам стоит готовиться 
к периодическим включениям 
повышающих коэффициентов. 
В Москве и Московской обла-
сти количество организаций 
такси, напротив, выросло. Но и 

здесь рассчитывать на сниже-
ние цен не стоит. 

«В большей степени влия-
ние на цены оказывают агре-
гаторы и уровень монополиза-
ции рынка. В Москве 80% сей-
час занимает «Яндекс». Если 
монополия будет удерживать-
ся, то цены так или иначе будут 
постепенно повышаться, как и 
комиссия», — поясняет пред-
ставитель Международного 
Евразийского форума «Так-
си» Станислав Швагерус. К 
тому же спрос на такси посто-
янно растет. При этом за прош-
лый год сильно подорожали ав-
томобили, и это еще никак не 
отображено в тарифах, добав-
ляет он. 

Агрегаторам нет нужды бороться за 
клиентов, когда пассажиры ищут 
такси, цены могут расти в разы.

А К Ц Е Н Т

Стоимость поездки на такси за год в 
среднем выросла на 12%. Спрос на услуги 
растет, таксистов на всех не хватает, 
поясняют аналитики

— Как тестируют систему 
контроля усталости водителей 
такси
rg.ru/art/2258794

СТИХИЯ Правительство установит правила 
введения чрезвычайной ситуации при лесных 
пожарах

Когда уже горит
Алексей Дуэль

Ш
естые сутки лесного 
пожара в пяти кило-
метрах от населенно-

го пункта могут стать поводом 
объявления федеральной чрез-
вычайной ситуации только в 
двух случаях: если уже объяв-
лена региональная ЧС или если 
на тушении задействовано бо-
лее половины сил и средств, ко-
торые должны бороться с огнем 
в этой местности. Такие нормы 
содержатся в проекте постанов-
ления правительства, разме-
щенном на портале для публи-
кации разрабатываемых нор-
мативных актов.

Принятие этого постанов-
ления повысит эффективность 
взаимодействия органов вла-
сти и служб при тушении лес-
ных пожаров, объяснили в 
минприроды. Те, кто отвечает 
за борьбу с огнем, будут иметь 
четкую инструкцию: когда 
справляться собственными си-
лами, а когда привлекать уси-
ление. В министерстве пола-
гают, что при необходимости 
ввести режим ЧС будет про-
ще. В результате сократятся и 
ущерб экономике страны, и за-
траты на тушение огня, а время 

ликвидации возгораний сокра-
тится. При этом в минприроды 
затруднились указать конкрет-
ные цифры ожидаемого эффек-
та от нововведения. 

Объявление межрегиональ-
ной или федеральной чрезвы-
чайной ситуации позволяет 
местным властям привлекать к 
тушению лесных и природных 
пожаров силы федерального 
резерва, пожарных МЧС и во-
еннослужащих, задействовать 
межрегиональный маневр си-
лами и средствами, запраши-
вать экстренное финансирова-
ние на борьбу с огнем. 

Для того чтобы объявить фе-
деральную ЧС, должны быть 
выполнены два из трех условий, 
следует из документа. Введен 
режим ЧС в лесах региональ-
ного характера, крупные лес-
ные пожары в пятикилометро-
вой зоне от населенных пунк-
тов продолжаются более пяти 
суток, а для их тушения при-
влечено больше половины сил 
и средств, техники и оборудо-
вания, предусмотренных пла-
ном маневрирования лесопо-
жарных формирований для дей-
ствий на территории запросив-
шего помощи региона.  

В прошлом году режим ЧС 

из-за лесных пожаров вводили 
77 раз, в том числе восемь раз — 
региональной. Межрегиональ-
ная ЧС была объявлена дважды, 
тогда огонь распространился 
одновременно на Якутию и Ир-
кутскую область, а также Мор-
довию и Нижегородскую об-
ласть. 

«Минувшим летом феде-
ральный резерв зачастую при-
влекали слишком поздно — 
регионы максимально оттяги-
вали объявление ЧС, — объяс-
няет координатор лесной про-
граммы WWF России Констан-
тин Кобяков. — Новый порядок 
более четкий: есть критерии и 
есть порядок действий в случае 
их превышения».

В 2022 году на финансирова-
ние борьбы с лесными пожара-
ми и их профилактику Рослес-
хоз получил 14,2 млрд рублей. 
В ведомстве полагают, что этой 
суммы хватит и на подготовку 
к лесопожарному сезону, и на 
тушение. Изменение климата, 
в том числе нетипичная сухая 
жара в Якутии, вынуждает осва-
ивать новые технологии и мето-
ды борьбы с огнем. Глава регио-
на Айсен Николаев уверяет, что 
подавляющее большинство воз-
гораний на его территории вы-
звано сухими грозами.

«Анализ якутских пожаров 
показывает, что большинство 
из них занялось рядом с доро-
гами или реками, в этих ме-
стах они зачастую оказывают-
ся главными транспортными 
магистралями, — заметил Кобя-
ков. — Не думаю, что молнии так 
притягиваются к местам, где 
есть люди».

По мнению эколога, новое 
постановление поможет оп-
тимизировать борьбу с огнем, 
но не решит главные задачи. 
Во-первых, добиться того, что-
бы люди не поджигали лес. И, 
во-вторых, сократить время ре-
акции на начало пожара с тем, 
чтобы его тушили сразу же, в 
момент возникновения, не до-
жидаясь разрастания бедствия 
до масштаба ЧС. 

Пожарный десант борется с огнем в самых глухих местах леса, куда можно 
добраться только по воздуху.

Елена Яковлева

Более 400 тысяч исков в год по-
дают в суд обиженные на тор-
говлю, производителей или 
сферу услуг потребители. Пан-
демия ковида стала тормозом 
в одной из самых активных от-
раслей судебного сутяжниче-
ства, и количество исков упало 
в два раза — до 200 тысяч, но и 
этого немало. Защита прав по-
требителей требует законода-
тельной и институциональной 
модернизации, главный вывод, 
который делают эксперты, от-
мечая 30-летие принятия в Рос-
сии закона о защите прав потре-
бителей.

— Наверное, нет другого та-
кого закона, который бы так 
внимательно и целиком чита-
ли в России, — считает предсе-
датель Союза потребителей 
РФ Петр Шелищ, — статистика 
запросов в поисковых систе-
мах вот уже много лет свиде-
тельствует, что это самый по-
пулярный закон в стране. Лю-
бое столкновение с некаче-
ственным товаром или услугой 
заставляет обращаться к нему.

Но за 30 лет очень многое из-
менилось. В частности, появи-
лась цифровая экономика, ста-
ла нужна защита прав потреби-
теля, а также экспертиза отзы-
вов и рекомендаций в интернет-
пространстве.

По словам Петра Шелища, 
сейчас в Госдуме прошло первое 
и готовятся ко второму чтению 
два важных правительственных 
законопроекта, связанные с за-
щитой прав потребителей. Один 
из них конкретизирует недопу-
стимые условия договоров с по-
требителями. Например, в нем, 
в частности, говорится о недо-
пустимости навязывания по-
требителю приобретение ка-
ких-то товаров как обязатель-
ное условие для приобретения 
других товаров, а также навя-
зывания дополнительных услуг. 
В договорах не могут быть огра-
ничены права потребителя, 
установленные законом о защи-
те этих прав. Законопроект дает 

и потребителю, и предпринима-
телю очень отчетливое понима-
ние, ущемляются в той или иной 
ситуации права потребителей 
или нет.

А  второй законопроект 
предлагает дополнить закон 
большим пакетом поправок, и 
в том числе целой новой главой 
— об онлайн-урегулировании 
потребительских споров. «Лю-
дям не хочется решать свои 
проблемы с исполнителями 
услуг исключительно в судах, — 
говорит Петр Шелищ, — что-то 
отправлять по почте или идти 
к кому-то лично с претензи-
ей. Все можно сделать онлайн, 
особенно в сфере электронной 
торговли». По его словам, так-
же в Госдуму может быть вне-
сен проект закона, подготов-
ленный Роспотребнадзором 
и содержащий большой пакет 
модернизирующих поправок. 
Одним из самых принципиаль-
ных моментов такой модер-
низации, в частности, являет-
ся приведение других зако-
нов в соответствие с законом 
о защите прав потребителей. 
Например, это нужно сделать 
в отношении Воздушного ко-
декса, пока позволяющего су-
щественно снижать нормы 
материальной ответственно-
сти перед потребителем за не-
своевременную доставку ба-
гажа или задержку рейса. Та 
же самая история и с законом 
о долевом строительстве. Но-
вый законопроект предусмат-
ривает, что нормы других за-
конов могут давать потреби-
телям дополнительные права, 
но не могут преуменьшать то, 
что записано в законе о защите 
прав потребителей. Новые за-
конопроекты определят норму 
гарантийного срока: если уж 
он установлен, то  должен быть 
годовым. В них также должен 
быть установлен и срок служ-
бы, важный, например, при 
приобретении квартир. Сей-
час пока  квартиры покупают, 
исходя из цены квадратного 
метра и не оглядываясь сроки 
службы домов. 

МЧС Оснащение всех 
домов пожарными 
извещателями хотят 
сделать обязательным

Разбудит 
в дыму

Тимофей Борисов

МЧС России инициировало требование по оборудова-
нию пожарными извещателями всех жилых домов лю-
бой этажности. Соответствующие изменения в Прави-
ла противопожарного режима в РФ проходят необхо-
димые согласования.

В МЧС напомнили, что сейчас в обязательном по-
рядке такие извещатели устанавливают в новострой-
ках. Этот порядок для строящегося жилья действует с 
марта прошлого года. Теперь подобную практику хотят 
распространить вообще на все строения.

«Мы готовим ряд инициатив, чтобы сделать примене-
ние автономных пожарных извещателей обязательны-
ми в любом доме. И начнем с наиболее уязвимых слоев 
населения — многодетных семей, семей с низким соци-
альным статусом, объектов с низкой пожарной устойчи-
востью, — заявил накануне директор Департамента над-
зорной деятельности и профилактической работы МЧС 
России Ринат Еникеев. — Такая работа ведется давно в рам-
ках региональных программ, которые показали свою эф-
фективность. Поэтому я призываю всех даже сейчас, пока 
применение извещателей не стало обязательным, обору-
довать этими дешевыми приборами все — от дома до бань 
и бытовок». По словам генерала, пожарные извещатели, 
работающие от обычной батарейки, ежегодно спасают 
около 700 человек. И это с учетом того, что они установ-
лены пока далеко не столь массово и не повсеместно. Если 
применение приборов станет обязательным, то вырастут 
и цифры спасенных. 

БЕЗОПАСНОСТЬ   Летчики РФ 
и Беларуси выполнили 
патрулирование границы

Крыло к крылу

Юрий Гаврилов

Минобороны России обнародовало кадры того, как 
российские и белорусские истребители Су-30СМ сов-
местно осуществляют воздушное патрулирование. О 
том, что это был именно боевой вылет, свидетельству-
ют подвешенные к самолетам ракеты. 

 «Только что выполнен полет в составе пары с Рос-
сией на патрулирование госграницы воздушного 
пространства Республики Беларусь. Протяженность 
маршрута составила около 1800 километров. Высо-
та полета — 8250 метров, скорость 750 километров в 
час. Данные полеты будут продолжаться в дальней-
шем в составе пары. Возможно, будет наращивание», 
— рассказал на видео белорусский летчик, командир 
авиазвена Дмитрий Бокань. — Во время таких полетов 
постоянно происходит — и до, и в самих полетах — об-
мен опытом с лет-
чиками РФ, а так-
же взаимодействие 
технического со-
става».

В нашем во-
енном ведомстве 
уточнили, что сов-
местное воздушное 
патрулирование 
госграницы Бела-
руси летчики двух 
стран провели в 
рамках проверки 
сил реагирования 
Союзного государства. Кроме выполнения основной 
задачи пилоты Су-30СМ также отработали элементы 
маневрирования в составе пары «ведущий — ведомый». 
То есть приобрели тот самый опыт взаимодействия, о 
котором говорил Дмитрий Бокань.

Несколькими днями ранее его получили экипа-
жи двух российских дальних бомбардировщиков Ту-
22М3. В ходе 4-часового патрулирования в воздушном 
пространстве Беларуси они решали задачи совместно с 
авиацией и войсками ПВО вооруженных сил республи-
ки. А еще в рамках проверки сил реагирования Союз-
ного государства у пилотов двух стран появилась воз-
можность поработать в небе в составе смешанных пар. 
«Во время совместных полетов летчики отрабатывают 
перехват нарушителей госграницы, элементы воздуш-
ного боя с условным противником и действия по ввод-
ным», — объяснили военные.

Напомним, что проверка сил реагирования Союз-
ного государства, которая сейчас идет на территории 
Беларуси, организована по решению президентов двух 
стран. В рамках этой проверки до 9 февраля будет осу-
ществляться передислокация российских войск в со-
седнюю республику, где формируют совместные груп-
пировки войск. Минобороны России уже перебросило 
туда части Восточного военного округа, ВКС и ВДВ. 

В ходе проверки организовано боевое дежурство в 
рамках Единой региональной системы ПВО России и 
Беларуси. Его в том числе несут расчеты нашего зенит-
ного ракетного комплекса С-400 «Триумф». Свои зада-
чи предстоит выполнить летчикам перебазированных 
в Беларусь российских истребителей Су-35. 

Пилоты Су-30СМ 
отработали эле-
менты маневриро-
вания в составе 
пары «ведущий — 
ведомый»

Истребители Су-30СМ стоят на вооружении наших и белорус-
ских военных. Поэтому взаимодействовать летчикам легче. 

— Узнайте также: Для домов из дерева пропишут новые 
правила пожарной безопасности
rg.ru/art/2256828
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ПРАВО Как защитить покупателя 
в пандемию и после нее

У вас товар, 
у них купец

ИНТЕРНЕТ 
Появился 
вирус, который 
заставляет 
подписаться 
на YouTube-
канал

ДАВАЙТЕ 
БЕЗ ЛАЙКОВ
Иван Черноусов

Вирусы-вымогатели, кото-
рые заставляют пользователей 
перевести злоумышленникам 
деньги в криптовалюте, дав-
но не новость. Однако совсем 
недавно специалистам по ин-
формационной безопасности 
удалось обнаружить первую 
в мире программу, которая 
требует от жертв подписать-
ся на канал своего автора на 
YouTube. Об этом пишет изда-
ние Vice.com.

Как только происходит за-
ражение компьютера, вирус 
выдает следующее предупре-
ждение: «Здравствуйте, все 
ваши файлы были заблокиро-
ваны, но вы сможете получить 
к ним доступ, подписавшись на 
мой канал на YouTube». В дан-
ный момент на канале автора 
с названием ERROR 404 уже 
72 подписчика, а каждое видео 
набирает в среднем около 50 
просмотров. Стоит отметить, 
что злоумышленники выбра-
ли весьма креативное назва-
ние для своего YouTube-кана-
ла — «ошибка 404» (а именно 
так переводится название с ан-
глийского языка) — это стан-
дартный ответ интернет-прото-
кола HTTP, когда клиент не мо-
жет связаться с сервером. Чаще 
всего ее можно увидеть, когда 
нет доступа к тому или иному 
сайту. 

«Предотвратить зараже-
ние вирусом-шифровальщи-
ком значительно проще, чем 
бороться с его последствиями, 
— говорит Петр Куценко, ру-
ководитель направления Solar 
webProxy компании «Ростеле-
ком-Солар». — Важно помнить 
базовые правила цифровой 
грамотности: не устанавли-
вать файлы из непроверенных 
источников, не переходить по 
подозрительным ссылкам из 
писем от неизвестных отправи-
телей, не открывать вложения в 
таких письмах».

По словам специалиста, весь 
сетевой трафик следует прове-
рять с помощью антивирусных 
программ. Кроме того, эксперт 
рекомендует делать регулярное 
резервное копирование - оно 
поможет восстановить все до-
кументы в случае заражения.

Такой способ «накрутки» 
подписчиков весьма сомни-
телен, продолжает Владимир 
Зыков, директор Ассоциации 
профессиональных пользова-
телей социальных сетей и мес-
сенджеров. «Гораздо проще 
купить так называемых ботов 
— специальные аккаунты, ко-
торые созданы для «накрутки» 
числа пользователей основ-
ного канала. В среднем такие 
«подписчики» стоят 2 рубля 
за один аккаунт. «Живые» под-
писчики стоят уже в два раза 
дороже — от 4 рублей за одного 
«поклонника».  

Стоимость 
«фейкового» 
подписчика 
на YouTube 
составляет 
от 2 до 4 рублей

Тем временем

Показатели цифровой культуры 

в России выросли на 6%, об этом 

говорится в ежегодном исследо-

вании Microsoft Digital Civility 

Index. Россия опережает миро-

вые темпы улучшения ситуации в 

онлайн-среде: количество лю-

дей, столкнувшихся с интер-

нет-рисками, сократилось с 80% 

до 74%.

70% респондентов в России от-

метили, что именно гибридная 

работа и удаленная учеба 

способствовали улучшению 

уровня цифровой культуры. 

Только 29% респондентов стал-

кивались с негативными инци-

дентами на онлайн-собраниях и 

24% — на онлайн-уроках. Чаще 

всего опрошенные сталкивались 

с онлайн-рисками при общении 

в соцсетях за пределами работы 

и учебы (67% и 77% соответ-

ственно).

В то же время общий индекс 

цифровой культуры в мире при-

близился к своему лучшему ре-

зультату за все время, усовер-

шенствовав показатель на 2% по 

сравнению с прошлым годом (с 

67% до 65%).
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АВТОМОБИЛИ Водитель, 
со штрафами на миллион 
рублей, пойман нетрезвым

Лихач с долгами

Владимир Баршев

В Москве задержан водитель, неоплативший штрафов 
более чем на миллион рублей, сообщает столичная 
Госавтоинспекция. 

С мая 2021 года водитель совершил 1320 правона-
рушений. Из назначенных ему штрафов 276 числятся 
неоплаченными. По данным службы судебных приста-
вов, задолженность по ним составила миллион рублей.

Да и попался он с признаками опьянения. Хотя от 
медосвидетельствования отказался. 

Если посчитать, то совершал он исключительно 
грубые нарушения. Средний штраф более 3 тысяч ру-
блей. Очевидно, что речь идет о неоднократном превы-
шении скорости более чем на 60, а то и 80 км/ч, выезде 
на встречную полосу, неоднократный проезд на крас-
ный свет. Сейчас в отношении нарушителя составле-
ны протоколы за отказ от медосвидетельствования и 
уклонение от уплаты штрафов. Его автомобиль задер-
жан и отправлен на штрафстоянку до принятия реше-
ния по его реализации в счет погашения задолженно-
сти по штрафам.   

Угроза 
на пороге

Председатель Комитета Государственной 
Думы по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов Ярослав Нилов напомнил так-

же случай с фермером в Тульской области, к которо-
му забрались четверо вооруженных людей. Но фермер 
троих из нападавших убил кухонным ножом, одного — 
ранил. И против него завели дело.

— Только благодаря шумихе в СМИ региональным 
властям и общественности удалось отстоять его, — на-
поминает Ярослав Нилов. — Оправдательные пригово-
ры у нас выносят при освещении таких случаев в СМИ 
и их общественном резонансе. 

В свою очередь, президент российской секции Меж-
дународной полицейской ассоциации, генерал-лейте-
нант Юрий Жданов заявил в беседе с корреспондентом 
«РГ», что проблема определения пределов необходи-
мой обороны является одной из самых сложных и резо-
нансных в отечественной правоприменительной прак-
тике. Об этом, подчеркнул он, свидетельствует и обшир-
ная разъяснительная практика Верховного суда РФ. 

Напомним, еще в 2012 году пленум Верховного суда 
России принял постановление «О применении суда-
ми законодательства о необходимой обороне и при-
чинении вреда при задержании лица, совершившего 
преступление». Главное правило: свою жизнь можно 
защищать всеми 
способами. Право 
на защиту дает не 
только нападение, 
но даже угроза на-
силия, опасного для 
жизни, полагает 
Верховный суд. 

Однако важно, 
как подобные пра-
вовые позиции при-
меняются на прак-
тике. В каждом слу-
чае суды — и это 
тоже правовая по-
зиция Верховного суда — должны досконально изучать 
все нюансы. Поэтому сегодня любой человек, приме-
нивший силу для защиты себя и своих близких, должен 
быть готов предстать перед судом, чтобы держать от-
вет. И результаты разбирательства, увы, могут быть не 
в пользу защищавшегося. 

Например, в одном из дел хозяина дома осудили за 
то, что открыл стрельбу еще до того, как незваные го-
сти вошли в его дом. Их намерения были очевидны: го-
рячая компания заранее предупредила, что приедет 
«разбираться». Но визитеры были без оружия. Один из 
них, услышав выстрелы, бросился бежать, но хозяин 
выстрелил и в убегавшего. В итоге хозяина осудили.

«Несмотря на обширную правоприменительную 
практику юридически не закреплено понятие необхо-
димой самообороны, — заметил Юрий Жданов. — Ини-
циируя законопроект, депутаты обращают внимание, 
что в результате самообороны и защиты в своем доме 
своей семьи человек сам оказывается на скамье подсу-
димых. К сожалению, правоприменительная практика 
свидетельствует, что таких случаев очень много». По 
его словам, принципиальным моментом должно стать 
нарушение неприкосновенности жилища — попадание 
туда преступника вопреки воли хозяина. 

«Сама же идея не нова, но требует проработки и 
конкретизации деталей, — считает генерал Жданов. — 
Потому что, конечно, у граждан должно быть право 
на широкую самооборону, но нельзя довести дело и до 
того, что хозяину ничего не будет, если он на своей тер-
ритории в пьяной драке убьет соседа, который зашел к 
нему, например, выпить». 

По его данным, сегодня в среднем из 300 уголовных 
дел, связанных с убийством при превышении необхо-
димой обороны, не более 3 дел в год заканчиваются 
оправдательным приговором.

Эксперты обращают внимание на несколько клю-
чевых моментов в правовых подходах Верховного суда 
России, которые выявились в ходе рассмотрения кон-
кретных дел. Первое: начало насильственных действий 
намного более значимо, чем угроза насилием. То есть 
иногда одних угроз недостаточно, чтобы применить 
силу в ответ. Второе: суд обращает пристальное внима-
ние на личность обороняющегося, соотношение сил и 
вооружение каждой из сторон.

Судам следует принять во внимание время, место, 
обстановку и способ посягательства. Состояние стра-
ха, испуга, замешательства в момент нападения тоже 
могут стать оправданием для того, кто защищался. Так-
же пленум Верховного суда России рекомендует раз-
личать состояние необходимой обороны и состояние 
мнимой обороны, когда отсутствует реальное обще-
ственно опасное посягательство.

«На практике не всегда разграничивается самообо-
рона и ее превышение, — поясняет Юрий Жданов. — Так 
как основным критерием здесь выступает причинение 
вреда нападающему после того, как нападение завер-
шено. И этот момент трудно разграничить. Поэтому 
дополнительные критерии, такие, как защита жилища 
и граждан, не будут лишними. Но любой критерий дол-
жен оцениваться исходя из конкретных обстоятельств. 
В любом случае необходимо исключить практику 
необоснованного привлечения за превышение необ-
ходимой обороны и очевидную перестраховку пра-
воохранителей, когда руководствуются принципом — 
мол, суд разберется».  

СЛЕДСТВИЕ Аферисты обманывали пенсионеров, 
обещая вернуть деньги от других мошенников  

Вас обманули. Платите 
Наталья Козлова

О
течественные мошенни-
ки моментально стали 
активно перестраивать-

ся под современный тренд. Они 
звонят гражданам и утвержда-
ют, что вокруг море мошенни-
ков, поэтому они сейчас зани-
маются благим делом — возвра-
щают гражданам компенсацию 
за обман.

Вчера МВД сообщило, что 
очередную группу таких «благо-
детелей» поймали в Казани. Это 
молодые люди, которые подо-
зреваются в мошенничестве под 
предлогом выплаты компенса-
ции за ранее понесенный ущерб 
от покупки БАДов.

Задержанные обзванивали 
граждан, большинство из ко-
торых — пенсионеры. И сооб-
щали, что приобретенные ими 
препараты якобы оказались не-
пригодными, в связи с чем им, 
как потерпевшим, полагается 
компенсация. Но для получения 
выплаты надо оплатить услу-
ги по оформлению документов, 
комиссию, страховку или налог.

 — На след аферистов опера-
тивникам Управления уголов-
ного розыска МВД по Респуб-
лике Татарстан удалось выйти 
в декабре прошлого года. Поли-
цейские обнаружили частный 
дом, откуда сообщники звони-

ли жителям различных субъ-
ектов Российской Федерации. 
В результате задержаны пред-
полагаемый организатор кри-
минальной схемы и трое со-
участников. Один из соучаст-
ников объявлен в федеральный 
розыск, — заявила официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк.

Звонившие уже рассказа-
ли полиции, что организаторы 
предоставляли им телефоны и 
сим-карты, а также списки гра-
ждан для «обзвона». Совесть 
«звонарей» — ведь обманывали 
в основном стариков — молчала. 
Ведь за каждый «удачный» зво-
нок нанятый исполнитель полу-
чал четверть от суммы, на кото-
рую обманули человека. Поли-
цейские говорят, что пока об-
щая сумма ущерба составляет 
больше 11 миллионов рублей.

 Обман про возврат компен-
сации за проданные БАДы — не 

местное «ноу-хау». Его уже не 
раз использовали мошенники 
и в других регионах страны. По-
лиция подсчитала, что за прош-
лый год только в Санкт-Петер-
бурге и Ленобласти, возбужде-
но 495 уголовных дел по пре-
ступлениям, «связанным с со-
вершением мошеннических 
действий в отношении пожилых 
граждан».

Среди тех, кого обманули, 
немало жителей блокадного Ле-
нинграда и ветеранов Великой 
Отечественной войны, подчер-
кивают в ведомстве. Причем  
больше половины этих преступ-
лений полиции удалось рас-
крыть. За мошенничества толь-
ко в Питере и Ленинградской 
области задержали 240 человек.

В питерской полиции даже 
составили основные виды обма-
на пожилых граждан. Первый 
вид — звонок от якобы близко-
го родственника, попавшего в 
беду, и которому срочно нужны 
деньги, чтобы спастись. 

На втором месте — продавцы 
БАДов. Или те, кто предлагает 
компенсации за когда-то куп-
ленные БАДы. 

Третьи в полицейском списке 
— мошенники, которые пред-
ставляются социальными или 
коммунальными работника-
ми. Они звонят или приходят с 
предложением установки окон, 
газоанализаторов, продаже 
фильтров для воды, средств по-
жаротушения, тревожных кно-
пок и прочего. 

Следом идут обманщики, 
предлагающие дешевый ре-
монт.  

ПРОЕКТ 

Правительство 
поддержало 
проект, 
обязывающий 
работников 
аппарата суда 
носить форму

СУДЕЙСКИЕ 
НАДЕНУТ 
МУНДИРЫ
Владислав Куликов

Правительство России подгото-
вило положительный отзыв на 
законопроект, обязывающий 
сотрудников судебного аппа-
рата в определенных ситуациях 
носить форму.

С инициативой выступил 
Верховный суд России. 

Проект уже внесен в Госду-
му и включен в примерную по-
вестку работы парламента на 
февраль.

«Инициатива направлена на 
повышение авторитета судеб-
ной системы. Служебная форма 
— дисциплинирующий фактор, 
отражающийся и на поведении 
сотрудников, и на отношении 
посетителей», — прокомменти-
ровал председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

Кроме того, он подчеркнул, 
что законопроект предусмат-
ривает обязательное ношение 
служебного обмундирования 
работниками аппарата феде-
рального суда при исполнении 
должностных обязанностей. 
Носить форму будут обязаны 
помощники судьи, секрета-
ри судебного заседания, а так-
же должностные лица, осуще-
ствляющие непосредственное 
взаимодействие с граждана-
ми и представителями органи-
заций.

В свою очередь член совета 
Федеральной палаты адвока-
тов Татьяна Проценко полагает, 
что вопрос об обеспечении ра-
ботников судов служебным об-
мундированием назрел давно, 
еще с момента присвоения им 
классных чинов государствен-
ных служащих.

«Роль аппарата суда в орга-
низации процесса правосудия 
является важнейшей — имен-
но сотрудники аппарата обес-
печивают документооборот в 
суде, регистрацию и учет дел, 
рассматриваемых судом, орга-
низацию работы с гражданами 
и организациями, обративши-
мися за восстановлением своих 
нарушенных прав в суд или 
привлекаемых к ответственно-
сти, — говорит она. — Секретарь 
судебного заседания и помощ-
ник судьи являются лицами 
процессуальными — выполняют 
свои обязанности и несут от-
ветственность в соответствии 
с процессуальными законами. 
То есть являются участниками 
судебного процесса вместе с 
судьей, прокурором и другими 
лицами».

По словам представите-
ля Федеральной палаты адво-
катов, очевидно, что с учетом 
важности их роли в отправле-
нии правосудия сотрудники 
аппарата должны быть пре-
дельно дисциплинированны и 
ответственны, чему несомнен-
но способствует наличие еди-
ной служебной форменной 
одежды. 

«А принимая во внимание, 
что именно сотрудники аппа-
рата в первую очередь общают-
ся с посетителями суда, их внеш-
ний вид играет огромную роль и 
в формировании имиджа суда в 
глазах граждан и организаций», 
— сказала Татьяна Проценко.

Правительство в своем от-
зыве предложило установить 
исчерпывающий перечень слу-
чаев обязательного ношения 
служебного обмундирования, 
исключив возможность допол-
нения такого перечня председа-
телем суда. Иными словами, ру-
ководство на местах не сможет 
надевать мундиры на всех, на 
кого захочет.  

Собаки ушли от людей
Как считают в Генпро-
куратуре, «вседозво-
ленности и безнака-

занности» в сфере обращения 
с животными способствует сла-
бая проработка законодатель-
ных норм. Как пояснили в над-
зорном ведомстве, отвечая на 
запрос РИА Новости, это в пер-
вую очередь касается отсут-
ствия профилактических мер в 
виде административной ответ-
ственности за нарушение зако-
на «Об ответственном обраще-
нии с животными». 

«В современных правовых 
реалиях требуют регламента-
ции мероприятия по регулиро-
ванию численности животных 
без владельцев. В настоящее 
время мониторинг количества 
таких особей на территориях 
муниципальных образований 
осуществляется исходя из чис-
ла заявок на осуществление от-
лова, поступающих от граждан 
и организаций», — отметили в 
надзорном ведомстве. 

Кроме того, Генпрокуратура 
предложила разработать крите-
рии «немотивированной агрес-
сии» бездомных собак, которые 
представляют угрозу людям и 
которых нельзя возвращать на 
улицы. 

В настоящий момент, по дан-
ным надзорного ведомства, не 
определены единые критерии 
немотивированной агрессив-
ности безнадзорных животных, 
которые согласно закону не 
подлежат возврату в места оби-
тания после проведения стери-
лизации и вакцинации. 

Отсутствие таких критери-
ев, как считают в прокурату-
ре, «препятствует принятию 
оперативных мер в отношении 
особей, представляющих опас-
ность для жизни и здоровья гра-
ждан». 

Что предлагается делать с 
агрессивными собаками — по-
жизненно содержать в приюте 
или усыплять, не поясняется. 

В январе Генеральная про-
куратура согласовала проект 
о внесении изменений в КоАП 
РФ, которые должны ввести 
административную ответствен-
ность для недобросовестных 
владельцев животных, в том 
числе бросающих питомцев. 
Сейчас в КоАП эта норма отсут-
ствует. 

Также прокуратура поддер-
жала поправки в закон, которые 
наделяют субъекты РФ правом 
устанавливать дополнительные 
требования к содержанию и вы-
гулу домашних животных. В то 
же время эти требования долж-
ны учитывать местные тради-
ции, в том числе малых народов, 
которые, например, использу-
ют ездовых собак.  

Бродячих собак, которые проявляют немотивированную агрессию к людям, не будут возвращать на волю даже после стерилизации.

А К Ц Е Н Т

Мошенники обзванивали граждан, 
и сообщали, что купленные ими БАДы 
якобы оказались непригодными, 
и им положена компенсация

Несмотря на судеб-
ную практику 
понятие необходи-
мой самообороны 
юридически 
не закреплено

Предлагается 
установить в зако-
не исчерпываю-
щий перечень слу-
чаев, когда сотруд-
ник аппарата суда 
обязан носить 
на рабочем месте 
форму. И руко-
водство на местах 
не сможет расши-
рять список

СУД СКР отправил в суд дело 
серийного убийцы 

Преступника 
выдали гены

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
объявил об окончании гром-
кого уголовного дела — прове-
ряя причастность гражданина 
к двум убийствам, следовате-
ли раскрыли не только их, но и 
еще четыре похожих преступ-
ления.

Занималось этим делом ду-
шегуба СК по Новосибирской 
области. Фигурант в деле один 
— 49-летний житель Искитима, 
фамилию которого в ведомстве 
не называют.

Его задержали по подозре-
нию в совершении преступле-
ния. Но в ходе расследования 
улики показали причастность 
этого человека к серии похо-
жих преступлений, которые 
были совершены в регионе с 
мая 2009 года по июнь 2021 
года. Это были убийства. И их 
было шесть. Среди них — убий-
ство жены главного врача Ис-
китимской центральной боль-
ницы. Оно произошло осенью 
2020 года.

Как рассказали в следствен-
ном комитете, в марте 2020 
года освободился из мест ли-
шения свободы некий гражда-
нин, отсидевший свой срок за 
кражи. Но менять свою жизнь 
этот человек не стал и вернулся 
к привычному «ремеслу». 

Он «отметил освобождение» 
квартирной кражей в Искити-
ме, откуда вынес деньги и юве-
лирные изделия. Следующим 
его объектом стала квартира 
главного врача Искитимской 
ЦГБ. Но там оказалась супру-
га хозяина. Он убил 66-летнюю 
женщину, после чего собрал в 
доме все ценности и ушел.

Тогда к расследованию это-
го резонансного преступле-
ния были привлечены опытные 
следователи-криминалисты из 
отдела СК по Сибирскому фе-
деральному округу, из Крими-
налистического центра СК, а 

также сотрудники уголовного 
розыска МВД по Новосибир-
ской области. Расследуя убий-
ство жены главврача, удалось 
обнаружить генотип преступ-
ника. И этот человек был неза-
медлительно объявлен в феде-
ральный, а затем — в междуна-
родный розыск. Но тогда поис-
ки убийцы ничего не дали. 

За это время было соверше-
но новое преступление. В июне 
2021 года в Томске произошло 
разбойное нападение на офис 
строительной организации, в 
результате которого был убит 
ночной сторож и похищены 
деньги. Проанализировав по-
лученные в ходе расследования 
обоих уголовных дел сведения, 
следователи пришли к выводу, 
что оба они совершены одним и 
тем же человеком, который уже 
был объявлен в розыск.

Спустя месяц его все-таки 
поймали в Томске. На первом 
же допросе мужчина признал-
ся в обоих убийствах. А потом 
признался еще в четырех — в 
Новосибирске и Новосибир-
ской области с 2009 по 2011 
год. Это были разбойные напа-
дения на крупные коммерче-
ские организации, во время 
которых он убивал сторожей и 
крал деньги. 

Следователям удалось уста-
новить, что все преступления 
имели схожий почерк : они 
каждый раз совершались но-
чью. И — одинаково, «посред-
ством отжатия створок пласти-
ковых окон, расположенных 
не выше 2 этажа». Всех сторо-
жей преступник сначала связы-
вал, а потом убивал. Причем и 
способ убийств тоже был оди-
наковым — нанесение множе-
ственных ударов в голову.

Прокуратура с работой след-
ствия согласилась и утверди-
ла обвинительное заключе-
ние. В СК заверили, что в бли-
жайшие дни уголовное дело бу-
дет направлено в суд.   

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Приморском крае введена обязательная мар-

кировка собак — соответствующая поправка 

внесена в региональный закон «Об отдельных 

вопросах в области обращения с животными». 

Маркировать своих четвероногих друзей вла-

дельцы собак будут обязаны с первого июня. 

Полномочиями по вакцинации, маркированию 

и стерилизации животных, поступивших в при-

ют, наделены муниципалитеты. Заниматься 

этим, как и отловом безнадзорных собак, а так-

же их содержанием в приютах и поиском но-

вых хозяев смогут муниципальные предприя-

тия и организации или индивидуальные пред-

приятия по контрактам с муниципалитетами. 

Депутаты считают, что найти исполнителей 

этих работ теперь будет проще. Если раньше 

желающих почти не было из-за невысокой 

оплаты, то теперь она существенно выросла. 

Так, норматив стоимости услуги по отлову од-

ного животного без владельца увеличивается с 

884 до 2500 рублей, стоимости услуги по 

транспортировке — с 1066 до 1700 рублей. 

Вырастет и оплата содержания животного в 

приюте. Сейчас оно обходится в 3306 рублей 

за 20 дней, а будет 6300 рублей. Кроме того, 

устанавливается и норматив стоимости учета, 

маркирования, вакцинации и стерилизации 

животного без владельца в размере 4691,47 

рубля.

Кстати, как уже писала «РГ», парламентарии 

Башкирии выступили за то, чтобы граждане 

страны несли полную ответственность за 

своих собак, и отправили в Госдуму РФ законо-

проект об обязательной регистрации друзей 

человека — чипировании. Он направлен на то, 

чтобы облегчить поиск потерявшегося питом-

ца. Но главное — чипирование помогло бы при-

влечь к ответственности гражданина, выбро-

сившего животное на улицу, а также устано-

вить хозяина напавшей на человека собаки. 

Однако этот законопроект был отклонен.

Подготовили 
Анна Бондаренко и Айгуль Камаева, 
Приморский край, Башкирия

1
1

— Верховный суд разъяснил, когда стрельба 
по нападавшему не будет самообороной
rg.ru/art/2244535
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Исполнитель получал четверть от суммы, которую добывали мошенники. 
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В МИРЕ

НАПЕЧАТАТЬ СТЕЙК 

Ариадна Рокоссовская

Израильская фирма Redefine Meat разработала искус-
ственное мясо, которое, как заявляет разработчик, не-
возможно отличить от настоящего. Точный список ин-
гредиентов держат в строгом секрете. Известно лишь, 
что в основе растительного мяса лежит нут. Для дости-
жения максимального сходства его вкуса, цвета и запа-
ха с натуральной говядиной используют специальные 
ароматизаторы, заменитель крови из экстрактов фрук-
тов и овощей. А для того чтобы воспроизвести текстуру, 
ученым пришлось разработать специальную компью-
терную программу, которая исследовала мясо. «Мы 
изучили его до мельчайших деталей, чтобы понять каж-
дый аспект каждого кусочка», — говорится на официаль-
ном сайте компании. Для создания такого мяса на прин-
тере используют послойное наращивание, называемое 
биопечатью живой ткани. Это позволяет контролиро-
вать его структуру, насыщать ткань жирами, влагой, 
добавлять запах и вкус, чтобы конечный продукт полу-
чился максимально похожим на оригинал. Стоит он не-
дешево — около 34 долларов за килограмм. Но это не ме-
шает компании развиваться, открывать новые заводы 
в Европе.

Нужно сказать, что идея заменить говядину на рас-
тительное мясо и использовать для этого 3D-техноло-
гии, пришла в голову не только израильтянам. Минув-
шим летом на технологической выставке в Барселоне 
испанские предприниматели представили свой проект, 
который, как сообщает Reuters, позволит «печатать» 
500 килограммов растительного мяса в час. А осенью 
ученые из университета Осаки в Японии объявили, что 
им удалось создать аналог говядины вагю, известной 
своей интенсивной мраморностью и большим содержа-
нием ненасыщенных жиров, а также высокой ценой. По 
информации World Economic Forum, благодаря разви-
тию технологий к 2029 году 10 процентов рынка мяса 
будет приходиться на его растительные заменители.  

БИЛЕТ В ОДИН КОНЕЦ

Константин Волков

Специальным рейсом из Кабула в канадский Ванку-
вер вывезено 158 собак и 146 кошек, которых спеш-
но покидавшие Афганистан в сентябре прошлого года 
войска международной коалиции не смогли забрать 
с собой. Многие из этих животных были тренирова-
ны для помощи военным. Например, у некоторых ко-
шек срезан кончик левого уха, что означает, что это ра-
бочее животное. Обычно главная обязанность кошек 
на военных базах в Афганистане заключалась в ловле 
грызунов. Вывоз животных был осуществлен после 
полугодовой подготовительной работы, проведенной 
организациями, занимающимися помощью живот-
ных. Для перевозки был зафрахтован грузовой само-
лет Ил-76ТД российского авиаперевозчика «Авиакон 
Цитотранс», который имеет опыт транспортировки 
животных и в 2020 году, например, перевозил слона из 
Пакистана в Камбоджу. Для того чтобы животные чув-
ствовали себя комфортно в полете, на борту было оп-
тимизировано давление и поддерживалась температу-
ра 21 градус Цельсия. Борт сопровождали ветеринары. 
В Ванкувере для эвакуированных был построен специ-
альный комплекс рядом с аэропортом. Там животных 
будут содержать, пока не объявятся хозяева или кто-то 
не захочет взять вывезенную из Афганистана собаку 
или кошку.    

ПОСЧИТАЛИ САМОЛЕТЫ

Александр Гасюк

В Киеве не видят высокой вероятности военного 
конфликта с Россией. «Сейчас может звучать много 
разных гипотетических оценок и прогнозов. Особен-
но в иностранных СМИ... Однако вероятность зна-
чительной эскалации по состоянию на сегодняшний 
день продолжает оцениваться как низкая», — заявил 
украинский министр обороны Алексей Резников. Тем 
не менее, по его словам, в стране проходят учения с 
оружием, полученным в рамках международной по-
мощи. Ее масштабы раскрыла газета The Wall Street 
Journal, сообщив о создании «воздушного моста» для 
поставок Киеву вооружений. 
Только с начала текущего года натовские транспорт-
ные самолеты завезли на Украину более 650 тонн 
смертельных грузов. Среди них противотанковые ра-
кеты, противобункерные и автоматические гранато-
меты, стрелковое оружие, а также различная номен-
клатура боеприпасов. В числе лидеров по размерам 
поставок — США и Британия, которые, по данным от-
слеживающих воздушный трафик интернет-ресур-
сов, направили на Украину по 11 самолетов. Канада 
прислала два борта с оборудованием военного назна-
чения. Польша готовится передать Киеву партию ми-
нометов, переносных зенитно-ракетных комплексов 
и беспилотные летательные аппараты. Чехия объяви-
ла о планах поставить Украине четыре тысячи 152-мм 
снарядов. С разрешения Вашингтона Латвия передаст 
украинской стороне ПЗРК Stinger, а Эстония — ПТУР 
Javelin.

Открытая эскалация продолжается и по линии де-
монстративного усиления военного присутствия 
США на «восточном фланге» НАТО. Так, накануне ста-
ло известно о том, что дополнительно направленные в 
Польшу почти 2 тысячи солдат и офицеров 82-й амери-
канской воздушно-десантной дивизии из Форт-Брэгг 
будут размещены на юго-восточной границе страны с 
Украиной.  В России неоднократно указывали, что, на-
качивая Незалежную современным летальным оружи-
ем, западные страны тем самым подталкивают Киев к 
силовому решению проблемы Донбасса. 

ДИПЛОМАТИЯ Канцлер ФРГ Олаф Шольц   
прилетел в Вашингтон 

В черной маске
в Белый дом

Екатерина Забродина 

В 
понедельник канц-
лер Германии Олаф 
Шольц посетил с офи-
циальным визитом  
США. Это его первая 
поездка за океан с мо-
мента вступления в 
должность 8 декабря. 
Борт главы немецко-

го правительства еще не успел 
приземлиться в Вашингтоне, а 
по обе стороны Атлантики уже 
вовсю писали, что гостю из Бер-
лина предстоит «оправдывать-
ся» за свою «нерешительность» 
в украинском вопросе и в отно-
шениях с Москвой.  

СМИ рассматривали каж-
дый шаг Шольца чуть ли не под 
лупой. Вот он на борту в нефор-
мальной обстановке отвечает 
на вопросы журналистов своего 
пула (скромный серый свитер 
политика почему-то немедлен-
но стал предметом шуток в соц-
сетях), вот спускается по трапу 
в Вашингтоне, лицо канцлера 
скрывает черная маска. Когда 
Олаф Шольц и президент США 
Джо Байден  должны были вый-
ти к журналистам после пере-
говоров в Белом доме, в Европе 
уже был глубокий вечер. За день 

Шольц также успел встретить-
ся с конгрессменами и отдель-
но выступить на CNN. Как отме-
чает Politico, Меркель во время 
последних поездок в Вашингтон 
не приходилось завоевывать 
авторитет через американские 
СМИ. «После трех месяцев у 
руля трехпартийной коалиции 
социал-демократ находится 
под обстрелом на нескольких 
фронтах: его обвиняют в том, 
что он не способен проявить 
лидерство, послать четкие сиг-
налы и занял слишком мягкую 
линию в отношении Москвы», 
— пишет издание. Во-первых, 
«многих в Вашингтоне воз-
мутило нежелание канцлера»  
заявить, что при определенных 
условиях Германия готова бу-
дет отказаться от «Северного 
потока-2». Во-вторых, Берлин 
подтвердил решение не постав-
лять вооружение на Украину, а 

также заблокировал такие по-
ставки со стороны некоторых 
союзников по НАТО (в частно-
сти, Эстония собиралась пере-
дать Киеву партию произведен-
ных в ГДР гаубиц, но не получи-
ла добро от немцев). Немецкие  
власти сослались на драматич-
ное прошлое Германии, кото-
рое не позволяет им экспорти-
ровать оружие в зоны конфлик-
та. Однако это не помешало пра-
вительству Меркель (в котором 
Шольц занимал пост главы мин-
фина) заключить миллиардные 
сделки с Египтом и Саудовской 
Аравией, а также помогать кур-
дам. Компромиссное решение 
отправить украинцам 5000 ка-
сок, принятое кабмином Шоль-
ца под огромным прессингом, 
«вызвало насмешки критиков». 

«Подход немцев уравнове-
шивает ястребиную политику 
других союзников: в то время, 

как США и Британия изобража-
ют «плохих полицейских», более 
сдержанная политика Берлина 
может проложить тропинку к де-
эскалации», — признает Politico. 
Тем более что уже через неде-
лю, 14 февраля, Олаф Шольц 
готовится совершить свой пер-
вый визит в Москву (посетив 
перед этим Киев). Дипломатич-
ная  линия канцлера привела к 
напряженности  в отношениях 
с союзниками. В конце прошло-
го месяца в СМИ попала утечка 
из депеши посла ФРГ в Вашинг-
тоне Эмили Хабер с афористич-
ным позывным «Берлин, у нас 
проблемы» (парафраз сигна-
ла о бедствии, приписываемого 
миссии «Аполлон-13»). «Посол 
предупреждала, что все больше 
американских политиков пыта-
ются представить Германию как 
«ненадежного партнера». Ха-
бер даже пришлось выступить в 
эфире Fox News, что весьма не-
типично для дипломатической 
практики, чтобы отбить нападки 
прессы», — напоминает Politico. 
Перед путешествием в США на 
немецком ТВ появился и Олаф 
Шольц, который до этого на пару 
недель фактически выпал из ме-
дийного пространства. В эфире 
общественно-правового телека-

нала ZDF он заявил, что не счи-
тает свое поведение пассивным, 
а Германию — ненадежной. Тем 
более что страна продолжает 
нести значительные расходы на 
коллективную оборону. 

Накануне эксперты не со-
мневались, что Байден окажет 
берлинскому гостю теплый 
прием, по крайней мере, пуб-
лично. «Весь вопрос в том, по-
требуют ли от Германии еще 
больше уступок трансатлан-
тическому партнеру, — пишет 
Spiegel online. — Надо признать, 
что в Вашингтоне смотрят на 
нового главу немецкого пра-
вительства со смесью любо-
пытства и скептицизма. Обыч-
но американскую обществен-
ность редко волнует Германия, 
но сдержанная позиция ФРГ в 
украинском кризисе внезапно 
стала тут главной темой». По 
мнению Джеффри Ратке из Аме-
риканского института совре-
менных германских исследова-
ний, во имя дружбы с США нем-
цам и вовсе предстоит показать, 
что они «готовы пойти на опре-
деленные жертвы, например, в 
области экономики».   

Федеральный канцлер Германии 
Олаф Шольц сходит по трапу 
в аэропорту Вашингтона. 

А К Ц Е Н Т

В Вашингтоне смотрят на нового главу 
немецкого правительства со смесью 
любопытства и скептицизма 

СКАНДАЛ 

Дипмиссия РФ 
в Японии 
сообщила 
о попытке 
прорваться на 
ее территорию 

ПОСОЛЬСТВО 
В ОСАДЕ 
Александр Ленин

Посольство России в Японии 
заявило протест местному ми-
нистерству иностранных дел в 
связи с попыткой радикально 
настроенной группы молодых 
японцев прорваться на терри-
торию диппредставительства 
в Токио. Инцидент произо-
шел накануне так называемо-
го «Дня северных территорий» 
(так в Японии называют Юж-
ные Курилы. — От ред.). «Седь-
мого февраля посольство Рос-
сии и геконсульства в Японии 
работали в штатном режиме, 
в полном объеме осуществляя 
весь комплекс своих функций. 
Вместе с тем констатируем, что 
японские праворадикальные 
элементы начали «отмечать» 
упомянутый «День» еще нака-
нуне — 6 февраля», — сообщи-
ли в российском загранучре-
ждении. По информации ди-
пломатов, «около полудня (6 
февраля. — Прим. «РГ») группа 
воинственно настроенных мо-
лодчиков попыталась проник-
нуть в посольство, устроив по-
тасовку с охранявшими вход 
нарядами полиции». При этом 
нарушители порядка небреж-
но отнеслись и к соблюдению 
антиковидных ограничений. 
Очевидцы рассказывают, что 
попытавшиеся проникнуть на 
территорию посольства люди 
были в приспущенных масках 
и не соблюдали социальную ди-
станцию. Попытка организо-
вать прорыв сопровождалась 
и другими возмутительными 
действиями японских граждан. 
«Уже раннее утро ознаменова-
лось беспрецедентно громкой 
какофонией, состоящей из над-
садно выкрикиваемых в микро-
фоны антироссийских лозун-
гов, что создавало серьезные 
помехи для нормальной работы 
и отдыха сотрудников дипмис-
сии и членов их семей», — резю-
мировали в дипмиссии.   

ГРОМКОЕ ДЕЛО Нигерия потребовала от Британии вернуть замороженные миллионы 
экс-диктатора, которые хранятся на Альбионе
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КОНФЛИКТ 

Варшава 
уладит спор 
с Чехией 
за 45 млн евро 

ПОЛЬША 
СДАЛАСЬ  
БЕЗ СУДА  
Ариадна Рокоссовская

Польша подписала «мирное» 
соглашение с Чехией относи-
тельно шахты «Туров». Варша-
ва обязалась выплатить чехам 
45 миллионов евро. За это Пра-
га отзовет свой иск в суд Евро-
союза.  

Напомним, что год назад 
Чехия подала в суд ЕС иск про-
тив Польши. Прага долго до-
бивалась от Варшавы запрета 
на расширение добычи угля на 
шахте «Туров», которая нахо-
дится в 15 километрах от чеш-
ского города Либерец. По мне-
нию чешской стороны, рабо-
та шахты наносит серьезный 
ущерб экологии северных 
регионов Чехии. Но поляки 
утверждали, что в случае за-
крытия шахты придется закры-
вать и соседнюю электростан-
цию, которая производит семь 
процентов потребляемой в 
Польше электроэнергии. 

Несмотря на тлеющий кон-
фликт, поляки без консульта-
ций с чешской стороной про-
длили разрешение на добычу 
угля в «Турове» до 2026 года.  
Теперь польский премьер Ма-
теуш Моравецкий согласился 
выплатить Праге 45 миллионов 
евро. 35 из них перечислит пра-
вительство Польши, а десять — 
госкомпания «Польская энер-
гетическая группа» , которой 
принадлежит шахта «Туров». 
Прага отзовет свой иск после 
того, как вся сумма окажется 
на счетах чешского правитель-
ства.   
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Игорь Дунаевский

В
ласти Нигерии подали в 
суд на британское Наци-
ональное агентство по 

борьбе с преступностью, тре-
буя разблокировать около 180 
миллионов евро, принадлежав-
ших бывшему диктатору афри-
канской страны генералу Сани 
Абача. Эти средства ранее были 
заморожены по запросу властей 
США, пообещавших «вернуть 
деньги народу Нигерии», но не 
напрямую, а через специаль-
ную программу. Нигерийские 
власти такая постановка вопро-
са не устраивает — они хотят по-
лучить полный доступ к день-
гам без западных посредников.

Абача за пять лет правле-
ния (1993—1998) через окруже-
ние и близких вывел за рубеж, 
по разным оценкам, от двух до 
четырех миллиардов долларов. 
По большей части деньги осе-
ли в финансовых институтах 
Австрии, Бельгии, Британии, 
Лихтенштейна, Люксембур-
га, США, Швейцарии. В частно-
сти, вывезенные им средства 
были обнаружены пример-

но в двух десятках британских 
банков. Сам Абача скоропо-
стижно скончался в 54-летнем 
возрасте еще в 1998 году, но по-
иски и разбирательства вокруг 
его миллиардов продолжаются 
вот уже четверть века.

Для Нигерии битва за выве-
денные генералом деньги за ру-
беж стала одним из внешнепо-
литических приоритетов. Опре-
деленных успехов в этом вопро-
се стране удалось добиться. Так, 
правительство Нигерии верну-

ло более миллиарда долларов, 
вывезенных Абача и лежавших 
на подставных счетах в швей-
царских банках. В 2010 году 
суд в Швейцарии условно при-
говорил младшего сына дикта-
тора Аббу Абача к 24 месяцам 
тюремного заключения по об-
винениям в отмывании денег 
отца, конфисковав у него значи-
тельную сумму. Но другие стра-
ны, где были обнаружены день-
ги бывшего диктатора, расста-
ваться с ними не торопятся, 
даже после того, как признают 
их незаконное происхождение.  
Например, США еще в 2014 
году конфисковали более 300 
миллионов долларов, принадле-
жавших Абача, но на счета пра-
вительства Нигерии эти деньги 
поступили только в 2020 году.

Дело Абача, как отмечает 
The Telegraph, вновь поднима-
ет острые вопросы относитель-
но статуса Лондона как столи-
цы «грязных денег». Об этой 
проблеме не первый год пишут 
ведущие СМИ, говорят мест-
ные политики, а недавно бри-
танцев за это даже пожури-
ли из Вашингтона. По данным 

того же Национального агент-
ства по борьбе с преступностью, 
ежегодно через британскую 
банковскую систему отмывают 
«грязных денег» на сотни мил-
лиардов фунтов стерлингов. 
При этом Лондон порой присва-
ивает такие деньги, особенно 
когда речь идет о тех, кто впал в 
немилость на Западе. Например, 
после вторжения стран Запа-
да в Ливию и свержения Муа-
мара Каддафи в 2011 году вла-
сти США конфисковали его ак-
тивов на 36 миллиардов долла-
ров, в Британии — на 12 милли-
ардов. Эти деньги ливийскому 
народу возвращать никто не то-
ропится до сих пор. Более того, 
внутри Британии развернулась 
острая дискуссия относительно 
их дальнейшего использования. 
Как писала The Independent, в 
свое время власти Чили обви-
нили правительство и финансо-
вый сектор Британии в пособни-
честве при отмывании активов 
бывшего чилийского диктато-
ра Аугусто Пиночета. Сумма до 
миллиарда долларов проходила 
через подконтрольные Лондону 
офшоры.  

Лондон не исправляет «туманности» в финансовой системе Британии, 
поскольку их наличие выгодно Альбиону.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как за травму 
на работе возмещать 
моральный вред

Счет за потерю 
профессии 

Наталья Козлова

Для тех, кто работает, а таких у нас — большинство, мо-
жет оказаться полезным решение Верховного суда РФ, в 
котором говорится про компенсацию морального ущер-
ба  работодателем, если его сотрудник получил травму 
на рабочем месте. 

Проблема производственных травм весьма серьезна. 
Так, по статистике, в прошлом году на наших предпри-
ятиях произошло 5860 одних только  тяжелых несчаст-
ных случаев. Это когда работник либо погиб, либо стал 
инвалидом.  И хотя этот показатель на 4,2 процента 
меньше, чем годом ранее, цифры все равно пугают. Ну 
а тех, кто пострадал на работе не сильно, — сотни ты-
сяч. В таких случаях работнику должна быть выплачена  
компенсация  ущерба здоровью. Но ведь физическому 
ущербу всегда сопутствует и моральный. А вот с компен-
сацией такого вреда 
возникают вопросы.  
С  этим и разбирал-
ся Верховный суд. 

А теперь — дета-
ли дела. Наш герой 
пошел в суд с иском 
к работодателю о 
взыскании утра-
ченного заработка 
и компенсации мо-
рального вреда. В 
суде он рассказал, 
что трудился вах-
товиком-монтаж-
ником трубопроводов. Однажды во время работы он со-
рвался с высоты и упал. Причина несчастного случая 
была в документах названа — плохо организованная ра-
бота. Освидетельствование показало, что молодой че-
ловек  утратил 30 процентов работоспособности. А для 
некоторых работ, включая свою прежнюю , он — «непри-
годный».

Вот после этого молодой человек  и потребовал от ра-
ботодателя выплатить ему зарплату за время болезни и 
компенсировать моральный вред. Но на это заявление 
работодатель просто не ответил. В итоге монтажник на-
писал заявление по собственному желанию. И пошел в 
суд.  Первая инстанция его иск удовлетворила частич-
но. Истец оценил свой моральный вред в 5 миллионов 
рублей. Но суд решил, что ему и 90 000 хватит.  Апелля-
ция и кассация нарушений не заметили. Вот тогда истец 
и обратился в Верховный суд. А там отменили все реше-
ния, которые касались моральной компенсации. Для ар-
гументации Верховный суд разъяснил нормы Трудового 
кодекса. В частности, статья 21 ТК  гласит, что человек 
имеет право на рабочее место, соответствующее госу-
дарственным требованиям, и в случае ЧП должен полу-
чить компенсацию, в том числе и моральную. 

Статья 212 ТК подчеркивает, что обеспечение без-
опасности труда — обязанность работодателя. А в ста-
тье 237 того же кодекса сказано про моральный вред. Он 
определяется по соглашению сторон. Если с соглашени-
ем не вышло, определить сумму морального страдания 
обязан суд. В Гражданском кодексе в статье 151 сказа-
но, что суд при определении размера компенсации мо-
рального вреда должен учесть степень вины нарушите-

ля и физические и моральные страдания работника.  По 
этому поводу состоялся специальный Пленум ВС (от 
20 декабря 1994 года № 10). Там подчеркивалось — раз-
мер компенсации вреда должен учитывать требования 
разумности и справедливости. О том же говорит и по-
становление Европейского суда по правам человека, ко-
торое процитировал ВС. В решении ЕСПЧ  сказано, что 
расчет размера выплат за моральный ущерб — задача 
сложная. Нет стандарта, чтобы  измерить деньгами боль, 
физические неудобства, страдания и тоску. А националь-
ные суды всегда должны приводить «достаточные моти-
вы», оправдывающие сумму компенсации. 

Из всего сказанного ВС делает вывод: статьи закона, 
где сказано о моральном вреде, устанавливают только 
общие принципы для определения размера компенса-
ции. А вот суды, когда будут решать, насколько мораль-
но пострадал человек, должны оценить конкретные не-
законные действия работодателя и соотнести их с тяже-
стью физических и нравственных страданий. В нашем 
случае, устанавливая компенсацию в 90 тысяч рублей, 
суды ограничились формальным перечислением норм 
закона. В решениях этих судов нет обоснований, поче-
му надо заплатить 90 тысяч вместо 5 миллионов рублей, 
которые просил истец. Ничего не сказано, какие обстоя-
тельства повлияли на определение именно этой суммы. 
В нарушение целого списка статей закона суды не выяс-
нили степень тяжести физических и моральных страда-
ний. Не учли его возраст — а ему на момент ЧП был всего 
31 год. У него есть дети. Судьи не прислушались к дово-
дам истца о том, что из-за несчастного случая и тяже-
лых травм он, еще молодой человек, лишен возможно-
сти работать там, где он все знает и умеет. Поэтому он 
потерял заработок, который у него раньше был, и теперь 
ему запрещены разъездная работа и труд на высоте. Но 
именно это и давало ему хороший доход. Он долго болел, 
и его здоровье до сих пор не восстановилось полностью. 
А страховая выплата не обеспечивает достойного уров-
ня жизни и ему, и детям. Кассационный суд, куда истец 
пожаловался на предыдущие решения судов, не увидел 
ошибок своих коллег и не поправил их. В результате чего 
нарушил две статьи закона. Поэтому Верховный суд от-
менил все решения местных судов, назначивших 90 ты-
сяч рублей за моральную компенсацию, и велел дело 
пересмотреть с учетом своих разъяснений. •

НЕДВИЖИМОСТЬ Арбитражный суд объяснил, когда местные власти вправе 
ликвидировать самовольные постройки без решения суда

Несносные гаражи 
Владислав Куликов

А
рбитражный суд Даль-
невосточного округа не 
разрешил ни гражданам, 

ни организациям требовать от 
местных властей сноса без суда 
самовольных построек, возве-
денных на государственной 
земле. Такое разъяснение про-
звучало в специальном обзоре 
судебной практики.

Это значит, что если вам 
мешают гаражи или какие-ни-
будь сараи, появившиеся там, 
где их не должно быть, беспо-
лезно забрасывать жалобами 
местный муниципалитет. Надо 
идти в компетентные органы, 

например в государственный 
строительный надзор.

В качестве примера арбит-
раж привел судебный спор в 
Приморском крае. Некое пред-
приятие обнаружило, что по 
соседству с его землей кто-то 
построил гаражи. 

«Вдоль северо-западной 
границы указанного земель-
ного участка (за его предела-
ми) расположены три смеж-
ных между собой гаража, име-
ющие общий фундамент, за-
трудняющие перекладку ком-
муникаций, необходимых для 
реконструкции завода обще-
ства. Владельцы указанных 
объектов не установлены», го-

ворится в обзоре Арбитражно-
го суда.

Руководство завода попро-
сило городскую администра-
цию принять меры к сносу га-
ражей. Но чиновники ничего 
не сделали, гаражи остались 

там, где были. На самом деле, 
подчеркнул арбитражный суд, 
у местных властей в некоторых 
случаях имеется право послать 
бульдозеры на нелегальные по-
стройки. Однако есть правила: 
на самовольные сооружения  
должны указать компетентные 
органы. 

Сносить что-то «по много-
численным просьбам трудя-
щихся»  нельзя.

Почетный адвокат России 
Никита Филиппов пояснил, 
что компетентными органа-
ми в данном случае, как пра-
вило, являются органы госу-
дарственного строительного 
надзора или государственно-
го надзора в области охраны и 
использования особо охраня-
емых природных территорий. 
Он подчеркнул, что споры по 
поводу сноса незаконных по-
строек не являются редкими 
для судебной системы.

« Кл юч е в о й  п р о бл е м о й , 
на наш взгляд, является дли-
тельность процесса судебно-
го разбирательства по таким 
делам: зачастую такие произ-
водства длятся годами, — гово-
рит он. — Также надо отметить 
и сложность отстаивания пози-
ции лица, допустившего само-
строй, против, почти всегда, 
административно-властно-
го элемента,  обладающего 
большими возможностями».

По его словам, сделанные 

судом выводы не означают, что 
местные власти могут без су-
дебного решения сносить лю-
бые самовольные постройки.

« З а к о н о м  уста н о вл е н ы 
отдельные случаи принятия 
решения о сносе без обраще-
ния в суд: в отношении само-
вольных построек, возведен-
ных на государственных или 
муниципальных землях, а так-
же на иных землях, при усло-
вии создания такими строени-
ями угрозы жизни и здоровью 
граждан, — говорит он. — Одна-
ко принятые органами местно-
го самоуправления решения 
обжалуются в суде, зачастую 
успешно».

Кроме того, он обращает 
внимание, что в обзор вошли и 
другие позиции судов.

«Так, суд по спору с мини-
стерством фактически обозна-
чил, что самовольной построй-
кой не является строение, хоть 
и возведенное с последующим 
признанием ранее выданного 
разрешения на строительство 
незаконным, но созданное в 
отсутствие иных оснований 
для сноса постройки, — расска-
зывает адвокат. — При условии, 
что создатель такого строе-
ния действовал добросовест-
но и предпринимал надлежа-
щие меры для получения раз-
решения».

Проще говоря, если разре-
шение было отозвано, но чело-
век уже построил, само по себе 
это не повод  сносить дом. 

«Такой подход соответству-
ет общему тренду на защи-
ту интересов добросовестных 
участников гражданских пра-
воотношений, проявляющему-
ся в последовательных измене-
ниях норм ГК», — полагает ру-
ководитель тюменского фили-
ала Бюро адвокатов Иван Быч-
ков. •

МЧС  Получить 
помощь 
после ЧС 
станет проще

ВЫПЛАТЫ 
ИЗДАЛЕКА
Тимофей Борисов

Уже в первой половине этого 
года все регионы перейдут на 
упрощенный порядок получе-
ния выплат людям, пострадав-
шим в результате возникнове-
ния различных чрезвычайных 
ситуаций. Усовершенствован-
ный процесс такой поддержки 
будет переведен повсеместно 
в цифровой формат. Подать все 
необходимые документы мож-
но будет через портал госуслуг. 
Это не просто попытка упро-
стить механизм подачи доку-
ментов на выплаты и составле-
ния списков пострадавших от 
природных катаклизмов. В про-
шлом году были запущены пи-
лотные проекты в Хакасии. Ме-
ханизм был успешно апробиро-
ван и в ходе штабных трениро-
вок на территории Еврейской 
автономной области и Красно-
дарского края.

И тогда же Межведомствен-
ной рабочей группой была за-
вершена работа по подготовке 
к переводу процесса оказания 
финансовой помощи пострадав-
шему населению во всех регио-
нах. А на днях были подведены 
результаты экспериментально-
го внедрения новшеств. 

Раньше бывали случаи, когда 
собственник дома сдавал его 
в длительную аренду, уезжал 
жить за тысячи километров. А 
потом, после возникновения 
ЧС, вынужден был возвращать-
ся, чтобы подать заявление на 
выплаты. Новые же правила 
позволят таким гражданам де-
лать все удаленно. По крайнем 
мере, на стадии составле-
ния списков нуждающихся в 
компенсациях. 

Еще одно новшество: для по-
лучения финансовой помощи 
больше не потребуется наличие 
обязательной регистрации в 
пострадавшем от стихии жили-
ще. Ранее это обстоятельство 
было настоящим бичом при со-
ставлении списков на выпла-
ты. Практически во всех регио-
нах, где случались наводнения 
или опустошительные пожары, 
многие реальные владельцы не 
могли доказать, что им принад-
лежали те или иные утраченные 
постройки или что они там по-
стоянно проживали и что это 
жилье было у них единствен-
ным. Зачастую все документы 
или уплыли, или сгорели. А не-
редко люди строили жилье и не 
регистрировали его по разным 
причинам.

Теперь для получения 
выплат будет достаточно под-
твердить сам факт прожива-
ния в помещении, которое ока-
залось в зоне ЧС. Этой рабо-
той займутся органы местного 
самоуправления. Они должны 
будут опросить соседей и взять 
с них письменное подтвержде-
ние. Это несложно, так как в 
любых деревнях и поселках все 
друг друга знают и всем извест-
но, обитаемо было жилище или 
же там просто много лет стояли 
заколоченные остовы.

Ряд новых мер также затро-
нет бизнесменов без образова-
ния юридического лица и фер-
меров, чье имущество постра-
дало. Компенсации им будут 
выплачиваться в том же разме-
ре, что и организациям, зареги-
стрированным в качестве юри-
дического лица. Ранее размеры 
господдержки пострадавшим 
индивидуальным предпринима-
телям и самозанятым не были 
четко регламентированы.

«Государственные услу-
ги упростят процедуру подачи 
заявлений, автоматизируют и 
ускорят процесс принятия ре-
шения о назначении выплат, 
обеспечат индивидуальный 
подход к каждому заявителю», — 
подчеркнул замглавы МЧС Рос-
сии Виктор Ничипорчук на спе-
циальном совещании по вопро-
су цифровизации процесса ока-
зания финансовой помощи по-
страдавшему от ЧС населению.

«В соответствии с поручени-
ем правительства Российской 
Федерации регионам необходи-
мо перейти на новый порядок 
оказания финансовой помощи 
пострадавшему населению уже 
к концу первого полугодия те-
кущего года. Члены Межведом-
ственной рабочей группы про-
должат оказание субъектам все-
сторонней помощи», — отметил 
заместитель министра. •

Авария пополам
Штраф — 500 рублей. Но 
дело даже не в штрафе, 
хотя несправедливо на-

казанным не хочется быть нико-
му. По сути, его признали винов-
ным в аварии, а значит, ущерб 
ему никто не компенсирует. Бо-
лее того, его страховщик за него 
заплатит, а ему придется поку-
пать ОСАГО значительно до-
роже. 

Поэтому эти решения ГИБДД 
Хуснутдинов обжаловал в суде. 
Но районный суд также признал 
его виновным. А Верховный суд 
Татарстана исключил только на-
рушение требования знака, по-
скольку Хуснутдинов, выезжая 
на главную дорогу, поворачивал 
направо, чего знак и требовал. 
Это решение поддержал и кас-
сационный суд. А вот Верховный 
суд с такими выводами не согла-
сился. 

В ходе производства по делу 
и при рассмотрении жалоб на 
постановление Хуснутдинов на-
стаивал на том, что автомобиль, 
с которым он столкнулся, не 
имел преимущества, поскольку 
двигался на запрещающий сиг-
нал светофора. Это он указал и 
в протоколе. В своих объясне-
ниях он указал, что при выезде 
на улицу дождался переключе-
ния светофора на перекрестке 
на красный сигнал и только тогда 
начал выезжать на перекресток. 
В этот момент и произошла ава-
рия. Автомобиль, выскочивший 
на красный свет, сначала столк-
нулся с другой машиной и толь-
ко потом — с его автомобилем, по 
касательной. 

Такие же показания дал во-
дитель и другого пострадавшего 
автомобиля. Более того, на ви-
деозаписи, которая есть в деле, 
видно, как машина выезжает на 
перекресток на красный сигнал 
светофора. 

Кроме того, в деле есть и по-
становление инспектора, соглас-
но которому протаранивший две 
машины водитель был привле-
чен к ответственности за проезд 
на запрещающий сигнал свето-
фора. 

То есть получается: вме-
сто того чтобы оформить одно 
ДТП, в котором виновен тот, кто 
проехал на красный свет, инспек-
тор поделил его пополам и офор-
мил две аварии. В одном виноват 
проехавший на запрещающий 
сигнал светофора, а в другом — он 
уже пострадавший от действий 
Хуснутдинова, который не усту-
пил ему дорогу. Совершенно не-
понятно, зачем нужно было горо-
дить такой огород. 

Верховный суд напомнил по-
становление Пленума ВС №20 от 
25 июня 2019 года. В нем, в пунк-
те 14, говорится, что при квали-
фикации действий водителя, не 
уступившего дорогу транспорт-
ному средству, имеющему пре-
имущество, необходимо учиты-
вать, что преимущественным 

признается право на первооче-
редное движение транспортного 
средства в намеченном направ-
лении по отношению к другим 
участникам дорожного движе-
ния, которые не должны начи-
нать, возобновлять или продол-
жать движение, осуществлять 
какой-либо маневр, если это мо-
жет вынудить участников дви-
жения, имеющих по отношению 
к ним преимущество, изменить 
направление движения или ско-
рость. Водитель транспортно-
го средства, движущегося в на-
рушение правил по траектории, 
движение по которой не допус-
кается (например, по обочине, 
во встречном направлении по 
дороге с односторонним движе-
нием), либо въехавшего на пере-
кресток на запрещающий сигнал 
светофора, жест регулировщи-
ка, не имеет преимущественного 
права движения. И у других води-
телей (например, выезжающих с 
прилегающей территории или 
осуществляющих поворот) от-
сутствует обязанность уступить 
ему дорогу. 

Но вопрос о том, что в данной 
дорожной ситуации водитель ав-
томобиля, проехавший на крас-
ный свет, не имел преимуще-
ственного права движения по от-
ношению к машине под управле-
нием Хуснутдинова, а у послед-
него отсутствовала обязанность 
уступить дорогу, поскольку во-
дитель двигался в нарушение 
требований правил, должност-
ным лицом и судебными инстан-
циями должным образом не ис-
следовался. Таким образом сле-
дует признать, что меры к все-
стороннему, полному и объек-
тивному рассмотрению дела не 
приняты, отмечает в своем ре-
шении Верховный суд.

Поэтому он отменил все ре-
шения нижестоящих судов, а так-
же постановление инспектора, а 
дело прекратил за недоказанно-
стью обстоятельств, на основа-
нии которых были вынесены от-
мененные теперь акты.

Примечательно, что соответ-
ствующее постановление плену-
ма вышло два с половиной года 
назад. О нем сообщили, казалось 
бы, во всех СМИ. Однако до сих 
пор не только инспекторы ГИБ-
ДД, оказывается, не в курсе, что 
нарушитель правил преимуще-
ства на дороге не имеет, но и суды 
про это забывают. А чтобы дой-
ти до Верховного суда, требует-
ся очень много времени. Хуснут-
динову потребовался год. И это 
еще повезло. А теперь ему пред-
стоит провести еще несколько 
судебных процессов, чтобы был 
установлен настоящий виновник 
аварии. И только после этого уже 
можно будет думать о компенса-
ции причиненного вреда. •

Тот, кто проехал на красный сигнал светофора, никаких преимуществ на дороге ни перед кем не имеет, по какой 
бы главной дороге он ни ехал. Ему никто не обязан уступать, и в аварии виноват будет он. 

А К Ц Е Н Т

Вместо того чтобы оформить одно ДТП, в котором виновен тот, 
кто проехал на красный свет, инспектор поделил 
его пополам и оформил две аварии

— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ 
rg.ru/sujet/2605

1

Даже такой гараж, если его владелец выплатил пай в ГСК, является частной собственностью под защитой закона.  

— Найден способ борьбы со 
злостными нарушителями ПДД
rg.ru/art/2248170

А К Ц Е Н Т

Если на государственной земле 
появились незаконные гаражи, нельзя 
их снести без суда только «по многочис-
ленным просьбам трудящихся»

Собственник 
пострадавшего 
дома сможет 
через «Госуслуги» 
подать заявление 
на выплаты

Верховный суд выступил против назначения маленьких сумм 
за моральный ущерб при производственных травмах.

Из-за травмы чело-
век был лишен 
возможности 
работать там, 
где он все знает 
и умеет 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Жители Мордовии написали письмо 
в защиту земляка, расчистившего лесную дорогу

История о 33 стволах
Валентина Зотикова
«Российская газета», Мордовия

Г
ромкий обществен-
ный резонанс вызва-
ла публикация «РГ» 
об уголовном деле ру-
ководителя агропред-
приятия из райцентра 
Кадошкино Игоря Ро-
гожина. Его преступ-
ление заключается в 

том, что по просьбе жителей 
трех сел он расчистил грунто-
вую дорогу в лесу, не спросив 
на это разрешения властей. Не-
смотря на всю нелепость обви-
нений, дело так и не закрыли. 
За девять месяцев, что длилось 
следствие, чиновники несколь-
ко раз меняли свою позицию, а 
теперь сумма ущерба выросла 
почти втрое — до 860 тысяч ру-
блей. Сейчас «злоумышленни-
ка» ждет суд.

За незаконную вырубку лес-
ных насаждений в особо круп-
ном размере Игорю грозит до 
семи лет лишения свободы. 
Возмущенные сельчане напра-
вили обращение в Москву в за-
щиту Рогожина. Копию пись-
ма, под которым подписались 
более 300 человек, передали 
в «РГ». «Мы пойдем до конца, 
чтобы защитить честное имя 
человека, который нам помог. 
Он действовал по нашей прось-
бе. Если его осудят — как мы бу-
дем смотреть друг другу в гла-
за? — говорит пенсионерка Ру-
мия Байбекова — одна из тех, 
чья подпись стоит под обраще-
нием. — Это уголовное дело аб-
сурдно по сути: Салтыков-Щед-
рин отдыхает!

С  б ы в ш е й  у ч и т е л ь н и -
цей трудно не согласиться. 
Напомним: лесная дорога, 
напрямую соединявшая села 
Большая Поляна, Глушково и 
Паево с Кадошкином, с 90-х 
заросла самосевом. Люди ре-
шили восстановить самый ко-
роткий путь до райцентра: по 
грунтовке из этих сел до Кадо-
шкина — шесть с половиной ки-
лометров, а по главной дороге — 
21. Случись беда — и «скорая», и 

пожарные втрое быстрее добе-
рутся. Поэтому в мае прошлого 
года главы сел направили Иго-
рю Рогожину — руководителю 
районного отделения крупного 
агрохолдинга — письменные хо-
датайства с просьбой привести 
дорогу в порядок. Тот не отка-
зал: выделил людей и техни-
ку. «Когда работа по расчистке 
подходила к концу, появились 
лесничий и полицейские: мол, 
нарушен закон — по бумагам 
это не дорога, а межкварталь-

ная просека», — вспоминает 
Игорь Александрович.

Отпираться он не стал — 
сразу предложил возместить 
ущерб, посадив новые дере-
вья. Но машина следствия уже 
завертелась. За 33 повален-
ных бульдозером ствола (об-
щая стоимость древесины — 
5381 рубль) насчитали ущерб в 
269 тысяч рублей. А это — осо-
бо крупный размер, статья 260 
часть 3 УК РФ. В райадмини-
страции тоже утверждали, что 

в реестре автотрасс этой доро-
ги нет. Понять местные власти 
можно — проще всего признать 
грунтовку несуществующей: в 
противном случае ее придется 
брать на баланс, обслуживать.

После публикации «РГ» си-
туация стала меняться: чинов-
ники признали, что дорога в 
лесу все-таки была. По просьбе 
жителей в Кадошкино приехал 
руководитель региона — тогда 
еще временно исполняющий 
обязанности главы РМ Артем 

Здунов — и заверил, что в деле 
разберутся. А министр лесно-
го, охотничьего хозяйства и 
природопользования Мордо-
вии Алексей Ларькин заявил, 
что грунтовка шириной 20 мет-
ров и протяженностью  1,1 ки-
лометра не входила в состав 
земель лесного фонда — а ста-
ло быть, претензии Рогожину 
можно предъявить лишь в слу-
чае, если он вышел за ее преде-
лы. Сельчане успокоились. Но, 
как показали дальнейшие собы-
тия, напрасно. 

— На той встрече меня попро-
сили выступить от всего села, — 
рассказывает Румия Байбеко-
ва. — Показала исторические 
книги и архивные карты, на ко-
торых обозначена эта дорога. А 
через несколько дней вызвали 
к следователю. Он спрашивал, 
кем я прихожусь Рогожину, по-
чему защищаю его, как мы свя-
заны. «Дочка его, — говорю, — у 
меня когда-то училась…»

Механизаторы, работав-
шие на расчистке, рассказы-
вали, как во время уборочной 
их возили на допросы в пять 
утра. А главам сел, которые пи-
сали письма с просьбой о рас-
чистке дороги, задавали вопрос 
— понимали ли они, что их дей-
ствия могут расцениваться как 
подстрекательство к преступ-
лению. «Будто у нас тут дей-
ствовала целая ОПГ, а я — гла-
варь, — невесело шутит Рого-
жин. — В минлесхозе я предла-
гал: давайте высадим новые 
деревья — хоть 33, хоть сотню. 
Приобретем у вас посадочный 
материал. Ответили — у нас так 
не принято». 

«Что происходит?» — спра-
шивали местные жители, пы-
таясь понять логику властей и 
следствия. А где обещания? Но 
расследование шло, сложен-
ные на обочине дороги «веще-
ственные доказательства» — те 
самые злополучные 33 ствола 
— гнили под осенним дождем, а 
размер ущерба в деле рос. Сна-
чала он превысил полмиллиона 
рублей, а потом и вовсе достиг 
861 521 рубля. Произошло это 

после назначенной следствием 
судебной экспертизы. «Факт 
существования дороги под со-
мнение не ставится, — пояснил 
«РГ» приглашенный эксперт — 
завкафедрой лесного хозяйства 
Вологодской государственной 
молочнохозяйственной акаде-
мии Федор Дружинин. — Изме-
нение суммы ущерба связано 
с неправильным определением 
диаметра деревьев. Кроме того, 
при определении объемов были 
использованы некорректные 
значения».

Выяснилось, что работы по 
расчистке были выполнены 
в пределах грунтовки — за ис-
ключением нескольких кустов, 
росших у обочины. Но главной 
сенсацией стал вывод, сделан-
ный на основе новых данных 
из минлесхоза РМ: оказывает-
ся, дорога все же проходила по 
землям лесного фонда. А ранее 
сделанное заявление министра 
Ларькина объяснили техниче-
ской ошибкой, допущенной ле-
соустроительным предприяти-
ем при подготовке документа-
ции в 2018 году. 

Таким образом, вина Рого-
жина заключается в том, что 
он расчистил дорогу без согла-
сования с органами госвласти 
и местного самоуправления — 
то бишь с теми, кто должен был 
следить за состоянием грун-
товки.

В отличие от чиновников, 
мнение простых сельчан к 
«делу о 33 стволах» не измени-
лось. В обращении к главе го-
сударства жители сел Паево, 
Глушково, Большая Поляна и 
деревни Насакан Потьма про-
сят в пределах своих полно-
мочий дать указание органам 
предварительного следствия 
МВД по РМ прекратить уголов-
ное преследование Игоря  Рого-
жина. 

Кстати, как сообщили в МВД 
по РМ, на сегодня производство 
следственных действий по уго-
ловному делу завершено, мате-
риалы уголовного дела предъ-
явлены обвиняемому и его за-
щитнику для ознакомления. •

О том, что в отношении Игоря Рогожина заведено уголовное дело, «Российская газета» впервые написала 
в № 166 (8517) от 26 июля 2021 года.

А К Ц Е Н Т

 «Что происходит?» — спрашивают односельчане Рогожина, 
пытаясь понять логику властей и следствия

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов и мировых судей г. Москвы
Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— районных судей — 1 должность;
— районных судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— районных судей — 1 должность;
Измайловский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Коптевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Кунцевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Лефортовский районный суд:
— районных судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Преображенский районный суд:
— районных судей — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— районных судей — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— районных судей — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Щербинский районный суд:
— районных судей — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-

кантные должности судей районных судов и мировых судей города 
Москвы принимаются до 22.02.2022 г. в Квалификационной кол-
легии судей г.Москвы без предварительной записи с понедельни-
ка по четверг с 09.00 до 17.00 , в пятницу с 09.00 до 16.00 по адресу: 
г. Москва, Богородский Вал, д.8, кабинет 642, 6-й этаж основного 
здания.

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет  

об открытии вакантных должностей:
— 5 (пяти) вакантных должностей судей Ар-

битражного суда г. Москвы;

Заявления и соответствующие документы канди-
датов на вакантную должность принимаются 30 дней 
с момента опубликования в Квалификационной кол-
легии судей г. Москвы без предварительной записи 
с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу 
с 9.00 до 16.00 по адресу: г. Москва, Богородский Вал, 
д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

ООО «Газпром трансгаз Москва» извещает о проведении 
торгов (публичное предложение) в электронной форме 

по продаже имущества.
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 817-04-40, 

8 (495) 817-02-57.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения публичного предложения: 09.03.2022 г. 

в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 04.02.2022 г. с 10.00 (МСК).
Дата и время окончания приёма заявок: 04.03.2022 года 

в 18.00 (МСК).
Предмет реализации: Физкультурно-оздоровительный 

комплекс, расположенный по адресу: Тульская обл., Ще-
кинский р-н, Пришненская с.а, с. Пришня, ул.Центральная, д. 7.

Начальная цена: 90 910 500,00 рублей, с учетом НДС.
Минимальная цена: 69 091 980,00 рублей, с учетом НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЖИЛЬЕ   В Подмосковье 
появился первый город 
без обманутых дольщиков

Зовут 
на новоселье 

Ирина Рыбникова 

Котельники станут первым в Подмосковье городом 
без обманутых дольщиков. Последний недострой — 
жилой комплекс «Белые Росы» будет введен в экс-
плуатацию в первом квартале текущего года. В этом 
комплексе 920 квартир, которые покупатели ждут 
уже больше семи лет. 

«Мы планировали завершить работу по дольщикам 
к концу 2023 года. Пока в планы укладываемся», — со-
общил губернатор Московской области Андрей Во-
робьев на еженедельном совещании с кабинетом ми-
нистров и главами муниципалитетов. В Подмосковье, 
напомнил он, было 111,5 тысячи участников долевого 
строительства, полностью оплативших, но не получив-
ших жилье. 85,8 тысячи из них уже отпраздновали но-
воселье. Оставшиеся 25,7 тысячи тоже могут готовить-
ся собирать чемоданы. «Почти 15 тысяч ключей выда-
дим в этом году, на будущий останется меньше 11 ты-
сяч», — уточнил Воробьев. 

Как рассказала министр жилищной политики об-
ласти Инна Федотова, достроить удается не все дома. 
Там, где стройку даже не начинали, оказалось проще 
выплатить людям денежные компенсации. Порядок 
расчета выплаты установлен федеральным правитель-
ством и, как правило, вопросов у дольщиков не вызы-
вает. Да и подобных случаев — порядка 20 процентов 
среди общего числа дольщиков. Большинство, конеч-
но, получают свои квартиры. 

«И теперь мы должны думать о том, как обеспечить 
достроенные микрорайоны необходимой инфраструк-
турой — дорогами, поликлиниками, детскими садами и 
всем остальным, что обеспечивает качество жизни», — 
подчеркнул Андрей Воробьев. Поэтому даже когда бу-
дут розданы все ключи, работа по решению проблем 
обманутых дольщиков в области не закончится. 

А к Котельникам в этом году присоединятся За-
райск, Мытищи, Лобня, Пущино, Серпухов, Лотошино, 
Чехов, Пушкино и Лыткарино. В этих городах также не 
останется недостроенных домов, квартиры в которых 
были оплачены дольщиками.   

ПОДМОСКОВЬЕ   В области —  
кадровые перестановки  

Главк уже не главк 

Ирина Рыбникова 

Вчера губернатор Подмоско-
вья Андрей Воробьев объявил о 
кадровых перестановках в пра-
вительстве.  

Вице-губернатором стала 
Ирина Каклюгина, ранее зани-
мавшая должность зампреда 
правительства, отвечающего 
за социальный блок. Светлане 
Стригунковой, прежде рабо-
тавшей зампредом правитель-
ства — министром здравоохра-
нения, предложена должность 
первого зампредседа. А воз-
главлять минздрав теперь бу-
дет заместитель Стригунковой 
Алексей Сапанюк. 

Первый замминистра транс-
порта и дорожной инфраструк-

туры области Анна Кротова, 
перешагнув через кресло на-
чальника, стала зампредом по 
транспорту. 

Два главка — социальных 
коммуникаций и по информа-
ционной политике — слились в 
министерство информацион-
ных и социальных коммуника-
ций. Им будет руководить Ека-
терина Швелидзе, прежде отве-
чавшая за социальные комму-
никации. Анастасия Звягина, 
формировавшая информацион-
ную политику, стала советни-
ком  губернатора. Как объяснил 
Воробьев, главки превращены 
в министерства, чтобы макси-
мально плотно взаимодейство-
вать с главами муниципалите-
тов.   

ОБРАЗОВАНИЕ В столичных 
школах и детсадах отменили 
карантин по ковиду 

Снова за парты 

Ирина Огилько 

Роспотребнадзор отменил обя-
зательный карантин для кон-
тактировавших с заболевшим 
коронавирусом. В связи с этим 
все классы в школах и группы в 
детских садах, находившиеся на 
карантине, уже приступили или 
в ближайшие дни приступят к 
очному обучению. Обязатель-
ная изоляция сохраняется толь-
ко, если заболели одновременно 
более 20 процентов класса или 
группы в детском саду. 

Решение о точной дате вы-
хода из карантина принимают 
сами школы. Они вправе обсу-
дить этот вопрос с родитель-
ской общественностью. В шко-
лу  №56 имени академика В.А. 
Легасова ребята, например, уже 
вернулись. Как рассказала «РГ» 
директор Жанна Садовникова, 
при наличии признаков ОРВИ 
ученики и сотрудники в школу 
по-прежнему не допускаются. И 
в школе, как и в других учебных 
учреждениях столицы, стро-
го соблюдаются меры санитар-
ной безопасности. Проводит-
ся термометрия, используется 
несколько входов в здание, регу-
лярно проводится тщательная 
уборка с применением моющих 
и дезинфицирующих средств. 

«В помещениях так же установ-
лены дозаторы с антисептиками 
для обработки рук и бактери-
цидные лампы закрытого типа 
для обеззараживания воздуха, 
которые абсолютно безопасны 
для детей», — уточнила она. 

Учитель права школы «Ин-
теллектуал» Юрий Варламов 
рассказал «РГ», что с начала 
учебного года его ученики ухо-
дили на карантин почти каждый 
месяц. «Порой информация о 
переводе класса на дистант по-
являлась накануне вечером. В 
таком смешанном варианте обу-
чения случалось много нераз-
берихи. Каждый раз перед уро-
ком нужно перенастраивать тех-
нику: для обычного урока, для 
выхода в интернет в Zoom или 
Teams, — говорит он. — В школе 
были классы, которые после вы-
хода с карантина через неделю 
снова уходили на него из-за оче-
редного ученика,  заболевшего 
коронавирусом». Рады отмене 
будущих карантинов и ребята. 
Восьмиклассник школы №1253 
Николай Кислицын рассказал: 
«Уход на карантин — это пере-
ход на дистанционный формат 
обучения. Он удобен, если боле-
ешь сам. Если была бы возмож-
ность, я предпочел бы учиться за 
партой и не болеть».   

СИТУАЦИЯ Историю, рассказанную учительницей в интернете, 
проверит министерство просвещения

Разговор с директором 
о поэзии
Мария Агранович, 
Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Г
лава минпросвещения 
Сергей Кравцов пообещал 
детально проверить ситуа-

цию с увольнением учителя из 
школы в Санкт-Петербурге. Пе-
дагога-организатора гимназии 
№168 Серафиму Сапрыкину, по 
ее словам, вынудили уволиться 
из-за того, что на занятии она 
прочла десятиклассникам стихи 
Александра Введенского и Дани-
ила Хармса.

Как рассказывает сама Сера-
фима, после этого директор гим-
назии вызвала ее на «срочное 
совещание в связи с ЧП» и при-
казала уволиться, так как она 
читала ученикам стихи «вра-
гов народа» и «пособников фа-
шистов». «Эти люди, по выра-
жению директора, были заслу-
женно схвачены НКВД и умуче-
ны за свои «преступления», и их 
стихи можно обсуждать только 
«на ваших богемных кухнях», 
— передает бывшая сотрудница 
гимназии слова своего руково-
дителя.

В ответ на это педагог пыта-
лась объяснить, что Александр 
Введенский и Даниил Хармс 
были реабилитированы, при-
водила в пример других поэтов 
— Мандельштама и Гумилева. 
Но присутствовавший при раз-
говоре заведующий школьным 
музеем заявил, что «в те годы 
реабилитировали всех подряд».

По словам Серафимы Са-
прыкиной, ее пригрозили уво-
лить «по статье», если она не 
напишет заявление по соб-
ственному желанию. При этом 
тема урока, как подчеркивает 
учитель, была заранее согла-
сована с завучем. Урок по вне-
классному чтению, который 
вела Серафима Сапрыкина, 
был частью целой программы о 
поэтах Серебряного века.

В самой питерской гимназии 
№168 комментариев не дают. В 
городском комитете по образо-
ванию корреспонденту «РГ» со-
общили, что будут разбирать-
ся в ситуации, и уточнили, что 
уволившаяся сотрудница не ра-
ботала в гимназии учителем.

В администрации Централь-

ного района Петербурга так 
прокомментировали ситуацию 
с увольнением:

« С а п р ы к и н а  С ер а ф и м а 
Олеговна была принята на рабо-
ту в гимназию №168 25 августа 
2021 года на должность педаго-
га-организатора, библиотекаря, 
учителя внеурочной деятельно-
сти ФГОС.

Как учителем внеурочной 
деятельности ею был составлен 
план, согласно которому она 
должна была проводить занятия 
по утвержденным темам у уча-
щихся старших классов.

Однако Сапрыкина С.О. без 
согласования с руководством 
гимназии самостоятельно изме-
нила тему занятия.

Директором школы Лебеде-
вой С.А. была проведена беседа с 
Сапрыкиной С.О. о необходимо-
сти придерживаться утвержден-
ного учебного плана и все изме-
нения согласовывать в установ-
ленном порядке.

Директор гимназии утвер-
ждает: «Никаких фраз, что 

Хармс и Введенский «враги на-
рода» или «пособники фаши-
стов», конечно же, не было». В 
гимназии №168 на уроках ли-
тературы и внеклассных часах 
изучаются многие российские 
и зарубежные писатели и поэты. 
Учащиеся не раз были победите-
лями олимпиад по литературе.

Со слов директора гимназии, 
Сапрыкина С.О. уволилась по 
собственному желанию. Нега-
тива при этом не было ни у од-
ной из сторон».  

Серафима Сапрыкина уверяет, что ее уволили за «не те стихи».

Тем временем 

На ситуацию оперативно отреагировал 
и министр просвещения Сергей Кравцов:
— У нас учителя живут своей работой, своим делом, творчески вклады-

ваются в развитие программ, стараются дать детям максимум, и если в 

ответ административный работник будет включать «дубину» по пово-

ду и без, что мы получим на выходе? Считаю, что учитель должен быть 

полностью восстановлен в своих правах, продолжить работу с 

детьми. И сейчас мы вместе с регионом проверяем всю эту ситуацию. 

Призываю административных работников более чутко относиться к 

педагогам.
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Роман Сенчин, писатель:
— Мне кажется, все с детства знают 

знаменитое стихотворение Хармса 

«Иван Иваныч Самовар». И очень 

странно вдруг услышать от кого-то: 

не смейте читать детям стихи Харм-

са и Введенского. Такое заявление, 

конечно, дикость. В соцсетях все 

забито этой новостью, в моей лен-

те много писателей и людей, свя-

занных с литературой, пишут о слу-

чившемся с возмущением. Но мне 

этот случай все-таки кажется 

странным. Почему Серафима Са-

прыкина рассказала об этом толь-

ко сейчас? Надо было до увольне-

ния обратиться в гороно. Над ди-

ректором школы очень много 

инстанций. И если он, как некий ца-

рек, объявляет своей властью 

«врагами народа» Введенского и 

Хармса, да и еще Мандельштама с 

Гумилевым, об этом должны знать в 

гороно. Испугалась? Но мы не 

должны на каком-то бессознатель-

ном уровне сами себе «завинчи-

вать гайки». Если в нас включается 

саморедактор, это хорошо, но 

если самоцензор — плохо. Лет 10—

15 назад я бы в эту историю не по-

верил. Но, к сожалению, мы живем 

в фейковые времена, и до нас то и 

дело долетают фейк-новости о 

запрете то романа Хаксли «О див-

ный новый мир», то «Лолиты» На-

бокова. Новости рассыпаются, а 

страх запрета и возможность до-

пуска такого сценария развития со-

бытий остаются. Когда возмути-

тельные новости нам кажутся до-

стоверными, это говорит не о 

самом лучшем состоянии обще-

ства. Желаю уволенной учительни-

це найти место по душе и спокойно 

работать, читая детям Хармса.

Подготовила Елена Яковлева

А К Ц Е Н Т

Когда возмутительные новости 
нам почему-то кажутся достоверными, 
это говорит не о самом лучшем 
состоянии нашего общества
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АКТУАЛЬНО 
Академик РАН, философ 
Абдусалам Гусейнов — 
об искусстве думать 

Учреждение 
для Сократа 

Елена Яковлева

Смена руководства в Институте философии РАН стала 
самой горячей новостью научного мира. О том, зачем 
нужна философия и как удержать высокий уровень фи-
лософской среды и культуры, — наш разговор с много 
лет возглавлявшим институт и недавно вернувшим-
ся к его руководству академиком Абдусаламом Гусей-
новым. 

— Абдусалам Абдулкеримович, в математике разбира-
ются только математики, а в философии все?

АБДУСАЛАМ ГУСЕЙНОВ: У математиков свои трудности: они, 
например, не знают, что такое число. А у философов — 
свои. Философствуют все в той или иной мере — и дети, 
и взрослые, и высоко образованные, и не очень. Совре-
менная речь не-
мыслима без таких 
слов, как сознание, 
общество, истина, 
мораль, существо-
вание, идея и т.п., ко-
торые входят в пред-
метную область 
философии. Они 
оформляют целост-
ный взгляд на мир и 
в то же время люди 
часто не могут дать 
себе отчета в их со-
держании. В разви-
том обществе появ-
ляется потребность 
в тех, кто специаль-
но размышляет над 
этими общими идеями и пытается придать им более 
строгие общезначимые смыслы. Философы как раз и 
есть такие специалисты. Общество нуждается в них. Не 
всякий народ дорастает до того, чтобы внутри себя вы-
делить такой род занятий, как философия. Это знак ци-
вилизованности страны.

— Но Сократа вряд ли вырастишь в институте?
АБДУСАЛАМ ГУСЕЙНОВ:  Философа как такового, конечно, 
не сформируешь — это от Бога. Философское творче-
ство требует особого таланта. Настоящий философ — 
большая редкость, часто опознаваемая через много 
лет, даже через столетия. А вот философа как исследо-
вателя можно сформировать, обучив, как обучают лю-
бой профессии. Философия сегодня — разветвленная 
область знания. И чтобы охватить ее всю, требуется 
большое количество узких специалистов. Их взаимо-
действие в рамках одного института создает атмосфе-
ру для расцвета философского таланта. 

— В прошлом году институту исполнилось 100 лет. 
Чем вы больше всего гордитесь в своей истории? 

АБДУСАЛАМ ГУСЕЙНОВ: Я думаю, что прежде всего самим 
созданием развитого исследовательского института, 
который позволяет охватить все богатство философ-
ского знания и который по факту является единой ис-
следовательской лабораторией. Это место, где изуча-
ют великие имена и произведения, большие философ-
ские споры, закономерности развития философии, 
ее критерии. Созданный в 1921 году, наш институт, 
несмотря на все превратности судьбы, упорно делал 
свое дело: вел философские исследования, выпускал 
словари, энциклопедии, переводил выдающихся фи-
лософов, писал и издавал монографии о них, создавал 
учебники по фило-
софии. Мы чувство-
вали и чувствуем 
себя ответствен-
ными за состоя-
ние философии в 
стране. Из наших 
достижений на по-
следние 30 лет я бы 
выделил появле-
ние словарей, «Но-
вую философскую энциклопедию» в четырех томах, и 
капитальные серии по отечественной философии, ко-
торые институт издает вместе с Институтом развития 
им. Г.П. Щедровицкого — 22-томную серию «Филосо-
фия России второй половины XX века» и «Философию 
России первой половины XX века» (уже вышло более 
30 томов). Обе серии являлись инициативой институ-
та, исследовались и издавались вне плановых заданий. 
Сейчас мы обдумываем еще и серию по русской фило-
софии XIX века. Начали издавать серию трудов «Фи-
лософия во множественном числе» и в ней суммируем 
и представляем обществу новые философские идеи, 
зародившиеся в нашем институте. Особое внимание 
деляем творчеству Александра Зиновьева. Зиновьев — 
безусловный для меня мыслитель, я с ним дружил, пи-
сал о нем. В институте он является легендарной фигу-
рой, сам получил всемирную известность и одновре-
менно прославил наш институт. Нам очень важны 
подлинные идеи Зиновьева, а не подделанные под зло-
бу дня суррогы. 

 — На лекции философов в России собирались почти как 
на концерты. Мераб Мамардашвили блистал в 80-е, 
Александра Пятигорского с наслаждением слушали в 
нулевых. Да и привычка читать философские книги не 
такая уж редкость. Директор Эрмитажа академик 
Михаил Пиотровский посоветовал мне недавно прочи-
тать книги вашего предшественника Андрея Смир-
нова: «Замечательный арабист, автор отличного 
очерка о философских смыслах исламского искусства 
и Орхане Памуке». Я открыла его «Всечеловеческое vs 
общечеловеческое», потрясающую работу, подводящую 
настоящие философские основы под концепцию много-
полярного мира. На фоне страшных политических 
драк это просто философское лекарство.

АБДУСАЛАМ ГУСЕЙНОВ: Спасибо Михаилу Борисовичу! 
Я тоже призываю читать наши книги, а  не прогляды-
вать и вырывать из контекста цитаты. А то недавно 
один из наших критиков умудрился притянуть инсти-
тут философии к событиям в Казахстане: дескать, там 
за всем стоит идеолог «цветных революций» Джин 
Шарп, пользующийся авторитетом… в Институте фи-
лософии РАН. Шарп действительно был у нас на науч-
ной конференции, но ... в 1989 году. Он был тогда нор-
мальный профессор с вегетарианскими взглядами, 
один из участников конференции и отнюдь не цен-
тральной фигурой. За дальнейшей его литературной 
и политической эволюцией никто у нас уже не следил.  
Зачем критик вытянул факт из одной истории и вста-
вил его в совсем другую? Нельзя навскидку вменять 
академическим ученым враждебные позиции. 

— Что характерно для научной атмосферы институ-
та сейчас? 

АБДУСАЛАМ ГУСЕЙНОВ: Сознание ответственности за состоя-
ние философии в стране: именно это нас сплачивает.  

НАГРАДА Названы имена лауреатов премии президента РФ 
для молодых ученых в области науки и инноваций за 2021 год 

Умные и богатые
Юрий Медведев

Н
акануне Дня науки, 
который отмечает-
ся 8 февраля, зам-
начальника управ-
ления президента 
РФ по научно-об-
разовательной по-
литике Денис Секи-
ринский объявил 

имена лауреатов престижной 
премии. Строгое жюри в этом 
году отобрало три исследова-
ния, каждое из которых миро-
вого уровня. Рассказывая о ра-
ботах лауреатов, президент РАН 
Александр Сергеев отметил, в 
частности, их обширную гео-
графию. Они представляют се-
вер, юг и восток нашей страны. 
Кроме того, президент обратил 
внимание на широкий спектр 
работ — от сельского хозяйства 
до самой глубокой физики. Раз-
мер каждой премии с 2019 года 
составляет 5 миллионов рублей. 

Табу на ГМО 
Кто знает, пройдет время, и 

исследования Александры Дуб-
ровиной и ее коллег назовут 
прорывом в сельском хозяй-
стве. Учеными, которые поста-
вили крест на печально знаме-
нитых  ГМО. Дело в том, что во 
всем мире специалисты ищут 
способы сделать сельское хо-
зяйство гораздо более эффек-
тивным. Получать огромные 
урожаи, бороться с вредителя-
ми, отказавшись от химии, вы-
водить растения с принципиаль-
но новыми качествами. И наука 
эти, еще казавшиеся фантасти-
ческие планы, сделала реаль-
ностью. Генные инженеры дей-
ствительно творят чудеса, о ко-
торых даже всесильная природа 
может  только мечтать. Мани-
пулируя генами, вводя в геном 
различные конструкции,  уче-
ные добиваются своей цели. Де-
монстрируя торжество науки. 
Однако термин ГМО для огром-
ного числа людей стал синони-
мом чего-то опасного и даже 
вредного. 

— Мы тоже хотим повысить 
урожайность, сделать расте-
ние устойчивым к разным фак-
торам, но вообще не трогая его 
ДНК , — говорит кандидат биоло-
гических наук Александра Дуб-
ровина. — Используется совсем 
другой принцип. Создать у рас-
тения желаемые качества, не 
внедряя в него инородные гены, 
а попробовать воздействовать 
на работу его «родных» генов 
извне, не изменяя структуру 
генома. Суть в том, чтобы по-
лучить  тот же результат, меняя 
активность определенных  ге-
нов в нужном направлении с по-
мощью внешней обработки по-
верхности растений определен-
ными растворами. 

Фактически речь идет о том, 
чтобы индуцировать в растении 
так называемую РНК-интер-
ференцию. (За открытие этого 
удивительного явления в 2006 
году  американцы Файер и Мел-
ло получили Нобелевскую пре-
мию в области физиологии и 
медицины. — Ю.М.). Конкретно 
метод, разработанный Алексан-
дрой Дубровиной и ее коллега-
ми, выглядит довольно просто. 
Ученые готовят раствор двух-
цепочечных РНК и опрыскива-
ют им поверхность  растения 
или наносят его с помощью ки-
сточек. Этот раствор молекул 
РНК проникает в клетки, запус-
кает процесс, заставляя замол-
чать «вредные» гены, которые, 
например, мешают повышать 
урожайность или устойчивость 
к вредителям. Но как из тысяч 
генов выбрать именно эту ми-
шень? Не промахнуться? 

— Дело в том, что мы так под-
бираем РНК, чтобы они были на-
целены только на конкретный 
ген. Работает принцип «ключ 
-замок», — говорит Дубровина.

Можно без преувеличения 
сказать, что исследования моло-
дого коллектива из Федерально-
го научного центра Биоразнооб-
разия наземной биоты Восточ-
ной Азии (Владивосток) нахо-
дятся  на самом передовом крае 
современной науки. Ученые ак-
тивно публикуются  в авторитет-
ных международных изданиях, к 
примеру, у Александры Дубро-
виной индекс Хирша, который 
считается наиболее объектив-
ным показателем научной дея-
тельности, составляет 22. Такого 
многие маститые ученые дости-
гают уже в солидном возрасте, а 
Александре всего 35 лет! 

Она закончила Дальневос-
точный госуниверситет, кото-
рый сейчас преобразован в фе-
деральный. В 2008 году защи-
тила кандидатскую диссерта-
цию. И поехала в США на стажи-
ровку, что называется, научный 
мир повидать. За девять меся-
цев побывала в  нескольких ве-
дущих центрах, увидела  самую 
современную науку, обзавелась  
контактами. И вернулась в Рос-
сию. Говорит, что сейчас здесь 
больше перспектив, чтобы реа-

лизовать свои идеи. А ведь имен-
но это цель каждого, кто выби-
рает трудную научную стезю. 

Останется ли электрон 
шариком? 

Среди множества научных 
исследований есть такие, про 
которые сами ученые говорят 
— это на Нобеля. И усмехаются, 
остается только сделать. Наибо-
лее яркие примеры последнего 
времени — открытие гравитаци-
онных волн и, конечно, «боже-
ственного» бозона Хиггса, кото-
рый стал последней элементар-
ной частицей, предсказанной 
Стандартной моделью. Кстати, 
она считается одним из самых 
выдающихся достижений науки 
XX века. 

Но всегда есть множество 
желающих получить своего Но-
беля, если им удастся доказать, 
что в природе существуют яв-
ления, которые не вписывают-
ся в Стандартную модель. И то-
гда придется строить новую фи-
зику. Как когда-то рядом с нью-
тоновой механикой молодые 
научные революционеры возве-
ли «здание» квантовой. Получив 
за это целую россыпь Нобелей. 

Одна из таких глобальных 
загадок, над которыми давно 
бьются ученые всего мира, — 
симметрична ли природа? По-
иском ответа занимается и Лео-
нид Скрипников, кандидат фи-
зико-математических наук из 
отделения перспективных раз-
работок Петербургского инсти-
тута ядерной физики им. Б.П. 
Константинова Национально-
го исследовательского центра 
«Курчатовский институт» и 
физфака Санкт-Петербургского 
государственного университета.

 — Как известно, во Вселен-
ной есть вещество, но почти нет 
антивещества, — говорит уче-
ный. — Этот феномен не может 
объяснить Стандартная модель. 
Что это означает? Очевидно, что 
есть какие-то взаимодействия, 
какие-то силы, о которых наука 

пока не знает. Их поиск — одна 
из главных целей знаменитого 
Большого адронного коллайде-
ра, но пока она остается для него 
неуловимой. Но есть другой 
путь: попытаться найти сим-
метрию без гигантских ускори-
телей, а в лаборатории. С помо-
щью обычного электрона. 

Идея, прямо скажем, неожи-
данная, хотя была высказана 
еще в 1960-х годах. Сегодня счи-
тается, что это симметричный 
шарик. А если нет? Если «центр 
заряда» и центр масс не совпа-
дают? Этот предложенный тео-
ретиками эффект они назвали 
дипольный момент электро-
на. Из такой игры ума ученых 
может получиться важнейшее 
открытие. 

— Если в экспериментах 
удастся доказать, что диполь 
электрона меньше некой очень 
малой величины, которая име-
ет размерность 10 в минус 40-й 
степени, то тогда Стандартная 
модель верна, — говорит Скрип-
ников. — Но если диполь окажет-
ся больше, скажем, в миллион 
или в миллиард раз, то, значит, 
есть признаки каких-то новых 
типов взаимодействия, о кото-
рых мы пока не знаем. И тогда 
надо искать причины этого фе-
номена, строить новую физику. 

Для проверки теории физики 
в Гарвардском и Йельском уни-
верситетах ставят  сложнейшие 

эксперименты на молекулах тя-
желых металлов. А создавать оп-
тимальные условия для их про-
ведения могут помочь теорети-
ческие разработки, в которых 
участвует Леонид Скрипни-
ков. Его исследования позволя-
ют наиболее точно предсказать 
свойства соединений тяжелых 
элементов, рассчитать результа-
ты сложных экспериментов. 

— В чем их суть? Надо изме-
рить, проявляет ли себя хоть 
каким-то образом диполь элек-

трона внутри молекулы, и вооб-
ще он существует или это фан-
том, придуманный учеными, — 
говорит ученый. 

На данный момент точно из-
мерить дипольный момент не 
удалось, величина слишком ми-
зерная. Но уже известно, что 
размерность этой величины 
меньше 10 в минус 29-й степени. 
И это, по словам Скрипникова, 
уже важнейший результат. Дело 
в том, что помимо Стандартной 
модели есть множество других 
моделей, которые пытаются за-
ложить фундамент новой физи-
ки. И почти в каждой «живет» 
электрический диполь. «Так 
вот все теории, где размерность  
больше, чем 10 в минус 29-й сте-
пени, можно уже как минимум  
пересматривать, — говорит уче-
ный. — Зато точно зная границы, 
где надо искать диполь, наука 
получает важнейшую наводку 
для дальнейшей работы». 

Подчеркнем, что россий-
ские теоретики в данной об-
ласти науки являются одними 
из лидеров, а в чем-то и перво-
открывателями, их материа-
лы публикуются в самых авто-
ритетных научных журналах, 
используются разными груп-
пами экспериментаторов. Лео-
нид Скрипников  был занесен 
в «Периодическую таблицу мо-
лодых химиков», которая была 
составлена Международным со-

юзом теоретической и приклад-
ной химии к Международному 
году Периодической системы 
химических элементов Дмит-
рия Менделеева.

Океаны без тайн
Кандидат физико-матема-

тических наук Арсений Кубря-
ков из севастопольского ФИЦ 
«Морской гидрофизический 
институт РАН» награжден за до-
стижения в изучении динами-
ки океана и влияние происхо-
дящих в нем процессов на мор-
скую биосферу. 

 Еще недавно про океан зна-
ли меньше, чем про космос, но 
сейчас он попал в фокус миро-
вой науки. Можно сказать, что 
сошлось сразу несколько при-
чин. Это, конечно, волнующий 
весь мир климат и прогноз по-
годы. Они напрямую связаны 
с состоянием океана. В нем со-
средоточены огромные при-
родные кладовые, которые еще 
предстоит взять, по нему осу-
ществляются сегодня основные 
транспортные перевозки. И да-
лее, как говорится, по списку. 

Чтобы решить эти задачи, 
в океан пришла самая совре-
менная наука. Армада разных 
приборов и датчиков постоян-
но собирает и передает данные 
о множестве параметров воды. 
Огромный взнос делают спут-
ники, непрерывно наблюдая за 
океаном и сбрасывая информа-
цию. А сейчас к этим информа-
торам присоединяются беспи-
лотники, изучая детально воду 
в локальных зонах. Словом, в 
распоряжении ученых имеются 
огромные потоки информации. 
Вопрос, как ей наилучшим об-
разом воспользоваться. 

— Молодежная лаборатория, 
которой руководит Арсений 
Кубряков, создает алгоритмы 
для обработки больших потоков 
получаемой дистанционно ин-
формации, изучает, как физиче-
ские процессы в воде влияют на 
перенос химических свойств, а 
в конечном итоге на биосферу. 
В зависимости от этого можно, 
например, прогнозировать, где 
будут зоны с низкой добычей 
морепродуктов, а где с высокой. 
Где возможно опасное цветение 
водорослей с негативными по-
следствиями, — говорит дирек-

тор института, член-корреспон-
дент РАН Сергей Коновалов. 

 Новые методы позволяют 
определять особенности тече-
ний, отслеживать плавающие 
объекты, прогнозировать рас-
пространение нефтяных загряз-
нений, определять суда-винов-
ники аварий. 

— Аналогичные методы   мож-
но применить и для речной 
воды, которая, втекая в океан, 
сильно меняет его оптические и 
химические свойства, — говорит 
Арсений. — Например, в Карском 
море так называемый плюм, со-
стоящий из речных выносов, за-
нимает площадь больше, чем 
все Черное море. Этот плюм в 
разные годы ведет себя по-раз-
ному, может двигаться как на 
север, так и восток, прижимать-
ся к берегу или занимать центр 
моря. Плюмы как крышкой по-

крывают море, не давая прони-
кать свету в подводную биосфе-
ру, снижая ее продуктивность. 

Аномальные явления вызы-
вают в океане глобальное потеп-
ление. Это, например, сильное 
цветение фитопланктона  — во-
дорослей, составляющих осно-
ву пищевой цепочки. По словам 
Кубрякова, в Черном море в по-
следнее время цветение некото-
рых видов фитопланктона ста-
вит рекорды, ничего подобного 
не было минимум лет 20. «Мы 
определили, какие факторы 
влияют на эти процессы, объ-
яснили механизмы их эволю-
ции», — говорит ученый. Важно 
отметить, что полученные лабо-
раторией лауреата результаты  
внесли значимый вклад в разви-
тие морской физики и биологии 
в России, а также связи между 
этими науками.  

Исследования Александры Дубровиной могут стать прорывом в сельском хозяйстве.

На лекции фило-
софов в России 
собирались почти, 
как на концерты

Абдусалам Гусейнов: Философ ствуют 
все, а философы редки.
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Изучая динамику океана, Арсений Кубряков помогает найти ответы клима-
тологам, биологам, геологам.

Леонид Скрипников хочет узнать, симметрична ли природа? 

А К Ц Е Н Т

Работы лауреатов не только мирового 
уровня, их широкая география доказы-
вает, что наука развита по всей стране   
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МУЗЫКА На Шаляпинском 
фестивале в Казани 
прошла премьера «Тоски»

Где рождаются 
звезды?

Владимир Дудин

По традиции Международный оперный фестиваль им. 
Ф.И. Шаляпина открылся в Татарском театре оперы и 
балета имени Мусы Джалиля премьерой. На этот раз — 
оперой «Тоска» Пуччини в постановке Юрия Алексан-
дрова. Дирижер — Ренат Салаватов.

Зал ахнул, когда перед спектаклем со вступитель-
ным словом вышла Любовь Казарновская, которая 
когда-то пела Тоску. Но вспоминала она прежде всего 
свое участие в опере «Евгений Онегин» Чайковско-
го в партии Татья-
ны. В 1982 году ее, 
тогда еще неиз-
вестную большому 
миру студентку по-
следнего курса Мо-
сковской консер-
ватории, пригласи-
ли спеть на самом 
первом фестивале 
им. Ф.И. Шаляпина. 
За сорок лет за Ша-
ляпинским фести-
валем закрепилась 
репутация ведуще-
го оперного смотра, дающего срез лучших вокальных 
достижений страны и других стран ближнего (и в не-
большой дозе — дальнего) зарубежья.

В списке певцов, приезжавших в Казань, встреча-
ются имена баса Александра Ведерникова, исполняв-
шего партию Мельника в «Русалке» Даргомыжского, 
и контральто Тамары Синявской — Кармен в опере Бизе, 
тенора Юрия Марусина в партии Рудольфа в «Богеме» 
Пуччини и легендарной молдавской сопрано Марии Бие-
шу, исполнявшей Чио-Чио-сан. Прославленная солистка 
Мариинского театра Ирина Богачева восхищала казан-
скую публику своей Мариной Мнишек в «Борисе Году-
нове» Мусоргского. В 1989 году на фестивале блеснул 
своим бархатным баритоном Дмитрий Хворостовский 
в партии Елецкого в «Пиковой даме» Чайковского, и в 
том же году приезжала знаменитая литовская сопрано 
Ирена Милькявичуте спеть Дездемону, которую сегодня 
поет на лучших сценах мира ее дочь Асмик Григорян. Не 
оставляла своим вниманием этот форум и Ирина Архи-
пова. Баритон Николай Путилин, сегодня солист Мари-
инского театра, появился на Шаляпинском еще до вся-
ких званий как солист из Сыктывкара. 

Казанский оперный фестиваль, пройдя сквозь че-
реду социальных и общественных перемен, проис-
ходивших за сорок лет его истории в стране, удержал 
свои позиции. Правда, в этом году впервые за много 
лет в афише фестиваля нет традиционного финального 
гала-концерта с участием ведущих звезд (в силу услож-
нившейся логистики, обусловленной ограничениями 
и отменами). Но юбилейной афише грех жаловаться на 
события. Помимо основной, состоящей из восьми на-
званий, представлена едва ли не более насыщенная па-
раллельная программа, состоящая из лекций, кинопо-
казов, «круглых столов», открытых репетиций, поль-
зующихся невероятной популярностью. 

Так, премьеру «Тоски» Пуччини предварила лекция 
«Комплекс «Тоски»: от Каллас до Нетребко». Слуша-
тели узнали о том, что главная героиня оперы, соглас-
но французскому драматургу Викторьену Сарду, по 
пьесе которого написана опера, пасла коз, прежде чем 
выйти на оперную сцену, воспитывалась в монасты-
ре бенедиктинок, а за ее желание покинуть монастырь 
вступился сам Папа. Режиссер Юрий Александров вме-
сте со своим постоянным партнером, художником-по-
становщиком Вячеславом Окуневым показали «То-
ску» в привычных глазу пышных церковно-дворцовых 
интерьерах, щедро декорированных копиями картин 
мастеров XVIII века. В историю отношений главной ге-
роини и начальника тайной полиции Скарпиа, ненави-
димого всеми, Александров вплел мотив библейского 
яблока. Скарпиа в спектакле демонстративно медлен-
но разглядывал и чистил яблочко — образ соблазна, 
пока Тоска не заколола его.

Обе солистки, исполнявшие Тоску в премьерных 
спектаклях, представили разные интерпретации. Еле-
на Михайленко показала Флорию в первом акте почти 
кафешантанной субреткой, без конца вертящейся и хо-
хочущей — как того и требовал режиссер, обожающий 
гротеск и гипертрофированные жирные гримасы. Зоя 
Церерина напомнила об исполнительской традиции 
великой Марии Каллас, затушевав утрированный ри-
сунок роли режиссера, представив трагический силу-
эт Тоски как во внешней жестикуляции, так и вокаль-
но, подкупая плотностью тона, ровностью регистров и 
драматической отточенностью артикуляции. 

Незадолго до казанского дебюта она впервые испол-
нила эту партию в спектакле Большого театра, сорвав 
оглушительные овации. Ее партнером — художником 
Марио Каварадосси — был тенор Федор Атаскевич, де-
бютант фестиваля, а расчетливым, циничным и сар-
кастичным демоном Скарпиа — брутальный баритон 
Эвез Абдулла.  

СПРАВКА «РГ»

Среди событий 40-го Международного оперного фестива-

ля им. Ф.И. Шаляпина: «Травиата» Верди с участием Влади-

слава Сулимского — Жермона; «Аида» Верди с участием 

Оксаны Крамаревой и Михаила Пирогова; «Паяцы» Леон-

кавалло; «Борис Годунов» Мусоргского с солистами 

Большого и Мариинского театров — Михаилом Казаковым, 

Агундой Кулаевой, Сергеем Семишкуром; «Севильский ци-

рюльник» Россини с участием Игоря Головатенко и Антони-

ной Весениной; «Сююмбике» Ахияровой, где в титульной 

партии выступит Гульнора Гатина.

ПРЕМЬЕРА В Театре сатиры возобновили спектакль «Где мы?!..»

Остался с красным носом
Ольга Штраус

В 
Театре сатиры — новая ста-
рая премьера. Поставлен-
ная в 2018 году фантас-

магория Родиона Овчинникова 
«Где мы?!..» долгое время не иг-
ралась в театре, и вот она вновь 
явилась на сцену. Практически с 
тем же составом артистов.

Примечательно, что в спек-
такле главные герои, по сути, 
изображают сами себя. Алек-
сандр Олешко — телезвезду из 
развлекательных шоу, совер-

шенно обезумевшую от соб-
ственной славы. Александр 
Ширвиндт — престарелого кло-
уна. Федор Добронравов — де-
ревенского самородка-выпи-
воху (не хочу обидеть прекрас-
ного артиста, но эта его маска, 
явленная зрителям в телесе-
риалах, так плотно приросла к 
нему, что наивному взгляду ка-
жется, будто Добронравов и в 
жизни такой).

Органичность актеров, по-
мещенных волею автора в сума-
сшедший дом, который раньше 

числился Домом ветеранов сце-
ны, восхищает. Понятно, поче-
му таким хитом был этот спек-
такль четыре года назад. Но — 
юмор стареет удивительно бы-

стро. Увы, сегодня репризные 
шутки, столь эффектно звучав-
шие несколько лет назад, отда-
ют «осетриной второй свеже-
сти». А пафосные монологи ге-
роев кажутся чересчур затяну-
тыми. 

Однако при всех этих из-
держках нельзя не отдать долж-
ное автору пьесы и режиссеру-
постановщику. Родион Овчин-
ников попытался сделать не 
просто фантасмагорию — насто-
ящую мистерию, в которой дей-
ствие происходит на том и этом 
свете. Здесь поминутно возни-
кают разговоры в шутку и все-
рьез о самых важных предме-
тах — о чистоте и вере, о таланте 
и служении, о славе и любви, о 
традиции и новаторстве, о жиз-
ни и смерти, наконец. 

Неслучайно после этого ве-
селого спектакля журналистов 
так и тянуло задавать авторам 
постановки философические 
вопросы типа «кто виноват» и 
«что делать».

Примечательно, что поми-
мо главврача дурдома (его за-
мечательно играет Юрий Ни-
фонтов), персонажи то и дело 
встречаются с культурными ге-

роями прошлого — тут есть Го-
голь и Мольер, Жанна д’Арк и 
Свифт. И все они (в том числе и 
медперсонал) недалеко ушли по 
части психического здоровья от 
своих пациентов. Словом, ре-
жиссер с удовольствием погру-
жает нас в коллективное подсо-
знательное, включая мифологе-
мы и стереотипы, плотно посе-
лившиеся в наших умах. 

Но чтобы не увязнуть окон-
чательно в философии, автор 
строит действие на традици-
онных сюжетных узлах, чаще 
всего пародийно поданных: 
здесь есть и свадьба, и дуэль, и 
похороны, и встреча повзрос-
левших героев с их матерями… 
Как заявил нынешний художе-
ственный руководитель Театра 
сатиры Сергей Газаров, спек-
такль этот по праву одним из 
первых возвращается в обнов-
ленный формат театра. Пото-
му что он — эмблематичен для 
Сатиры.

Кстати, «сатира» и ставшее 
популярным в ковидное время 
слово «сатурация» имеют в сво-
ей основе один латинский ко-
рень. Он означает насыщение.

В античном Риме массовые 
комические действа обозна-
чали этим словом, потому что 
они включали в себя самую пе-
струю смесь из высокого и низ-
кого, острого и соленого, па-
фосного и пародийного. Коро-
че, насыщали кровь зрителей 
кислородом. Чего сегодня, ча-
сто кажется, как раз и не хвата-
ет театру.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Алексей Рыбников о судьбе осиротевшего театра

Не опустеет «Градский-холл»
Валерий Кичин

П
осле неожиданной 
смерти Алексан-
дра Градского ху-
дожественным ру-
ководителем теат-
ра «Градский-холл» 
назначен компози-
тор Алексей Рыб-
ников. По этому по-

воду в прессе блуждало много 
слухов и домыслов: наследни-
ки знаменитого певца и компо-
зитора тревожились за судьбу 
театра, труппа — за свое буду-
щее, и само назначение Рыбни-
кова повсеместно называлось 
временным. С этого мы и нача-
ли нашу беседу с выдающим-
ся автором «Юноны и Авось», 
«Литургии оглашенных», «Кня-
зя Андрея», создателем объеди-
нения «Современная опера».

Алексей Львович, так все же 
вы худрук или врио?

АЛЕКСЕЙ РЫБНИКОВ: Не знаю, отку-
да явилась эта дезинформация. 
У меня подписан договор с де-
партаментом культуры о том, 
что я назначен художественным 
руководителем театра «Град-
ский-холл», и никаких врио. Это 
произошло вскоре после траги-
ческого дня, когда Александр 
Градский так неожиданно ушел 
от нас. Вот мы только что виде-
ли его на телеэкране — и вдруг 
известие о его смерти, я был по-
трясен! И поступил звонок из 
департамента: чтобы театр не 
развалился, возьму ли я на себя 
обязанности художественного 
руководителя? Это было дей-
ствительно необходимо: дол-
жен был бесперебойно продол-
жаться весь документооборот, 
связанный с работой любого 
бюджетного учреждения. Да и 
коллектив театра был в полной 
растерянности. И не было в те-
атре кандидатуры человека, ко-
торый мог бы взять на себя эти 
обязанности. Пригласить ва-
ряга, далекого от специфики 
«Градский-холла», — опасно: он 
уведет курс театра в каком-то 
другом направлении. Пригласи-
ли меня, и я должен обеспечить 
сохранность сделанного — что-
бы дух театра, его репертуар, 
его труппа продолжали суще-
ствовать.

Вы некоторое время не встре-
чались с труппой, и это по-
рождало домыслы в прессе, 
напряжение в театре. Уда-
лось достигнуть взаимопони-
мания?

АЛЕКСЕЙ РЫБНИКОВ: В этом тоже 
много фейков, на которые так 
горазда наша пресса. Я с труп-
пой встретился на 9-й день по-
сле кончины Градского: в пер-
вые траурные дни не хотел от-
влекать от прощания с ним. 
Встреча прошла в дружествен-
ной обстановке, и артисты сра-
зу стали спрашивать о сво-
ей дальнейшей судьбе. Труп-
па очень разношерстная, не-
большая: 19 солистов и 28 — ор-
кестр. Были, конечно, обижен-
ные, были и те, кто давно за-
были дорогу в театр и заняты 
собственными гастролями. Все 

были озабочены одним — чтобы 
их не уволили. Как только поня-
ли, что театр будет развиваться, 
что их проекты будут рассмот-
рены и получат поддержку, все 
нормализовалось. Сейчас те-
атр работает по объявленному 
ранее расписанию, но осуще-
ствляются и новые авторские 
проекты.

Как складываются отно-
шения с детьми Градского? 
Они, судя по всему, считали, 
что руководство театром 
перейдет им по наследству?

А Л Е К С Е Й  Р Ы Б Н И К О В :  Вскоре по-
сле похорон мне позвонил сын 
Градского Даниил, и мы потом 
много раз встречались, обгова-
ривали пути развития театра. 
Он быстро понял, что театр при-
надлежит не семье, а правитель-
ству Москвы. Город вложил в ре-
конструкцию здания огромные 
деньги, это его собственность, 
и назначать руководителей те-
атра — его право. Да, в театре 
хранятся некоторые элементы 
имущества семьи Градских — в 
частности, картины. Они ждут 
решения суда о том, кому из 
наследников принадлежат. Но 
этим занимаются юристы, я к 
этому отношения не имею.

Вы приняли руководство те-
атром в декабре. Что произо-
шло за это время?

АЛЕКСЕЙ РЫБНИКОВ: Театр до сих 
пор функционировал всего 80 
дней в году — работал в четверть 
силы. А там две сцены, скоро 
появится третья, и эффектив-
ность труппы может быть много 

выше. Это уникальная компози-
торская площадка — Градский 
был и певец, и композитор. Ве-
роятно, поэтому обратились ко 
мне: мне эта специфика близ-
ка. Все, что было запланирова-
но, сейчас реализуется и даже 
преумножается: растет число 
концертов, актеры приходят со 
своими идеями и будут осуще-
ствлять эти проекты. Как и за-
мечательный оркестр, у которо-
го наконец появится и главный 
дирижер.

У вас есть свой успешно ра-
ботающий театр. Значит 
ли это, что предстоит слия-
ние двух творческих коллек-
тивов?

А Л Е К С Е Й  Р Ы Б Н И К О В :  Об этом не 
было сказано ни слова. Есть же 
масса примеров, когда человек 
руководит двумя-тремя теат-
рами, но никто не говорит об 
их слиянии. Скажем, Валерий 
Фокин — руководитель Алек-
сандринки в Питере и Центра 
Мейерхольда в Москве — оба те-
атра прекрасно работают. Да и 
по роду деятельности наши кол-
лективы разные: театр «Совре-
менная опера» гастрольный, 
выступает на разных площад-
ках в России и в мире, «Град-

ский-холл» никогда не гастро-
лировал и работает в своем 
зале.

А каковы там возможности, 
в зале бывшего кинотеатра 
«Буревестник»? Театр спе-
цифический, в труппе его счи-
тают музыкально-песенным, 
у него небольшая сцена. Идут 
концерты, но можно ли там 
играть спектакли?

А Л Е К С Е Й  Р Ы Б Н И К О В :  «Градский
-холл» официально именует-
ся театрально-концертным 
объединением. Там есть малый 
зал на двести человек с изуми-
тельной, редкой для Москвы 
акустикой — он прекрасно под-
ходит для классических камер-
ных концертов. Большой зал 
для театра не годится, нет за-
кулисного пространства: вы-
ходишь из лифта — и попадаешь 
на сцену. Нет помещений для 
хранения декораций, костю-
мов и реквизита, негде разме-
стить технику. Сцена мала в глу-
бину, все загромождено уста-
ревшей осветительной аппа-
ратурой, а она греется, и в зале 
даже зимой нестерпимо душно. 
Чтобы можно было высидеть 
час-другой, зал перед концер-
том нужно хорошенько высту-

живать. Системы вентиляции 
есть, но они не задействованы, 
не отрегулированы, и мы сей-
час этим плотно занимаемся — 
обустройством театрального 
пространства. Для спектаклей 
придется переоборудовать сце-
ну и частично зрительный зал: 
убрать пару рядов и увеличить 
площадь сцены. Заменим све-
товые приборы светодиодны-
ми. Установим черный экран, 
современные лазерные проек-
торы. Зал станет универсаль-
ным: в нем можно будет пока-
зывать камерные театральные 
постановки, осуществлять ки-
нопоказ и продолжать концерт-
ную деятельность.

Но для всего этого нужно вре-
мя — остановите работу 
театра?

АЛЕКСЕЙ РЫБНИКОВ: В летние меся-
цы театр и так не работал: там 
была бы душегубка. Да и сейчас 
в расписании огромные паузы: 
до середины мая в плане толь-
ко 15 концертов! Все осталь-
ное время — перерывы, тогда 
и будут производиться рабо-
ты по переоборудованию зала. 
Кроме того, есть Атриум, кото-
рый будет превращен в зал для 
видеоинсталляций, для живых 
скульптур, вводящих публи-
ку в атмосферу театра; там бу-
дут идти программы певцов и 
инструменталистов.

Какие проекты предложите 
театру вы?

АЛЕКСЕЙ РЫБНИКОВ: Когда я думал о 
том новом, что может появить-
ся в театре, я подошел с пози-

ций не только худрука, но и 
своих общественных позиций 
как председателя Союза компо-
зиторов, члена Совета при пре-
зиденте РФ по культуре и ис-
кусству. Это будет площадка, 
открытая для молодых компо-
зиторов, режиссеров, певцов, 
которые ярко заявили о себе 
на том же «Голосе», но не зна-
ют, где им применить свой та-
лант. Ведь у нас на виду только 
раскрученные звезды! То есть 
возникнет площадка, где будут 
зажигаться новые имена. Наде-
юсь реализовать и свои экспе-
риментальные проекты, и пер-
вый из них — «Дух Соноры»: 
новая версия истории Хоакина 
Мурьеты с либретто Юлия Кима 
и с использованием моего филь-
ма, снятого в жанре рок-оперы. 
Это будет комбинированное 
действо с участием кино, рок-
группы и живых исполнителей 
(среди них — приглашенные ак-
теры) — такое сочетание дает 
совершенно новый драйв. А за-
тем хочу сделать аналогичный 
проект с «Литургией оглашен-
ных» с участием хора Академии 
хорового искусства.

Сохранится ли название 
театра?

АЛЕКСЕЙ РЫБНИКОВ: Это будет зави-
сеть от городских властей — в их 
компетенции давать учрежде-
ниям культуры названия. Пока 
театр продолжает быть «Град-
ский-холлом» — теперь уже в па-
мять о его основателе.  

Алексей Рыбников: Надеюсь реали-
зовать в «Градский-холле» и некото-
рые экспериментальные проекты.

Александр Олешко играет обезумевшего от славы шоумена, а Александр Ширвиндт престарелого клоуна.

А К Ц Е Н Т

Возникнет площадка, открытая 
для молодых композиторов, режиссеров, 
певцов, здесь зазвучат новые голоса

ВЫСТАВКА 

Пять писателей 
ХХ века 
собрались 
вместе

ТИТАНЫ 
НА ЗАВАЛИНКЕ
Татьяна Сухановская, 
«Российская газета», 
Архангельск

Пять музеев России объедини-
лись, чтобы открыть выставку 
о Федоре Абрамове, Валенти-
не Распутине, Василии Белове, 
Василии Шукшине и Викторе 
Астафьеве.

Экспозиция создавалась во 
время пандемии при поддерж-
ке Российского фонда культу-
ры. Литературно-мемориаль-
ный музей Федора Абрамова в 
Верколе, Кирилло-Белозерский 
музей-заповедник, Краснояр-
ский краевой краеведческий 
музей, музей-заповедник Васи-
лия Шукшина, а также Иркут-
ский областной краеведческий 
музей подписали соглашение. 
«Возвращение к себе» — так на-
зывается проект. Знакомишь-
ся с выставкой — и появляется 
ощущение, что литературные 
титаны собрались на одной за-
валинке.   

На земле Белова в Вологде и 
на родине Шукшина в Сростках 
выставка уже действует, в Ир-
кутском музее открылась в 
электронном формате и скоро 
перейдет в «живой» формат на 
родине Абрамова в архангель-
ской деревне Веркола.  

Режиссер Юрий Александров и художник Вячеслав Окунев 
показали «Тоску» в привычных глазу пышных интерьерах.

А К Ц Е Н Т

Здесь есть и свадьба, и дуэль, 
и похороны, и встреча повзрослевших 
героев с их матерями…

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

За сорок лет 
за Шаляпинским 
фестивалем 
закрепилась репу-
тация ведущего 
оперного смотра 
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

ХОККЕЙ Матч сборных России и Канады начался на час позже, девушки вышли на лед в медицинских масках

Играли чуть дыша
Илья Соболев, Пекин

С
борная России по хоккею 
уступила Канаде со сче-
том 1:6 в матче олимпий-

ского турнира. Впрочем, после 
игры о ее результате вспомина-
ли в последнюю очередь.

В женском хоккее проти-
востояние сборных России и Ка-
нады не такое принципиальное, 
как в мужском. Все потому, что 
на сегодняшний день наши хок-
кеистки и «кленовые листья» по 
мастерству объективно нахо-
дятся в разных весовых катего-
риях. Канадская команда наря-
ду с американской — флагманы 
женского хоккея, предел мечта-
ний россиянок пока — «бронза» 
крупных турниров.

Поэтому матч Россия — Ка-
нада на женском олимпийском 
турнире ожидался как рядо-
вой, но перестал им быть еще 
до стартового вбрасывания. На-

чиналось на «Укэсон арене» все 
по-будничному. Обе команды 
вышли на предматчевую рас-
катку. Однако пекинское утро 
перестало быть томным, когда 
за несколько минут до матча на 
льду оказалась только россий-
ская команда.

Поначалу все выглядело как 
осознанный демарш североаме-
риканок. Мол, канадки отказа-
лись играть до тех пор, пока не 
придут данные об отрицатель-
ных тестах, которые россиян-
ки сдали утром. Правда, эту 
версию уже после матча опро-
верг главный тренер канадской 
сборной Трой Райан. «Я даже не 
знал, в чем изначальная пробле-
ма. Нам просто сообщили, что 
матч может быть отложен».

В итоге матч все-таки состо-
ялся, но с часовым опоздани-
ем. Причем на лед обе команды 
вышли в медицинских масках. 
Официальное объяснение всех 

этих странных событий появи-
лось только через некоторое 
время по окончании игры. Ока-
залось, что решение о задержке 
матча и о проведении его в мас-
ках принимала Международная 
федерация хоккея (ИИХФ).

«Обе команды заблаговре-
менно сдали тесты утром в пол-
ном соответствии с регламен-
том турнира — до 9.00 по мест-
ному времени. Однако к назна-
ченному времени начала матча 
(12.10) данные из лаборатории 
не поступили. Президент ИИХФ 
Люк Тардиф вместе с директо-

ром Международной федерации 
по правовым вопросам Эшли 
Элерт присутствовал на арене 
— и принял решение о переносе 
начала встречи на один час. Об 
этом Тардиф сообщил предста-
вителям обеих сборных».

Ну а канадки не вышли на 
лед, потому что узнали об этом 
раньше. В масках решили иг-
рать из соображений безопас-
ности. К концу второго перио-
да результаты тестов были уже 
ясны, и необходимость допол-
нительной защиты отпала. Но 
канадки доиграли матч в мас-

ках. Что касается непосред-
ственно матча, поражение со 
счетом 1:6 можно признать до-
стойным. 

Например, наши будущие 
соперницы, финские хокке-
истки, уступили Канаде 1:11, а 
швейцарки — 1:12. Кроме того, 
россиянки впервые забили Ка-
наде на Олимпийских играх. 

Что не менее важно, даже 
когда казалось, что в задержке 
матча виновата Канада, наши 
все равно хотели выйти на лед. 

— Согласны были сыграть 
хоть через сколько. Победитель 
должен выявляться по спортив-
ному принципу, — сказал глав-
ный тренер нашей команды Ев-
гений Бобарико.

— Готовы хоть в защитных ко-
стюмах играть, хоть в визорах с 
сеткой, главное — играть, — под-
держала наставника Алексан-
дра Вафина. — Настраиваемся 
только на победы. 

Золотой старт
До недавнего времени 
о нем мало кто знал, но 
из ноунейма он превра-

тился в главную надежду нашего 
мужского одиночного катания — 
выиграл отборочный на Олим-
пиаду чемпионат России, затем 
взял титул на чемпионате Евро-
пы и полностью справился с от-
ветственностью в командном 
турнире здесь, в Пекине, вы-
дав два достойных и классных 
проката.

Анастасия Мишина — Алек-
сандр Галлямов начинали как 
одиночники, потом меняли 
партнеров, но нашли друг друга. 
И тренеров. В Стокгольме-2021 
они удивили всех своим напо-
ром, выиграв дебютный чемпи-
онат мира под песню We Are The 
Champions. И с тех пор амбиции 
их только растут. Смогут они по-
вторить успех пары Татьяна Во-
лосожар — Максим Траньков, ко-
торая в Сочи завоевала два «зо-
лота» — командное и личное?

Хотя теперь в нашей нынеш-
ней сборной уже есть двукрат-
ный олимпийский чемпион — 
Никита Кацалапов. Он выиграл 
командное «золото» Сочи-2014 
в дуэте с Еленой Ильиных, с ко-
торой они также завоевали 
«бронзу» в личном турнире в 
танцах на льду. А потом жизнь и 
карьера круто поменялись. Но 
цели остались прежними. Те-
перь уже в паре с прекрасной  
Викторией Синициной Никита 
взял титулы чемпионов мира и 
Европы, и Олимпийских игр.

Но праздновать фигуристам 
некогда. Впереди — личные со-
ревнования. А по итогам уже 
прошедших стартов нужно де-
лать выводы и проводить работу 
над ошибками, тем более не все 
получилось гладко.

Упали рекорды
Камила Валиева выиграла 

произвольную программу ко-
мандного турнира, несмотря 
на падение с четверного тулу-
па. Остальные элементы были 
исполнены чисто, в том числе 
тройной аксель, четверной саль-

хов и каскад «четверной тулуп — 
тройной тулуп». За прокат Вали-
ева набрала 178,92 балла. При 
этом принадлежащий ей миро-
вой рекорд, установленный на 
Гран-при России 2021 года, рав-
няется 185,29 балла. Однако ре-
кордсменкой российская фи-
гуристка все же стала. Валиева 
теперь первая в истории фигу-
ристка, исполнившая четверной 
прыжок на Олимпийских играх.

Н о  с  ч е м  с в я з а н о  т о 
единственное падение? Возмож-
но, не удалось сохранить супер-
концентрацию. Все-таки на лед 
Камила выходила практиче-
ски в статусе чемпионки. Наша 
команда одержала досрочную 
победу уже после выступления 
танцоров. Так что, как сказала 
Саша Галлямов, Валиева могла 
просто поклониться и уйти. Мы 
в любом случае были недосяга-
емы для соперников. Но, есте-
ственно, в случае с нашими оди-
ночницами ни о каком облегче-
нии контента не могло быть и 
речи. Набор прыжков был мак-
симальный. Как и ответствен-
ность. Ведь Камила закрывала 
турнир.

— Довольно невероятные впе-
чатления, когда вроде только 
первый сезон во взрослых со-
ревнованиях выступаешь, а про 
тебя уже говорят. Чувствую не-
большое давление, но, надеюсь, 
у меня получается справляться с 
ним, и это иногда даже идет мне 
в помощь, — сказала Валиева на 
пресс-конференции. — Я очень 
счастлива, что у меня получи-
лось сделать два четверных, 
тройной аксель. Не получился 
второй четверной тулуп, но я по-
стараюсь это исправить.

Тем более еще не все мечты 
сбылись.

—  Первый раз  смотрела 
Олимпиаду в Сочи, когда высту-
пала Юлия Липницкая, очень 
запомнилась ее произвольная 
программа. Во время Олимпиа-
ды в Пхенчхане сильно болела за 
Алину Загитову и Женю Медве-
деву, — рассказала Камила. — Для 
меня стать олимпийской чем-

пионкой — это детская мечта. С 
трех лет говорила маме об этом. 
И вот мечта сбылась. Теперь 
буду очень много работать, что-
бы сбылась еще одна моя мечта.

Не спать!
Неожиданное падение слу-

чилось и в прокате Анастасии 
Мишиной — Александра Галля-
мова, которые упали с поддерж-
ки в концовке программы. Сла-
ва богу, обошлось без серьезных 
травм.

Александр Галлямов — на-
дежный партнер, но тут произо-
шла потеря концентрации из-за 
недосыпа и раннего старта со-
ревнований.

— Не были готовы к такому 
повороту в самой концовке, но 
в следующий раз постараемся  
быть с концентрацией до кон-
ца программы, — сказал Галля-
мов журналистам. — Не хочется 
оправдываться, но нам действи-
тельно несвойственны подоб-
ные ошибки. Мы никогда не до-
пускаем такого на тренировках 
и на соревнованиях. Возможно, 
причина в раннем времени стар-
та. Пришлось вставать в четыре 
и все утро заставлять себя быть 
бодрым. Немножко не хватило, 
не удержал равновесие. Трени-
ровка в 6.30 утра. Конечно, ни-
кто к такому не привык, обыч-
но соревнования пар ставят на 
более позднее время, потому 
что это самый травмоопасный 
вид. Но на таких соревнованиях 
ты должен быть готов ко всему. 
Нужно было перестроиться.

Анастасия Мишина попыта-
лась разрядить обстановку и с 

юмором подошла к описанию 
этого на самом деле опасного 
инцидента на льду.

— Первая мысль, когда упала с 
высоты: о, пикируем! Смешного 
в этом было мало, но просто ста-
ралась держать лицо, — улыба-
ясь, добавила партнерша. — Мо-
жет быть, над собой посмеялась. 
Потому что все сложное сдела-
ли, и последние пять секунд… 
Прилегли, в общем. Заснули. 
Сильно ничего не болит. Удари-
лись, конечно, но ничего. Синя-

ки будут, но мы их замажем. Са-
мые большие будут вот здесь, 
под глазами, от недосыпа.

В произвольной программе у 
действующих чемпионов мира 
не было реальных конкурентов. 
Но в короткой они всего 0,19 
балла, но уступили китайской 
паре Суй Вэньцзин — Хань Цуну. 
Помимо мастерства и опы-
та (они — серебряные призеры 
Олимпийских игр 2018 года и 
двукратные чемпионы мира) 
среди козырей китайцев и фак-
тор домашнего катка. В личном 
турнире цена любой ошибки бу-
дет высока.

Хотим на танцы
Но, честно говоря,  куда 

больше беспокоят результа-
ты наших танцоров. Также дей-
ствующие чемпионы мира Вик-
тория Синицина и Никита Ка-
цалапов дважды проиграли аме-
риканским дуэтам. В ритм-тан-
це была допущена случайная 
ошибка, когда Никита попал 
коньком в след на льду и не смог 
правильно исполнить выкрюк. В 
произвольной программе сня-

ли балл штрафа за поддержку. 
А ведь на лед даже не выходили 
одни из фаворитов в борьбе за 
«золото» французы Габриэлла 
Пападакис и Гийом Сизерон.   

Однако Никита не видит по-
вода для тревоги.

— Это был один из лучших 
наших прокатов. Мы катались 
вдохновенно, уверенно, легко, 
контролировали все элемен-
ты, — сказал Кацалапов после 
произвольного танца. — Обид-
но, что получили балл штрафа за 
поддержку и проиграли произ-
волку американцам, но самое 
главное — мы обкатали этот лед. 
Никакой тревоги, мы уверены в 
себе и будем бороться за личное 
«золото».

Взгляд со стороны 
О Камиле Валиевой загово-

рили после ее юниорской про-
граммы «Девочка на шаре». 
Внучка основоположника ку-
бизма Пабло Пикассо Диана Пи-
кассо пришла в такой восторг, 
что пригласила фигуристку 
в музей знаменитого деда в 
Париже.

— Камила просто сияет и об-
ладает невероятной грацией в 
столь юном возрасте. Ее выступ-
ления поражают! Это благосло-
вение — видеть ее катание», — на-
писала Диана Пикассо в «Инста-
грамe».

Прокат Валиевой в Пекине 
покорил американского актера 
Алека Болдуина.

— Я люблю Олимпиады, по-
тому что даже в столь удручаю-
щие времена планета замирает, 
чтобы с трепетом смотреть, как 
спортсмены (и артисты!) вро-
де Камилы Валиевой показы-
вают нам красоту этого мира. 
В их исполнении это как песня, 
поэма, картина, — написал Бол-
дуин проникновенный пост в 
«Инстаграме». — Они посвятили 
свою (в случае Валиевой пока 
маленькую) жизнь этому искус-
ству... Спасибо тебе, Камила Ва-
лиева, за твой подарок — душе-
раздирающую красоту для это-
го мира. 

15-летняя Камила Валиева показала зрелую программу и поставила «золотую» точку в турнире фигуристов.

А К Ц Е Н Т

Праздновать свой успех российским 
фигуристам некогда — впереди личные 
соревнования, где мы также претендуем 
на пьедестал

ПЬЕДЕСТАЛ

Медальный зачет Олимпиады-2022
По итогам стартов 7 февраля, всего разыгран 21 комплект наград

Страна Золото Серебро Бронза Всего

1 Швеция 3 0 0 3

2 Россия 2 3 2 7

3 Нидерланды 2 2 1 5

4 Китай 2 2 0 4

5 Германия 2 1 0 3

6 Норвегия 2 0 2 4

7 Словения 2 0 1 3

8 Италия 1 3 1 5

9 Канада 1 1 4 6

10 Япония 1 1 2 4

А К Ц Е Н Т

Хоккеистки нашей сборной готовы 
играть на Олимпиаде хоть в масках, 
хоть в защитных костюмах

Наши девушки, несмотря на поражение от Канады, продолжают борьбу на олимпийском хоккейном турнире.

Анастасия Мишина и Александр Галлямов показали лучший результат в произвольной программе в рамках 
командного турнира Олимпиады.
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Прямая речь

Олег Матыцин, министр спорта РФ:
— Поздравляю наших фигуристов Камилу Валиеву, Марка Кондратюка, 

Анастасию Мишину и Александра Галлямова, Викторию Синицину и Ни-

киту Кацалапова с победой в командном турнире! Мы гордимся нашей 

сильной командой, которая доставила огромную радость миллионам 

российских болельщиков. Выступления наших спортсменов были неве-

роятно красивыми, одухотворенными, артистичными, полными пре-

красно выполненных сложнейших элементов.

Символично, что российские фигуристы выиграли золотые медали в го-

довщину старта Олимпийских игр в Сочи, где были впервые представле-

ны командные соревнования, и победу в них также одержала сборная 

России. Никита Кацалапов, капитан нашей команды на Играх в Пекине, 

стал двукратным олимпийским чемпионом. Для всех остальных это пер-

вые олимпийские медали в карьере.

Уверен, спортсмены сумеют восстановить силы перед индивидуальны-

ми соревнованиями, и мы вновь насладимся их прекрасными проката-

ми. Отдельная благодарность тренерам наших чемпионов: Тамаре 

Москвиной, Этери Тутберидзе, Александру Жулину, Светлане Соко-

ловской, всему тренерскому штабу, а также президенту Федерации фи-

гурного катания на коньках России Александру Горшкову и генерально-

му директору Александру Когану. 

Подготовил Михаил Щербань
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НЕ ТОЛЬКО ОЛИМПИАДА 
Сборная России 
по мини-футболу 
подтвердила статус одной 
из ведущих команд мира  

Не сходим
с пьедестала 

Артур Нанян

Сборная России по мини-футболу завоевала серебря-
ные медали чемпионата Европы, подтвердив статус од-
ной из ведущих команд мира. 

А ведь «золото» было так близко… В решающей 
встрече с действующими победителями первенства 
Европы и мира португальцами наши ребята вели 2:0, 
но в итоге упустили преимущество — 2:4. Разумеет-
ся, после такого матча подопечные Сергея Скорови-
ча были жутко разочарованы. Однако, если подводить 
итоги турнира, можно с уверенностью сказать, что 
Россия сыграла на нем выше всяких похвал. И показа-
ла характер. 

Уже по сложившейся в последнее время традиции 
нашим спортсменам приходилось бороться не только 
с соперниками, но и с неспортивными обстоятельства-
ми. В этой связи достаточно вспомнить полуфиналь-
ную игру с Украиной, когда на протяжении практиче-
ски всей встречи фанаты «жовто-блакитных» выкри-
кивали оскорбительные слова в адрес россиян, да и во-
обще вели себя по-хамски. Ничего удивительного, что 
после матча представители нашей федерации обра-
тились в УЕФА с требованием разобраться в этой си-
туации и наказать 
виновных. Однако 
есть предчувствие, 
что в Европе к нам 
не прислушаются 
и никаких санкций 
к украинцам не по-
следует. А наши мо-
лодцы: футболисты 
не поддавались ни-
каким провокациям 
и выиграли.

— Мы понимали, 
что у этого матча 
будет особый анту-
раж, однако в нашей команде собраны стойкие люди 
— они просто делали свою работу и не обращали на это 
никакого внимания, — отметил главный тренер россий-
ской сборной Сергей Скорович. 

К слову, украинские болельщики «проявили» себя 
не только в полуфинале, но и…в финале. После голов 
Португалии они размахивали флагами и шарфами. И 
им было как-то все равно, что буквально пару часов на-
зад их любимая сборная крупно проиграла Испании 
в матче за третье место и осталась без медалей. Такие 
«мелочи» их не волнуют. Выходит, они приехали в Ам-
стердам не болеть за своих, а оскорблять чужих. 

Впрочем, как уже было отмечено, наша сборная не 
обращала внимания ни на какие провокации. Что ка-
сается непосредственно матча, то португальцы сно-
ва перевернули ход встречи. В полуфинале они также 
уступали 0:2, но сумели переломить ситуацию и по-
бедить испанцев (3:2). То же самое мы увидели и в фи-
нале. 

— Думаю, ключевым стало то, что мы не реализова-
ли ряд своих возможностей при счете 2:0. Нужно было 
забивать еще, а так пропустили со стандарта и ушли на 
перерыв с минимальным перевесом. В финале чемпи-
оната Европы борются лучшие команды — самые до-
стойные соперники. Кто-то один должен стать победи-
телем, и, увы, ими оказались не мы. При этом нам не 
стыдно за ту работу, которые мы проделали. Горжусь 
ребятами. Они сражались до последнего, имели шан-
сы переломить сложившуюся ситуацию. Гордимся тем, 
что мы россияне и так ярко проявили себя на чемпио-
нате, — заявил Скорович.

По словам автора одного из двух наших мячей в фи-
нале Андрея Афанасьева, наша команда обязана была 
побеждать португальцев. «По поводу психологии и фи-
зических кондиций могу сказать, что все было на уров-
не. Считаю, в первом тайме мы полностью контроли-
ровали игру. К сожалению, португальцы забили в кон-
це стартовой 20-минутки, у них появился какой-то за-
дор. Во второй половине произошел курьез со вторым 
голом. Мы оставили все силы. Да, португальцам где-то 
повезло, им, кстати, довольно часто везет в последнее 
время. Россия должна была забирать этот финал», — 
приводит слова Афанасьева официальный сайт Ассо-
циации мини-футбола России (АМФР). 

Отметим, что российская сборная в шестой раз в 
истории стала серебряным призером первенства Евро-
пы (1996, 2005, 2012, 2014, 2016, 2022). Единственное 
«золото» наша команда завоевала в 1999 году. Еще три 
раза Россия брала «бронзу» (2001, 2007, 2018). 

БИАТЛОН Обидные промахи лишили Кристину Резцову шанса побороться за награду 
в индивидуальной гонке

На расстоянии выстрела
Илья Соболев, Пекин

Р
оссиянка Кристина Резцо-
ва стала девятой в индиви-
дуальной гонке на 15 кило-

метров. Кажется, далеко от ме-
далей? Вовсе нет, от пьедестала 
Кристину отделил всего один 
неточный выстрел.

После смешанной эстафе-
ты, в которой Резцова в соста-
ве сборной завоевала «брон-
зу», она сказала автору этих 
строк буквально следующее: 

«Медаль как минимум придаст 
уверенности олимпийской. Для 
меня как для человека, который 
в первый раз на Олимпиаде… 
немного все равно сомневаешь-
ся, можешь ты или не можешь, 
хотя понимаешь, соперники те 
же, что и в Кубке мира, гонки 
все одинаковые. Сегодня я по-
няла, что шансы есть».

Вчера эти шансы были ве-
лики как никогда. По скорости 
Кристина была привычно хо-
роша даже на такой изматыва-

юще длинной дистанции: ше-
стая скорость среди всех участ-
ниц. Другое дело, что в «ин-
дивидуалке» ключевую роль 
играет стрельба. Огневых ру-
бежа — четыре, за каждый про-
мах — не штрафной круг, как в 
других гонках, а плюс минута 
к итоговому времени. Когда та-
ких минут накапливается очень 
много, отыграть их ногами не-
возможно.

Вчерашним вечером пого-
да для стрельбы в Чжанцзякоу 

неожиданно благоволила. Ве-
тер, который измотал биатло-
нистов в смешанной эстафете и, 
по словам той же Резцовой, «за-
ставлял молиться», вдруг стих: 
попадай не хочу. Но у Кристи-
ны немного не получилось: 
два промаха. Причем что обид-
но — на более комфортной для 
стрельбы «лежке».

— Не знаю, откуда эти два 
промаха, — честно призналась 
Кристина. — Я была уверена в 
своей стрельбе. Первые три я 

попала. Наверное, если бы за-
дохнулась, то промазала бы и 
первые выстрелы. Так что моя 
скорость на третьем круге с 
промахами никак не связана. А 
в чем причина, пока не знаю.

А самое обидное: промах-
нись Резцова хотя бы одним 
разом меньше, быть ей олим-
пийской чемпионкой. Ведь по-
бедительница индивидуаль-
ной гонки Дениз Херрманн, 
допустившая на четырех ру-
бежах только одну ошибку, на 
дистанции была слабее. Хотя 
по первоначальному профилю 
она именно лыжница и в Сочи-
2014 даже брала «бронзу» в 
эстафете.

— Сейчас мне обидно, и я зла 
на себя, но дальше этого дня это 
никуда не уйдет, — рассказала о 
своих эмоциях Резцова. — Про-
махи сниться точно не будут. 
Узнаю, в чем была ошибка, и 
сделаю из этого вывод. 

Шансы проявить себя у 
Кристины еще будут. Впереди 
спринт, гонка преследования и 
масс-старт. А еще эстафета. Но, 
чтобы в ней сложилось,  под-
тянуться и остальные девчонки. 
А они выступили в индивиду-
альной гонке совсем неважно. 
Светлана Миронова показала 
23-е время, Евгения Буртасова 
и Ульяна Нигматуллина заняли 
77-е и 78-е места. 

А сегодня в той же дисци-
плине побороться за медали 
попытаются наши парни. На 
20-километровую дистанцию 
выйдут Александр Логинов, 
Эдуард Латыпов, Карим Хали-
ли и Максим Цветков. Халили, 
к слову, стал третьим в индиви-
дуальной гонке на последнем 
этапе Кубка мира перед Олим-
пиадой. 

СЕНСАЦИЯ В смешанном командном турнире наши прыгуны 
с трамплина стали вторыми

Прыжок в историю

Анна Козина, Пекин 

Э
то кажется неверо-
ятным, но сборная 
России по прыжкам 
на лыжах с трампли-
на завоевала «сере-
бро» в смешанных 
командных соревно-
ваниях на Олимпий-
ских играх в Пекине. 

В истории советских прыгу-
нов на лыжах в 1968 году Влади-
мир Белоусов выиграл «золото» 
на Олимпиаде в Гренобле. По-
сле этого никто больше не по-
беждал и не поднимался на по-
диум. Накануне Евгений Кли-
мов стал пятым на нормальном 
трамплине. И это уже был про-
гресс — лучший результат для 
российских летающих лыж-
ников после 2006 года, когда 
Дмитрий Васильев попал в топ-
10. В женском индивидуальном 
турнире Ирина Аввакумова 
была седьмой.

 А тут новая дисциплина 
— смешанные командные со-
ревнования — и сразу подиум. 
Ирма Махиня, Данил Садреев, 
Ирина Аввакумова и Евгений 
Климов уступили только сбор-

ной Словении. Канадцы заняли 
третье место.

Но тут не обошлось без уда-
чи и так называемого фактора 
Олимпиады, когда соревнова-
ния вдруг делают неожидан-
ный поворот. Сразу несколь-
ким лидерам и фаворитам ан-
нулировали результаты. Япон-
ке Саре Таканаши, австрий-
ке Даниэле Ирашко-Штольц и 
немке Катарине Альтхаус не за-
считали попытки из-за несоот-
ветствия костюмов. Дождемся 
официальных комментариев, 
но дело скорее всего касается 
размера комбинезона, кото-
рый влияет на аэродинамику. 
Потом из-за этих же проблем с 
экипировкой сразу два прыжка 
у девушек во второй попытке 
выкинули из протоколов у нор-
вежцев.

Обстоятельства сложились 
в нашу пользу. Но и российские 
спортсмены показали отлич-
ные прыжки. Взять хотя бы за-
ключительную попытку Климо-
ва на 103 м!

— Наверное, осознаем, что 
произошло, чуть позже, — ска-
зал Евгений журналистам. — Мы 
согласны, что наше «серебро» 
— это сенсация. Но, если по-
смотреть на результаты в лич-
ных стартах, мы заслужили ме-
даль. В смешанном турнире вся 
команда собралась, постара-
лась не обращать внимания на 
то, что творилось с дисквалифи-
кациями, и сделала отличные 
прыжки. Мы боролись до конца. 
И сделали это для себя, для стра-
ны и для всех наших болельщи-
ков. Может, их не так много, как, 
например, в лыжных гонках. На-

деюсь, что этой Олимпиады си-
туация изменится.

Ирина Аввакумова согла-
силась, что медаль не случай-
ная: «В индивидуальных прыж-
ках мы показали достойные ре-
зультаты. Мне даже друзья ска-
зали — вы же действительно мо-
жете. По сезону я выступала не 
слишком успешно. Попадал в 
20, не более того. Что ни говори, 

в 30 лет тяжело держать форму. 
Но мы с тренером так построи-
ли подготовку, чтоб выйти на 
пик именно к Пекину. И это сра-
ботало. А Женя какой молодец в 
заключительном прыжке. Когда 
со стола ушел, сразу было по-
нятно, что далеко улетит».  

Евгений Климов и его партнеры 
по команде смогли совершить невоз-
можное — они вторые на Играх-2022.

Досадный второй промах на рубеже лишил Кристину Резцову шансов побороться за медаль. Но по скорости ей в нашей команде не было равных!

А К Ц Е Н Т

Последний раз наши прыгуны 
с трамплина завоевывали олимпийские 
медали на Играх 1968 года в Гренобле

В 4 из 5 последних 
розыгрышей 
первенства 
Европы наша 
команда завоевы-
вала медали 

Россия в седьмой раз завоевала «серебро» чемпионата 
Европы.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 февраля, вторник, 
Первый
13.15 — 15.30. Лыжные гонки. 
Индивидуальный спринт сво-
бодным стилем (13.30). Женщи-

ны. 1/4 финала (13.55). Мужчины. 

1/4 финала (14.25). Женщины. 1/2 

финала (14.35). Мужчины. 1/2 фи-

нала (14.45). Женщины. Финал 
(15.00). Мужчины. Финал. Пря-
мая трансляция.
00.00 — 1.00 (в ночь с 8 на 9 

февраля). «Дневник Олимпиады».

«Россия 1»
11.25 — 14.00. Биатлон. Мужчи-
ны. Индивидуальная гонка 20 
км. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
6.10. Горные лыжи. Мужчины. 
Супергигант. Прямая трансля-
ция.
7.05. Хоккей. Женщины. США — 

Канада. Предварительный этап. 

Группа «А». Прямая трансляция.

9.25. Сноуборд. Мужчины. 
Женщины. Параллельный ги-
гантский слалом. Финалы. Пря-
мая трансляция.
11.25 — 13.20. Перекличка транс-

ляций с олимпийских арен по 

разным видам программы.

13.25. Коньки. Мужчины. 1500 
м. Прямая трансляция.
14.50. Санный спорт. Женщины. 

3-й заезд. Прямая трансляция.

16.05. Хоккей. Женщины. Рос-
сия — Финляндия. Предвари-
тельный этап. Группа «А». Пря-
мая трансляция.
16.40. Санный спорт. Женщины. 

Одиночные сани. 4-й, финальный 

заезд. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
9.00. Керлинг. Смешанные пары. 

Матч за третье место. Прямая 

трансляция.

15.00. Керлинг. Смешанные 
пары. Финал. Прямая трансля-
ция.

9 февраля, среда 
«Россия 1»
11.35 — 14.00. Хоккей. Мужчи-
ны. Россия — Швейцария. 
Предварительный этап. Группа 
«В». Прямая трансляция.
2.20 — 4.30 (в ночь с 9 на 10 

февраля). «XXIV зимние Олимпий-

ские игры в Пекине». Повторы 

трансляций самых важных со-

ревнований дня.

«Матч ТВ»
5.10. Горные лыжи. Женщины. 

Слалом. Первая попытка. Прямая 

трансляция.

6.00. Фристайл. Мужчины. Биг-
эйр. Финальная сессия. Пря-
мая трансляция.
8.40. Горные лыжи. Женщины. 
Слалом. Вторая, финальная по-
пытка. Прямая трансляция.
09.25. Сноуборд. Женщины. 
Сноуборд-кросс. Финальные 
соревнования.
10.55. Лыжное двоеборье. Лич-

ный турнир. Первый вид. Прыжки 

с трамплина. Прямая трансляция.

11.55 — 13.20. Перекличка транс-

ляций с олимпийских арен.

13.55. Лыжное двоеборье. Лич-
ный турнир. Второй, финаль-
ный вид. Гонка преследования 
10 км. Прямая трансляция.
14.30. Перекличка трансляций с 

олимпийских арен.

17.45. Хоккей. Мужчины. Чехия — 

Дания. Предварительный этап. 

Группа «В». Первый тур. Прямая 

трансляция.

19.25 — 21.50. «XXIV зимние Олим-

пийские игры». Обзор дня.

22.45 — 1.00 (в ночь с 9 на 10 

февраля). «XXIV зимние Олимпий-

ские игры». Итоги дня.

«Матч! Страна»
6.00. Сноуборд. Женщины. Сно-

уборд-кросс. Квалификация. Пря-

мая трансляция.

13.55. Шорт-трек (14.00). Муж-

чины. 1500 м. Четвертьфинал 

(14.45). Женщины. 1000 м. Предв. 

забеги (15.30). Мужчины. 1500 м. 

Полуфинал (15.45). Женщины. 

Эстафета 3000 м. Полуфинал 

(16.20). Мужчины. 1500 м. Фи-
нал. Прямая трансляция. 

«Матч! Игра»
4.25. 7.25. Сноуборд. Женщины. 

Мужчины. Хаф-пайп. Квалифика-

ция. Прямая трансляция.

15.00. Керлинг. Мужчины. Рос-
сия — США. Предварительный 
этап. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
15.15. Санный спорт. Двойки. Пер-

вый заезд. Прямая трансляция.

16.30. Санный спорт. Двойки. 
Второй, финальный заезд. 
Прямая трансляция.

Время начала трансляций ука-
зано московское. В программе 
возможны изменения и допол-
нения.

Подготовил Илья Трисвятский

Сегодня определятся призеры 
у женщин на одноместных санях.
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Кстати 

В Камеруне завершился Кубок африканских наций. Побе-

дителем турнира стал Сенегал, одолевший в финале по пе-

нальти Египет — 0:0, 4:2. Если откровенно, сенегальцы 

должны были выигрывать еще в основное время. Команда 

Алиу Сиссе создала больше моментов, а на седьмой мину-

те и вовсе обязана была забивать, но главная звезда «жел-

то-зеленых» Садио Мане не реализовал пенальти. В серии 

одиннадцатиметровых каждый из вратарей потащил по од-

ному удару, однако у египтян в штангу еще попал Мохам-

мед Абдель Монем. К слову, решающий пенальти забил 

Мане, признанный лучшим игроком соревнований. Таким 

образом, Сенегал впервые в истории завоевал Кубок Аф-

рики, а один из лучших футболистов мира форвард «Ливер-

пуля» Мохаммед Салах в который уже раз упустил шанс вы-

играть трофей в составе национальной сборной.
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Компетентно 

Дмитрий Дубровский, президент Федерации прыжков 
на лыжах с трамплина и лыжного двоеборья: 
— Такой неожиданный старт с учетом того, что три ведущие команды 

дисквалифицировали по правилам допустимых значений комбинезо-

нов. Отклонения были действительно серьезные. Отклонения в 2—3 см 

в размерах могут добавить до 5 метров при полете. Накануне состоя-

лась встреча капитанов команд. Всех предупредили, что судить будут 

крайне жестко. В первой попытке мы увидели, что не обманули. Снача-

ла дисквалифицировали японцев и австрийцев, потом — немцев и нор-

вежцев. Это позволило нам подняться на вторую ступеньку пьедестала. 

Для нас — для федерации, для команды, для вида спорта — это огромный 

успех. 54 года не было медалей. Результаты в личных стартах тоже гово-

рят о том, что мы не статисты, мы конкурентоспособны с лидирующими 

странами. Мы выходили биться, понимали, что шансы есть, и мы ими 

воспользовались.

Уверен, эта медаль даст толчок к развитию прыжков с трамплина и лыж-

ного двоеборья.
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